
Предустановка 
на патриотизм
ФАС предлагает 
по умолчанию 
снабжать смартфоны 
отечественным софтом

К апрелю 2019 года в России мо-
жет появиться закон, обязующий 
производителей смартфонов 
и компьютеров предустанавли-
вать на них отечественные ана-
логи браузеров, почты, аудио-
плееров и других приложений. 
Инициатива предусмотрена «до-
рожной картой» по развитию кон-
куренции, которую ФАС внесла 
в правительство. Появление та-
ких требований приведет к новым 
затратам со стороны производи-
телей и может увеличить конеч-
ную стоимость устройств, счита-
ют участники рынка.

Законодательство, обязующее про-
изводителей смартфонов и компью-
теров предустанавливать на них оте-
чественные аналоги мобильных при-
ложений и программных продуктов, 
должно быть подготовлено к апрелю 
2019 года, следует из финальной вер-
сии «дорожной карты» по развитию 
конкуренции на 2018–2020 годы (есть 
у 

”
Ъ“), разработанной ФАС. Произво-

дители также должны будут обеспе-
чить пользователям возможность пол-
ностью удалять предустановленные 
программы и приложения за исклю-
чением сервисных. Это позволит со-
здать условия и возможности для вы-
бора и замены продуктов потребите-
лями, считают в ФАС. Главным испол-
нителем подготовки федерального за-
кона должна стать Минкомсвязь, а со-
исполнителями — ФАС и Роспотреб-
надзор. В Минкомсвязи и Роспотреб-
надзоре на запрос не ответили.

В ФАС уточнили, что документ 
уже направлен в правительство. Его 
проект ранее был представлен в на-
чале апреля. Ведомство отмечало, 
что получает «жалобы граждан на 
сервисные приложения на телефо-
нах, смартфонах, планшетах, кото-
рые устанавливаются автоматиче-
ски и без возможности удаления». 
В их число, по мнению ФАС, входят 
браузер, почта, аудиоплеер и другие.
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Свобода, равенство, брикство
Как саммит БРИКС в ЮАР растянулся для Владимира Путина на полночи
26 июля в ЮАР, в городе Йоханнесбур-
ге начался саммит БРИКС. Разочаро-
ванный повесткой дня саммита, спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников при этом уверен, что един-
ственные переговоры, которые  имели 
в этот день смысл, случились у Влади-
мира Путина с приглашенным на этот 
саммит президентом Турции Реджепом 
 Тайипом Эрдоганом.

Саммит БРИКС в южноафриканском Йо-
ханнесбурге отличается беспримерной ор-
ганизацией, вернее полным ее, конечно, 
отсутствием. В каменных джунглях даунта-
уна, продравшись через толпу демонстран-
тов, весело, с танцами до упаду протестую-
щих около торгового центра с плакатами 
«Долой террор в Кашмире» и «Диктатор Ка-
гаме!» (президент Руанды Поль Кагаме.— 

”
Ъ“), попадаешь прямо в пресс-центр, где на 

входе никому, кажется, не интересно, при-
шел ты с улицы как журналист или просто 
пришел с улицы.

Между тем отсюда, из пресс-центра — 
прямая дорога к эскалаторам, на которых 
ты, если захочешь, увидишь и Владимира 
Путина, и Си Цзиньпина, и тем более всех 
остальных. На эти эскалаторы тебя сопрово-
ждает человек, который, ну ей-богу, первый 
раз в жизни ступает на эскалатор: с ужасом 
в широко открытых южноафриканских гла-
зах и несколько раз примерившись. А этих 
эскалаторов не то что несколько, а много, 
потому что саммит — наверху, а лифты за-
крыты для лидеров, которые тоже ездят на 
эскалаторах, прежде всего туда-обратно в ту-
алет, и поэтому ты туалетом пользоваться не 
можешь, ибо он тут — один для всех, точнее 
для всех них, а не для тебя… Ну и ладно, не 
в первый раз, и все равно находишь туале-
ты для персонала, который пропускает, уви-
дев твои широко открытые от ужаса глаза…

В начале расширенного заседания пре-
мьер-министр Индии Нарендра Моди 
 констатирует:

— Цифровые технологии формируют но-
вый мир!

Но узнать об этом не получается, пото-
му что устройства для синхронного пере-

вода в пресс-центре не работают, да нико-
му особенно все это, кажется, и не интерес-
но, кроме российских журналистов, кото-
рые вскидывают руки в едином порыве, 
как и картонная кукла Нельсона Манде-
лы рядом с ними: «Нет апартеиду!» Потом 
ты замечаешь в их руках эти переводчи-
ки, и это они пытаются поймать сигнал… 
Как, может, и Нельсон Мандела, которому 
в эти дни, как вскоре рассказывает Влади-

мир Путин коллегам, исполняется 100 лет 
(то есть что, Нельсон Мандела рождался не-
сколько дней? И сразу было ясно, что это бу-
дет очень необычный человек).

Все лидеры, один за другим, произносят 
примерно одни и те же ритуальные фразы.

— Надо соответствовать основополагаю-
щим целям и правилам поведения! — сооб-
щает председатель КНР.

— Давайте строить  честный и красивый 
мир,— настаивает президент  Бразилии.

— Идеи Нельсона Манделы находятся 
в основе деятельности БРИКС,— говорит 

Владимир Путин (и теперь никаких иллю-
зий: вот что находится в основе).

Зачем же они полдня делают вид, что им 
это самим интересно? Зачем было лететь сю-
да, на край земли в самом буквальном смы-
сле слова? Чтобы продемонстрировать несо-
крушимую мощь ничего общего не имеющих 
между собой экономик? (Даже если когда-ни-
будь раскинуть по миру сеть филиалов Банка 
развития БРИКС, который пока что и в самих 
странах БРИКС толком не раскинут.)
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Кризис перепроизводства 
господдержки
Ее могут лишить отрасли промышленности 
с избытком мощностей

ФАС хочет ограничить господдержку 
на создание новых производств в про-
фицитных отраслях промышленности. 
Об этом уже просили металлурги, но 
в рамках новой инициативы идею пла-
нируется распространить и на другие 
отрасли. Помимо металлургии сегод-
ня свободные мощности есть в маши-
ностроении, нефтепереработке, ваго-
но- и судостроении. Однако причины, 
которые к этому привели, перспективы 
загрузки и срок перехода от профицита 
к дефициту всегда разные, что, по мне-
нию экспертов и участников рынка, за-
трудняет разработку единого подхода.

Доступ к господдержке расширения про-
изводственных мощностей в отраслях с «про-
фицитными мощностями и наличием более 
двух производителей на территории РФ» дол-
жен быть ограничен, следует из проекта «до-
рожной карты» по развитию конкуренции, 
разработанной ФАС. В службе 

”
Ъ“ уточнили, 

что идея возникла в ходе обсуждения про-
блемы избытка мощностей в различных от-
раслях. Для ее реализации будут внесены из-
менения в закон о промышленной полити-

ке. Подготовкой поправок займется Минпро-
мторг (там от комментариев отказались).

Против господдержки «лишних» произ-
водств с 2016 года выступают металлурги. 
Тогда владелец «Северстали» Алексей Морда-
шов просил Дмитрия Медведева прекратить 
поддержку новых мощностей по выплав-
ке стали. Глава ассоциации «Русская сталь» 
Алексей Сентюрин отмечает, что загрузка 
сталеплавильных мощностей РФ в 2017 го-
ду составила 85%, причем чуть меньше поло-
вины объемов традиционно экспортирует-
ся. Поэтому, а также в связи с обязательства-
ми РФ в рамках Глобального форума по про-
блеме избыточных сталеплавильных мощ-
ностей господдержка новых проектов, ко-
торые периодически заявляются к реализа-
ции в различных зонах с льготными эконо-
мическими режимами, выглядит необосно-
ванной, считает он. Например, китайские 
инвесторы заявили о создании кластера на 
30 млн тонн стали в год на базе «Амурметал-
ла», турецкая Gemont планирует построить 
завод в ОЭЗ «Алабуга».
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Подход Рособрнадзора 
сочли ненаучным
Ученые из клуба «1 июля» против того, чтобы 
ведомство проверяло академические институты

Ученые РАН из клуба «1 июля» резко рас-
критиковали решение правительства 
дать Рособрнадзору полномочия про-
верять академические институты. Чле-
ны влиятельного неформального сооб-
щества заявили, что экспертов службы 
«и близко нельзя подпускать к  науке 
и образованию». Более того, ученые 
указывают Рособрнадзору, что на са-
мом деле именно РАН должна провес-
ти  «тщательный анализ качества его ра-
боты». В Рособрнадзоре заявили ”Ъ“, 
что собираются координировать с РАН 
«все действия в этой сфере».

Проект правительственного постановле-
ния, значительно расширяющего полномо-
чия Рособрнадзора, был опубликован в кон-
це июня. Предполагается, что служба получит 
право проводить мониторинг «результатив-
ности деятельности научных организаций, 
выполняющих научно-исследовательские, 
опытно-конструкторские и технологические 
работы». Причем ведомство сможет самосто-
ятельно определять методику и устанавли-
вать критерии такой эффективности (см. 

”
Ъ“ 

от 25 июня). «Возможные последствия этого 

решения вызывают у коллег серьезные опа-
сения. Проще говоря, это будет настоящая ка-
тастрофа,— сказал 

”
Ъ“ член-корреспондент 

РАН Аскольд Иванчик.— Поэтому члены клу-
ба 

”
1 июля“ решили высказать коллективную 

позицию, чтобы привлечь к проблеме внима-
ние научной общественности».

В заявлении клуба (опубликовано на сай-
те 

”
Ъ“) говорится, что «результаты деятель-

ности Рособрнадзора свидетельствуют об от-
сутствии у него компетенции, необходимой 
для оценки научных и образовательных ор-
ганизаций высокого уровня». Авторы доку-
мента считают, что чиновники оценивают 
вузы «на основе искусственных, чисто бюро-
кратических показателей». Экспертов Росо-
брнадзора в письме называют людьми, кото-
рых и близко нельзя подпускать к сфере на-
уки и образования. Так, академики говорят, 
что у сетевого сообщества «Диссернет» воз-
никли серьезные вопросы к диссертациям 
некоторых экспертов Рособрнадзора, и де-
лают вывод: «Поручать им решать судьбу ву-
зов — верх абсурда и некомпетентности».
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Банк России откладывает 
на осень ценовую реформу 
ОСАГО, которая должна рас-
ширить тарифный коридор 
и изменить коэффициен-
ты, влияющие на стоимость 
полиса для автовладель-
цев. Ранее регулятор плани-
ровал осуществить все эти 
изменения уже нынешним 
летом. В ЦБ называют пе-
ренос «технической сдвиж-
кой», однако эксперты видят 
в этом попытку избежать не-
довольства граждан перед 
сентябрьским единым днем 
голосования. 

Как сообщил вчера глава де-
партамента страхового рынка 
ЦБ Филипп Габуния, «мы нем-
ного сдвигаемся по срокам с 
нормативным актом по расши-
рению коридора (в ОСАГО.— 

”
Ъ“), хотели его зарегистриро-

вать летом, но технически не 
успеваем, надеемся осенью».

Речь идет о тарифной ре-
форме, которую ЦБ ранее пла-
нировал начать в летние меся-
цы — в мае регулятор анонси-
ровал расширение тарифного 
коридора ОСАГО на 20% в обе 
стороны. Это означает увели-
чение вилки базового тарифа 
для легкового автомобиля физ-
лица с нынешних 3,4–4,1 тыс. 
руб. до 2,7–4,9 тыс. руб. Также 
регулятор намерен повысить 
точность определения стоимо-
сти страхования для конкрет-
ного водителя, расширив с 5 до 
50 градаций диапазон коэффи-
циента возраста и стажа (КВС), 
в том числе и за счет экологи-
ческих характеристик авто — и 
реформировать коэффициент 
бонус-малус (КБМ, учитывает 
аварийность водителя), привя-
зав его не к договору, а к води-
телю и зафиксировав его значе-
ние на год. По расчетам Россий-
ского союза автостраховщиков 
(РСА), в итоге новая цена ОСА-
ГО для физлица — усредненно-
го водителя вырастет на 2 тыс. 
руб., а для молодого и неопыт-

ного на мощном авто из убы-
точного для страховщика реги-
она — на 6 тыс. руб.

Как заявлял в начале июня 
зампред ЦБ Владимир Чистю-
хин, эти изменения должны 
были выровнять убыточность 
ОСАГО. Потери страховщиков 
этого сегмента в 2017 году — 
15 млрд руб., соответственно, 
примерно столько средств ре-
форма должна была привне-
сти в систему автогражданки.

Объявленная регулятором 
отсрочка расстроила страхов-
щиков. Как говорит глава «Аль-
фаСтрахования» Владимир 
Скворцов, расширение тариф-
ного коридора — это первый 
шаг на пути к стабилизации 
рынка ОСАГО: «С нашей точ-
ки зрения, медлить тут нель-
зя, мы и так уже опаздываем с 
изменениями». По его словам, 
расширение тарифного кори-
дора разовьет конкуренцию 
на рынке и фундаментально 
улучшит ситуацию в этом сег-
менте. По словам же замглавы 
РСА Евгения Уфимцева, «жаль, 
что обновленные тарифы не 
попадают в лето». «Но мы по-
нимаем, что пересмотр цено-
образования, особенно сис-

темы КБМ,— это достаточно 
сложный процесс, надеемся, 
что осенью обновленные та-
рифы начнут работать». 

По словам другого высокопо-
ставленного источника 

”
Ъ“ на 

рынке, указание ЦБ о предель-
ных тарифах базовых ставок та-
рифов и коэффициентов ОСАГО 
ожидается 15–20 сентября. «Над-
еемся, что никакие политиче-
ские вещи не повлияли на пере-
нос, но ни в чем нельзя быть уве-
ренным, когда речь идет о мно-
гомиллионной армии автовла-
дельцев»,— говорит он. 

Попыткой не нагнетать со-
циальное напряжение перед 
единым днем голосования 9 
сентября (в этот день, в частно-
сти, пройдут выборы глав 26 ре-
гионов, включая Москву) объяс-
няют действия ЦБ и сторонние 
эксперты. Как сказал 

”
Ъ“ зам-

пред правления Евразийского 
банка развития Андрей Край-
ний, «перенос ценовой рефор-
мы ОСАГО на осень — это по-
пытка смягчить ситуацию и не 
усугублять недовольство гра-
ждан после повышения НДС и 
пенсионной реформы». По его 
словам, такое системное изме-
нение, как донастройка тари-
фов ОСАГО, без необходимости 
затянуть сложно — если проект 
указания ЦБ готов, сроки, в ко-
торые его должен согласовать 
Минюст, ограничены законом. 
«Получается, что обновленные 
тарифы ОСАГО выйдут под зи-
му, а это не так чувствитель-
но для автомобилистов по той 
причине, что зимой на дорогах 
на 25% меньше автовладельцев, 
чем летом»,— говорит он. 

В ЦБ, впрочем, настаива-
ют, что решение о переносе не 
имеет социальной или полити-
ческой подоплеки. «Это техни-
ческая сдвижка, не связанная с 
какими-то (внешними.— 

”
Ъ“) 

обстоятельствами, мы просто 
по технике не успеваем»,— по-
яснил Филипп Габуния.

Татьяна Гришина

ОСАГО уступило  
гражданскому долгу
ЦБ пересмотрит тарифы после осенних выборов

Около 40% продуктов труда в России про-
изводится вразрез с представлениями ра-
ботающих о том, как, в каком количестве 
и с какими временными затратами они го-
товы работать. Это первая известная оцен-
ка «социально неоптимизированного труда» 
для РФ, проведенная по данным 2016–2017 
годов в Высшей школе экономики (ВШЭ). 
Важные и неочевидные выводы исследова-
ния: труд «без желания» более распростра-
нен за пределами крупных городов, заня-
ты им около 60% работающего населения, 
более высокооплачиваемые сотрудники 
в среднем реже привлекаются к «социально 
неоптимизированной» работе.

Данные исследования Владимира Карачаров-
ского из ВШЭ в виде тезисов опубликованы уни-
верситетом — это первые количественные оцен-
ки «социально неоптимизированного» труда для 
России. Вопрос о том, в какой степени распро-
странен «вынужденный» (производимый враз-
рез с личными ценностями, предпочтениями 
любого рода) труд в экономике, крайне нетриви-
ален: в экономической теории труд в целом име-
ет отрицательную полезность, необходимость 
труда в определенных объемах вызывается по-
требностью в средствах к существованию — но и 
культурными установками, и возможностью са-
мореализации, и согласием на труд в рамках «об-
щественного договора». «Социально неоптими-
зированным» автор определяет труд, производя-
щийся в противоречии с декларируемым работ-
никами идеалом.

Базой для исследования стали опросы насе-
ления 2016 и 2017 годов, посвященные пред-
почтениям по временному распределению раз-
личных видов активности (оплачиваемого и не-
оплачиваемого труда, домашнего труда, отдыха, 
творчества, культурного потребления, занятий 
спортом и т. д.— так называемый бюджет вре-
мени) и возможной справедливой оценке зара-
ботка респондента (с вопросом о том, сколько 
часов в неделю было бы справедливо работать 
за такую заработную плату). Задачей Владимира 
Карачаровского были именно количественные 
оценки труда «без желания» на основании этих 
данных и определение факторов, влияющих на 
объемы «неоптимизированного труда»: автор ис-
ходит из предположения о том, что такой труд 

менее эффективен в сравнении с работой, про-
изводимой в соответствии с ценностями, хотя 
это и небесспорно. Сравнений с другими рын-
ками труда в тезисах нет, как и с другими вре-
менными отрезками — из работы невозможно 
делать вывод о сравнительно более или менее 
«справедливом» устройстве труда в РФ.

Общие оценки показывают, что в целом «без 
желания» произведенный продукт труда для 
оплачиваемых видов деятельности составляет 
39–41% для среднестатистического россиянина. 
Для домашнего труда этот показатель выше — 
54–58%, причем эти оценки близки как для муж-
чин, так и для женщин. «Социально неоптимизи-
рованный» продукт труда производят, согласно 
этим расчетам, 57,5% работающего населения. На-
иболее интересные выводы исследования ВШЭ 
— оценки вероятности нахождения в этой груп-
пе в зависимости от различных факторов. Автор 
выделяет два значимых: это заработок («чем выше 
его величина, тем меньше вероятность производ-
ства индивидом неоптимизированного продукта 
труда») и баланс удовлетворенности работой (по-
ложительный баланс — разница процента рабо-
чего времени, тратящегося на труд с удовольстви-
ем и без,— уменьшает вероятность неоптимизи-
рованного труда).

Из выявленного первого фактора возможно 
делать предположения о более оптимальном 
«бюджете времени» у высокооплачиваемых со-
трудников — вопреки стандартным представ-
лениям о том, что в отраслях высококвалифи-
цированного труда работодатель склонен к 
сверхэксплуатации работников. Еще одно зна-
чимое наблюдение — труд «без желания» более 
характерен не для крупных, а для малых горо-
дов: также стереотипной точкой зрения являет-
ся представление о неоптимальных затратах на 
труд в мегаполисах России в сравнении с малы-
ми городами с их «застывшим» и внешне ком-
фортным трудовым рынком. Наконец, высокие 
оценки доли неоптимизированного труда в до-
машней работе, видимо, иллюстрируют еще од-
ну грань напряженности в обществе, связанном 
с гендерным разделением работы по дому: эта 
часть повестки феминистского движения, види-
мо, имеет в исследовании ВШЭ первое для РФ 
численное измерение.

Дмитрий Бутрин

Труд напрасный,  
труд случайный
В ВШЭ оценили объем оплачиваемой работы 
в России, производимой без всякого желания
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Мэр Москвы Сергей Собянин подгото-
вит предвыборную программу по ито-
гам серии встреч с экспертами. Первая 
такая встреча — на тему здравоохра-
нения — прошла в его избирательном 
штабе вчера. Мэр заявил, что «десят-
ки поликлинических отделений по Мо-
скве выглядят убого», поэтому их необ-
ходимо реконструировать. Между тем 
Мосгоризбирком (МГИК) вчера не смог 
подготовить апелляцию в Верховный 
суд (ВС) на решение Мосгорсуда, вос-
становившего в качестве кандидата 
на выборах депутата Мосгордумы Ми-
хаила Балакина.

Сергей Собянин в предвыборном шта-
бе встретился с экспертами в области 
здравоохранения (из 20 приглашенных 
семеро — доверенные лица кандидата). 
Как пояснили 

”
Ъ“ в штабе, после серии 

круглых столов, например, на темы раз-
вития районов, экологии, образования 
и транспорта будет подготовлена пред-
выборная программа мэра, которую он 
представит в начале августа. Помимо ос-
новной программы штаб собирается вы-
пустить индивидуальные программы для 
каждого района Москвы (их 125), а на кру-
глом столе планируется обсудить, «как 
сделать так, чтобы во всех районах было 
одинаково комфортно».

Главврач городской клинической 
больницы №71 в Москве Александр Мяс-
ников (включен в список доверенных 
лиц Сергея Собянина, а на президент-
ских выборах был сопредседателем мо-
сковского штаба Владимира Путина) по-
хвалил поликлиники в городе. «Поликли-

ника раньше — это очереди, регистрату-
ра, не всегда любезная, прямо скажем. Се-
годня поликлиника, конечно, кардиналь-
но изменилась»,— сказал он. Однако мэр 
с ним не согласился: «Десятки поликли-
нических отделений по Москве выглядят 
убого, не реконструированы, и оборудо-
вания недостаточно, а оборудование, ко-
торое мы покупали пять—семь лет назад, 
морально и физически устарело». «Поэто-
му мы должны составить такую програм-
му, которая бы позволила любому врачу 
сказать: 

”
А у меня поликлиника хорошо 

оборудована, хорошо выглядит“«,— ска-
зал он, отметив, что на «приведение сис-
темы к единому стандарту» ранее уже вы-
делялось 100 млрд руб.

С президентом НИИ неотложной дет-
ской хирургии и травматологии Леони-
дом Рошалем (доверенное лицо мэра, был 
доверенным лицом Владимира Путина) 
Сергей Собянин поспорил о мере ответст-
венности градоначальника за здравоохра-
нение. По словам господина Рошаля, «Ми-
нистерство здравоохранения и москов-
ский департамент здравоохранения не 
должны отвечать за квалификацию вра-
чей, это не их дело», а «спрашивать, какой 
квалификации врач, нужно с профессио-
нальной организации». На это Сергей Со-
бянин заметил: «Если я кому-нибудь ска-
жу в Москве, что я не отвечаю за качест-
во врачебной помощи и квалификацию, 
а отвечает за это Рошаль, мне скажут: го-
сподин мэр, вы тогда освободите Леониду 
Михайловичу свое кресло».

Между тем члены МГИК на заседании 
25 июля не смогли принять решение по 

поводу обжалования в ВС постановления 
Мосгор суда о регистрации акционера СУ-
155 Михаила Балакина кандидатом в мэры. 
Четыре члена комиссии проголосовали за, 
четыре — против и один воздержался. Гла-
ва МГИК Валентин Горбунов на заседании 
не присутствовал. Теперь, по его словам, 
заседание МГИК, на котором может быть 
принято решение о подаче апелляции в ВС, 
состоится 30 июля. «Это безобразие, когда 
комиссия без председателя не может при-
нять решение. Приеду — будем разбирать-
ся»,— сказал он 

”
Ъ“. Член МГИК Дмитрий 

Реут уточнил, что 30 июля — последний 
день, когда может быть подана апелляция.

Напомним, избирком отказал госпо-
дину Балакину в регистрации, признав 
действительными только 109 подписей 
депутатов из 108 районов Москвы (необ-
ходимо 110 из 110 районов). 23 июля Мос-
горсуд постановил зарегистрировать его 
кандидатом (см. 

”
Ъ“ от 24 июля). Как за-

являл глава МГИК, подписи муниципаль-
ных депутатов были признаны недейст-
вительными в соответствии с п. 18 ст. 34 
столичного избирательного кодекса, ко-
торый запрещает «принуждать депутатов 
ставить свои подписи и вознаграждать 
их за это в любой форме». На суде депута-
ты объясняли свое решение «семейными 
причинами», говорил Михаил Балакин. А 
членам МГИК, утверждает господин Гор-
бунов, давали «другое объяснение». На 
вопрос 

”
Ъ“, говорили ли депутаты, что их 

принуждали поставить подписи за акци-
онера СУ-155, господин Горбунов ответил: 
«Без комментариев».

Лиза Миллер

Сергей Собянин взял на себя 
ответственность за здравоохранение
Мэр Москвы начал подготовку предвыборной программы

Минздрав обнародовал данные о заболе-
ваемости россиян пенсионного возраста 
за прошлый год. По данным ведомства, ча-
ще всего пожилые в России страдают от вы-
сокого кровяного давления, поражений 
костей, мышц и органов дыхания. По срав-
нению с 2013 годом число поставленных ди-
агнозов почти по всем наиболее распро-
страненным заболеваниям пенсионеров 
выросло на 10–15%. Впрочем, на фоне ро-
ста продолжительности жизни этой кате-
гории населения увеличение показателей 
заболеваемости скорее свидетельствует 
о более тщательном, чем прежде, медицин-
ском контроле.

Согласно обнародованной статистике Мин-
здрава, на первом месте в списке заболева-
ний, которые были диагностированы у пожи-
лых россиян в прошлом году, находятся болез-
ни, «характеризующиеся повышенным кровя-
ным давлением». На 100 тыс. населения пенси-
онного возраста (женщины старше 55 лет, муж-
чины — 60 лет) — 24,6 тыс. таких диагнозов. 
За последние четыре года их число увеличи-
лось (в 2013 году было 22,4 тыс.). Наиболее вы-
сокий уровень этих заболеваний Минздрав за-
фиксировал в Сибирском (30,9 тыс. на 100 тыс. 
населения), наименьший — в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе (16,6 тыс. на 100 тыс. 
населения).

На втором месте в рейтинге заболеваний 
пожилых — болезни «костно-мышечной ткани 
и костей», которые в 2017 году обнаружили у 
21,5 тыс. человек на 100 тыс. населения (в 2013 
году — 22 тыс.). Больше всего таких диагнозов 
в Северо-Западном округе (31 тыс. на 100 тыс. 
населения), меньше всего — в Северо-Кавказ-
ском округе (14,5 тыс.). Далее идет диагноз «бо-
лезни органов дыхания» — 20,3 тыс. на 100 тыс. 
населения (в 2013 году — 20,7 тыс.). Больше все-
го таких диагнозов в Северо-Западном округе 
(25,2 тыс.), меньше всего — в Дальневосточном 
округе (17,1 тыс.). Первую пятерку наиболее 
распространенных заболеваний пенсионеров 

замыкают гипертоническая болезнь (21 тыс. на 
100 тыс. населения) и болезни глаз (17,2 тыс.).

С 2013 года число почти всех диагнозов, ко-
торые ставят пожилым чаще всего, увеличи-
лось на 10–15%. За последние четыре года выро-
сло и число случаев злокачественных опухолей 
— с 5,8 тыс. до 7,05 тыс. на 100 тыс., хотя пока 
этот диагноз входит только во вторую десятку 
наиболее часто встречающихся. Можно пред-
положить, что рост числа зафиксированных 
заболеваний свидетельствует скорее об уве-
личении количества медицинских обследова-
ний, так как на фоне увеличения заболеваемо-
сти продолжала расти и ожидаемая продолжи-
тельность жизни для россиян, достигших пен-
сионного возраста. Так, с 2013 по 2016 год ожи-
даемая продолжительность жизни для мужчин 
в возрасте 60 лет увеличилась с 15,7 до 16,08 го-
да, для женщин, достигших 55 лет,— с 25,3 до 
25,8 года. Коэффициенты смертности для этой 
категории населения снижались — например, 
с 2006 по 2015 год для мужчин в возрасте 60–
64 лет они сократились с 41,7 до 31,6, а для жен-
щин с 15,1 до 11.

Отметим, что пока данные о заболеваемо-
сти пожилых в том виде, в котором их собирает 
Минздрав, сложно сравнивать с показателями 
других стран. В мире обычно используется по-
казатель продолжительности здоровой жизни, 
однако в России его начнут определять только в 
2019–2020 годах в рамках национального проек-
та «Здоровье». Появление этого показателя вме-
сте с другими инициативами власти по улучше-
нию положения пожилых (подробнее см. 

”
Ъ“ от 

20 июля) говорит о том, что в ближайшие пять-
десять лет состояние здоровья этой группы насе-
ления будет улучшаться. С другой стороны, не-
обходимость работать из-за повышения пенси-
онного возраста на пять-восемь лет дольше для 
многих может снизить доступность врачебной 
помощи — по крайней мере, до тех пор, пока 
длительность ее оказания является одной из ха-
рактеристик системы ОМС.

Анастасия Мануйлова

Пенсионерам  
пересчитали болезни
Заболеваемость пожилого населения  
растет вместе с продолжительностью жизни
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Губернаторские 
выборы  
теряют статус
Только три депутата Госдумы 
поборются с врио глав регионов

В большинстве регионов, где 
проходят губернаторские выбо-
ры, завершилась подача доку-
ментов на регистрацию кандида-
тов. Только в трех субъектах на 
выборы от партий парламентской 
оппозиции выдвинулись депута-
ты Госдумы, все они представля-
ют ЛДПР. В нескольких регионах 
в кампаниях не участвуют даже 
депутаты регионального уровня. 
В четырех регионах не выдвинула 
своих представителей КПРФ.

Прямые губернаторские выборы 
9 сентября пройдут в 22 регионах (в 
15 — досрочные). В 17 регионах уже 
завершился срок подачи документов 
на регистрацию, в том числе подпи-
сей муниципальных депутатов для 
преодоления фильтра. Во всех субъ-
ектах, кроме Москвы и Омской обла-
сти, где мэр Сергей Собянин и врио 
губернатора справоросс Александр 
Бурков баллотируются как самовыд-
виженцы, представители власти выд-
винуты от «Единой России». Только в 
трех субъектах выдвинулись депута-
ты Госдумы от ЛДПР — Михаил Дегтя-
рев (Москва), Дмитрий Савельев (Но-
восибирская область) и Сергей Фур-
гал (Хабаровский край). Все они участ-
вовали в прошлых выборах, при этом 
господа Фургал и Савельев показали 
неплохие результаты — 19,2% и 18,8% 
соответственно. Господин Дегтярев 
на выборах мэра Москвы в 2013 году 
набрал 2,86% голосов.

Интрига возможна на выбо-
рах главы Якутии, где от «Граждан-
ской платформы» вновь выдвинул-
ся экс-министр финансов респу-
блики, «временно не работающий» 
Эрнст Березкин. Он может стать глав-
ным противником врио главы Айсе-
на Николаева, на выборах в 2014 го-
ду господин Березкин набрал почти 
30%. «Справедливую Россию», кото-
рая долгое время была одной из ос-
новных оппозиционных сил регио-
на, представляет инженер авиаком-
пании АЛРОСА Владимир Богданов. 
Выдвижению технического кандида-
та предшествовала встреча врио гла-
вы и лидера отделения справорос-
сов, депутата Госдумы Федота Тумусо-
ва, в команде которого господин Ни-
колаев начинал политическую карь-
еру. Отметим, что Федот Тумусов не 
выдвигал свою кандидатуру на вы-
борах главы республики в 2014 го-
ду, а на выборах в Госдуму в 2016 году 
единороссы не стали выдвигать ему 
конкурента в одномандатном округе.

В большинстве других регионов 
спарринг-партнерами врио губерна-
торов выступают депутаты заксобра-
ний, муниципальные депутаты. Од-
нако в некоторых регионах не выд-
винулись даже региональные депу-
таты. Например, в Амурской области 

конкурентом врио губернатора Ва-
силия Орлова стал его подчиненный 
— замминистра внешнеэкономиче-
ских связей, туризма и предприни-
мательства региона Сергей Левиц-
кий, выдвинутый «Справедливой 
Россией». Также в выборах участвуют 
пенсионерка Наталья Глазкова (пар-
тия «За женщин России») и депутат 
благовещенского райсовета Татьяна 
Ракутина (КПРФ). На выборах омско-
го губернатора Александру Буркову 
также будут противостоять муници-
пальные депутаты. Областные парла-
ментарии не выдвинулись и на выбо-
ры магаданского губернатора. 

Отметим, что в Омской и Новоси-
бирской областях и Красноярском 
крае своих кандидатов не выдвину-
ла КПРФ. Нет выдвиженца от комму-
нистов и в Алтайском крае, где реги-
страция кандидатов еще не закончи-
лась. В Псковской области никого не 
выдвинули справороссы. ЛДПР не 
стала выдвигать в Амурской области 
экс-депутата Госдумы Ивана Абрамо-
ва — он станет сенатором от врио гу-
бернатора Василия Орлова.

По словам депутата Госдумы от 
КПРФ Юрия Афонина, в Компартии 
при выдвижении «исходят из авто-
ритета конкретного кандидата в кон-
кретном регионе». «Мы не оценива-
ем авторитет с точки зрения депутат 
— не депутат. Вот Грудинин, напри-
мер, не депутат (Госдумы.— 

”
Ъ“), а за 

него голосовали миллионы людей, и 
сейчас уровень поддержки очень вы-
сок»,— пояснил он 

”
Ъ“. Первый зам-

пред фракции «Справедливой Рос-
сии» в Госдуме Михаил Емельянов 
назвал отказ от выдвижения в губер-
наторы депутатов Госдумы от парла-
ментских партий «общей тенденци-
ей». «Ставка делается на региональ-
ных политиков, они лучше знают 
местную тематику, погружены в про-
блемы»,— говорит он.

По словам политолога Алексан-
дра Кынева, в эту губернаторскую 
кампанию состав кандидатов на-
много слабее, чем в предыдущие го-
ды. «Сильных кандидатов просто 
нет. В лучшем случае есть кандида-
ты, которые могут создать хоть ка-
кой-то хайп,— например, телеведу-
щий Максим Шевченко, которого 
КПРФ выдвинула во Владимирской 
области. Но и таких случаев немно-
го»,— отметил он. По словам экспер-
та, «количество и качество кандида-
тов говорят об очень низком уровне 
конкуренции на выборах»: «Нет за-
дачи привлекать внимание к выбо-
рам хоть какими-то статусными кан-
дидатами, из многих регионов при-
ходят сигналы о согласовании выд-
виженцев от имеющейся там систем-
ной оппозиции с властью». 

Отдел политики

Центризбирком сверит с законом вопрос коммунистов
В КПРФ уверены, что готовы к референдуму о повышении пенсионного возраста

Сегодня Центризбирком (ЦИК) 
решит, соответствует ли зако-
ну вопрос о повышении пенси-
онного возраста, который КПРФ 
намерена вынести на всенарод-
ный референдум. Если решение 
 ЦИКа будет отрицательным, ком-
мунисты обещают оспорить его 
в суде и провести параллельно 
серию повсеместных акций про-
теста, чтобы собрать 60–70 млн 
подписей и «выложить их на стол 
президенту». При положитель-
ном решении ЦИКа подготовка 
референдума займет три меся-
ца. Но Госдума может уже в конце 
сентября принять во втором чте-
нии правительственный законо-
проект о повышении пенсионно-
го возраста.

На сегодняшнем заседании ЦИК 
должен решить, насколько право-
мерна формулировка вопроса, кото-
рый КПРФ намерена вынести на ре-
ферендум: «Согласны ли вы с тем, что 
в РФ возраст, дающий право на назна-
чение страховой пенсии по старости, 
повышаться не должен?». Напом-
ним, правительство внесло в Госду-
му законопроект о повышении пен-
сионного возраста (для женщин с 55 
до 63 лет, для мужчин с 60 до 65 лет), 
и 19 июля Госдума одобрила его голо-
сами единороссов в первом чтении. 

По закону «О референдуме в РФ» 
именно ЦИК дает правовую оценку 
вопросу, и он обязан сделать это мак-
симум в течение десяти дней с момен-
та поступления соответствующих до-
кументов. Документы от инициато-
ров поступили 19 июля. Московский 
горизбирком (МГИК) должен будет не 
позже 31 июля зарегистрировать пер-
вую инициативную подгруппу рефе-
рендума (если оценка ЦИКа будет по-
ложительной) или отказать ей в реги-

страции. По закону о референдуме 
сначала создается инициативная под-
группа в отдельном регионе страны. 
КПРФ решила начать с Москвы, где 5 
июля на собрании инициаторов бы-
ло принято ходатайство об официаль-
ной регистрации подгруппы и утвер-
ждена формулировка вопроса. Эти 
документы 17 июля были поданы в 
МГИК, которому закон дает на приня-
тие решения 15 дней. В московском 
отделении КПРФ рассчитывают уз-
нать решение МГИК не позже 31 ию-
ля, но он вправе зарегистрировать 
подгруппу только в том случае, если 
ЦИК признает правомерным выноси-
мый на референдум вопрос. 

Оба эти решения — и ЦИКа, и 
МГИК — будут приняты в самые 
поздние сроки. «Все документы по-
ступили к нам из московской комис-
сии 19 июля»,— сообщила 

”
Ъ“ секре-

тарь ЦИКа Майя Гришина, уточнив, 
что десятидневный срок истекает 
29 июля. «Крайний срок принятия 
решения Мосгоризбиркомом — 31 
июля»,— подтвердил 

”
Ъ“ член МГИК 

Дмитрий Реут. 
«У меня нет каких-либо сведений 

о предварительном решении по во-
просу референдума»,— заявил 

”
Ъ“ 

член ЦИКа от КПРФ Евгений Колю-
шин, который, впрочем, не исклю-
чает, что информацию ему не сооб-
щают как «лицу заинтересованно-
му». Майя Гришина, курирующая 
правовые вопросы и работу право-
вого управления в аппарате ЦИКа, 
подчеркнула, что «ЦИК — орган кол-
легиальный, и решение будет при-
ниматься коллегиально».

В КПРФ же уверены, что формули-
ровка их вопроса юридически без-
упречна. «Мы консультировались со 
многими авторитетными, известны-
ми всей стране юристами»,— сказал 

”
Ъ“ глава юридической службы мо-

сковского горкома КПРФ Мухамед 
Биджев. Закон запрещает выносить 
на всенародное обсуждение вопро-
сы об отставке президента или ро-
спуске Госдумы, персональном со-
ставе федеральных органов власти, 
изменении статуса субъекта РФ, за-
крепленного в Конституции (ст. 6, 
п. 5 закона). Но юристов КПРФ трево-
жил запрет на вопросы, «отнесенные 
Конституцией, федеральными кон-
ституционными законами к исклю-
чительной компетенции федераль-
ных органов государственной влас-
ти», поэтому они не решились ста-
вить перед гражданами прямой во-
прос: «Одобряете ли вы инициативу 
правительства РФ о повышении воз-
раста выхода на пенсию?». «Был у нас 
такой рабочий вариант, но мы от не-
го отказались. Упоминание 

”
прави-

тельства РФ“ теоретически можно 
расценить как наше вмешательство 
в компетенцию федерального орга-
на»,— пояснил господин Биджев.

«Если ЦИК даст отрицательное за-
ключение, мы сразу же обратимся в 
суд, так как все, что члены ЦИКа при-
думают для отказа, будет высосано из 
пальца»,— заявил 

”
Ъ“ глава москов-

ского горкома Валерий Рашкин. По 
его словам, КПРФ будет создавать но-
вые инициативные группы по прове-
дению референдума с новой редакци-
ей вопроса. Кроме того, по его словам, 
партия начнет акции протеста во всех 
регионах, «чтобы собрать по стране 
60–70 млн подписей и выложить их 
на стол президенту, главе правитель-
ства, депутатам и членам Совета феде-
рации». 3 млн подписей против повы-
шения возраста КПРФ уже собрала, ут-
верждает господин Рашкин. 

Если ЦИК признает вопрос закон-
ным, то МГИК должен зарегистри-

ровать московскую инициативную 
подгруппу, если не обнаружит ка-
ких-либо процедурных нарушений. 
Но и таких нарушений в своих дей-
ствиях коммунисты не видят. «На со-
брании группы 5 июля представите-
ли Мосгоризбиркома присутствова-
ли, подписи всех 151 членов группы 
(по закону должно быть минимум 
100) нотариально заверены»,— гово-
рит Мухамед Биджев. 

В случае положительного реше-
ния МГИК КПРФ должна собрать та-
кие же подгруппы еще минимум в 
42 регионах страны, которые так-
же должны быть зарегистрированы 
региональными избиркомами, а за-
тем собрать 2 млн подписей россиян 
в поддержку референдума. Референ-
дум может быть назначен, если ЦИК 
признает эти подписи действитель-
ными. «Для такой работы потребует-

ся не менее трех месяцев»,— заявил 

”
Ъ“ секретарь ЦК КПРФ Вадим Соло-

вьев, курирующий юридическую 
службу партии. Правда, к этому вре-
мени Госдума может успеть принять 
правительственный законопроект 
о повышении пенсионного возра-
ста — поправки ко второму чтению 
в нижней палате будут принимать до 
24 сентября.

Виктор Хамраев

Свобода, равенство, брикство
Но зато все искупает учас-

тие лидеров БРИКС в проце-
дуре уложения ими их рук в 
раствор цемента для увеко-
вечения в памятнике «Колы-
бель человечества».

Памятник представляет 
собою 47 тыс. гектаров, на 
которых раскинулись остан-
ки древнейших гоминидов: 
африканского австралопи-
тека (не путать с австралий-
ским австралопитеком)… 
Как известно, здесь же распо-
лагается небольшая постоян-
ная экспозиция с копиями 
останков гоминидов (ориги-
налы хоть и были найдены, 
но потом, очевидно, были 
опять потеряны), включая 
так называемых Мисс Плес 
(не путать с конкурсом в Ива-
новской области) и Little 
Foot (это наиболее полный 
из найденных скелетов ав-
стралопитека в возрасте око-
ло трех миллионов лет).

Основной идеей экспо-
зиции, указывается в про-
спекте, посвященном па-
мятнику «Колыбель челове-
чества», «является общность 
происхождения всего чело-
вечества, зародившегося в 
Африке» (не про обезьян ли 
все-таки в конце концов все 
это время речь?).

Смысл таких саммитов, 
может быть, искупают так-
же двусторонние встречи. И 
их в этот день у Владимира 
Путина достаточно.

Из уст президента Арген-
тины Маурисио Макри уже 
звучали такие слова, как 
«Трансмашхолдинг», «тен-
дер на ремонт подвижного 
состава» (острее, чем Влади-
мир Путин, на них реагиро-
вал министр иностранных 
дел Аргентины Хорхе Фо-
ри, сидящий на встрече от-
чего-то в шерстяном шарфи-
ке, небрежно повязанном, 
и это выглядело диковато: 
возможно, ему сказали, что 
в ЮАР сейчас зима, и он до 
сих пор с этим ощущени-
ем живет и работает. Хотя, с 
другой стороны, в Аргенти-
не же сейчас тоже зима…).

Президент Анголы Жуан 
Лоренсу рассказал Влади-
миру Путину о том, что, ког-
да «многие рассматривали 
нас в качестве террористов, 
вы были немногие, кто рас-
сматривал нас в качестве 
борцов за независимость».

Владимир Путин, таким 
образом, пожинал сейчас 
плоды деятельности Леони-
да Брежнева.

— Более того, некоторые 
русские граждане погибли, 

борясь за независимость на-
шей страны! — воскликнул 
президент Анголы.

Об этом в нашей стра-
не до сих пор, впрочем, 
предпочитают не говорить 
вслух, особенно с таким 
чувством, как это делал Жу-
ан Лоренсу.

Ангола, кстати, одна из 
немногих стран, куда к то-
му же до сих пор не съездил 
Владимир Путин. Говорят, 
однажды именно по пути в 
ЮАР у него появился было 
такой шанс, но необходи-
мость делать прививки для 
посещения этой страны сра-
зу свела шанс к нулю.

И в конце концов Вла-
димир Путин встретился с 
президентом Турции. Ред-
жепа Тайипа Эрдогана тоже 
пригласили на саммит. Но 
дело не только в том, что его 
пригласили, а в том, что он 
приехал.

Встречи между этими 
людьми не бывают скучны-
ми, и это то немногое, что 26 

июля происходило в Йохан-
несбурге по существу. Даже 
если только они поговори-
ли бы о «сирийском кризисе» 
(оба больше не называют про-
исходящее там войной), уже 
можно было бы считать так.

Но они поговорили не 
только о сирийском кризисе.

Рассказав, что «в туристи-
ческом секторе есть хоро-
шее развитие» и что «в этом 
году в Турции отдохнет око-
ло 6 млн российских тури-
стов», Реджеп Тайип Эрдоган 
удовлетворенно добавил:

— Наше сотрудничество 
приводит к зависти со сто-
роны других лиц!

Возможно, он имел в ви-
ду не только руководство 
Крыма.

— Вы еще в ресторан об-
ещали меня пригласить,— 
неожиданно сказал Влади-
мир Путин президенту Тур-
ции.

То есть это было неожи-
данно для господина Эрдога-
на, а российский президент, 
не сомневаюсь, придумал эту 
фразу заранее и вот теперь, 
смеясь, добавлял после вроде 
бы обрадованного «да, конеч-
но!» турецкого президента:

— Мы договорились, что, 
когда нашу мясную продук-
цию пустят на ваш рынок… 
и когда в ресторане будут 
наши мясные продукты…

Господин Путин таким 
образом вдруг решил выне-
сти в публичную плоскость 
переговоры о допуске этих 
продуктов на турецкий ры-
нок. Видимо, дело не идет, 
а турецкие помидоры при 
этом давно уже опять у нас 
во всех магазинах.

— Я с большим удоволь-
ствием буду ждать вас…— 
произнес не ожидавший 
внезапного натиска прези-
дент Турции.

При этом можно считать, 
что весь энергетический за-
ряд, содержавшийся в сло-
вах российского президен-
та, Реджеп Тайип Эрдоган 
проигнорировал.

Владимир Путин ждал 
еще, уже в ночи, президен-
та Замбии Эдгара Чагву Лун-
гу, а также председателя 
КНР Си Цзиньпина (обоим 
дорого обошлась на цере-
монии фотографирования 
утром ошибка организато-
ров: те неправильно раз-
ложили под ногами у лиде-

ров БРИКС таблички с фа-
милиями, и Владимир Пу-
тин встал под флагом Китая, 
а Си Цзиньпин — под рос-
сийским флагом. И в китай-
ских СМИ к вечеру это уже 
выглядело символичным…) 
и премьер-министра Индии 
Нарендру Моди.

Президент Замбии, от-
зывчивый по всем призна-
кам человек, спросил у Вла-
димира Путина, как у того 
дела, и президент России 
обнадежил его:

— Рад провести с вами 
короткую беседу.

Акцент был сделан, впро-
чем, на слове «короткую». 
Чтобы не было этих ночных 
иллюзий.

— Россия была первой 
страной, которая установи-
ла дипломатические отно-
шения с Замбией…— про-
молвил Эдгар Лунгу.— Над-
еюсь, в какой-то из дней вы 
сможете посетить Замбию!

Владимир Путин улыб-
нулся.

Он-то, конечно, пони-
мал, что там ведь тоже нуж-
ны прививки.

Андрей Колесников, 
Йоханнесбург

Иногда обстановка 
на саммите 
все-таки была 
напряженной   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Бабушкинский суд Москвы санк-
ционировал арест бывшего ген-
директора НПО имени Лавочки-
на Сергея Лемешевского и главу 
дирекции правового обеспечения 
объединения Екатерину Аверья-
нову. Они обвиняются в хищении 
332,5 млн руб. путем необосно-
ванных выплат адвокатскому бю-
ро «Третьяков и партнеры». В суде 
обвиняемые и их защита пытались 
убедить суд, что сотрудничество с 
адвокатами имело чисто граждан-
ско-правовой характер, помешать 
расследованию они не могут и по-
этому оснований для ареста нет, 
однако суд решил иначе.

Начало судебного заседания озна-
меновалось перепалкой между защи-
той и представителем следствия. Ад-
вокат гендиректора НПО увидел, что в 
представленных следствием в суд до-
кументах господин Лемешевский был 
назван Сергеем Анатольевичем, тогда 
как на самом деле он Сергей Антоно-
вич. «Кого мы тут арестовываем? Это 
другой человек»,— сказал защитник. 
В ответ следователь заявил, что это тех-
ническая описка. С ним согласился и 
председательствующий Владимир Ни-
китин: в деле имеется копия паспор-
та подследственного, что исключает 
ошибку в определении его личности.

Обосновывая свое ходатайство об 
аресте Сергея Лемешевского, пред-
ставитель подмосковного Главного 
следственного управления Следст-
венного комитета России (ГСУ СКР) 
сообщил суду, что, оставаясь на сво-
боде, бывший гендиректор НПО 
имени Лавочкина может скрыться 
от следствия, поскольку имеет родст-
венников за границей. В подтвержде-
ние следователь предоставил опера-
тивную справку ФСБ. Кроме того, от-
метил представитель следствия, го-
сподин Лемешевский имеет обшир-
ные связи в правоохранительных ор-
ганах и властных структурах, благо-
даря которым может повлиять на ход 
расследования. При этом свидетеля-
ми по делу проходят бывшие подчи-
ненные гендиректора, и он может 
«склонить их к даче показаний в бла-
гоприятную для себя сторону».

Как говорилось в зачитанных в су-
де материалах, уголовное дело в отно-

шении Сергея Лемешевского и Екате-
рины Аверьяновой было возбуждено 
руководителем ГСУ СКР по Москов-
ской области Андреем Марковым 20 
июля. По материалам расследования, 
«вопреки законным интересам пред-
приятия» фигуранты без проведения 
конкурса заключили контракты с ад-
вокатским бюро «Третьяков и партне-
ры». Осознавая, что адвокаты не ока-
зывают объединению услуги, фигу-
ранты тем не менее выплачивали ука-
занные в договорах суммы, «руковод-
ствуясь личной корыстной заинтере-
сованностью». При этом, как говорят 
свидетели — сотрудники НПО, дого-
воры не только не проходили необхо-
димые согласования в профильных 
подразделениях, но и скрывались от 
них. А юристы предприятия расска-
зали следствию, что в судах не видели 
адвокатов из бюро, которые, согласно 
договорам, должны были участвовать 
в тяжбах. В результате, считает следст-
вие, был причинен ущерб «бюджет-
ной системе страны».

Господин Лемешевский и госпо-
жа Аверьянова на допросах вины не 
признали. Они заявили, что речь идет 
о мелких нарушениях в гражданско-
правовых сделках, которые заслужи-
вают дисциплинарных наказаний. 
Премии адвокатам действительно вы-
плачивались, но никакого умысла на 
хищение ни у кого не было.

При этом, как следовало из мате-
риалов следствия, главе адвокатско-
го бюро Игрою Третьякову обвине-
ние было предъявлено заочно, а он 
объявлен в федеральный розыск.

Защита, в свою очередь, предла-
гала поместить господина Лемешев-
ского под домашний арест, под кото-
рым он мог бы находиться в собст-
венном доме площадью 252 кв. м на 
18-гектарном участке в подмосков-
ном селе Терехово. Адвокат при этом 
отметил, что в заявлении «Роскосмо-
са» речь идет о 92 млн руб. ущерба, 
а не о 332,5 млн, о которых говорит 
следствие. Следователь на это возра-
зил, что обыски завершились недав-
но и еще не все документы обобще-
ны и подшиты к делу.

Справку ФСБ защита назвала спо-
собом давления на суд, отметив, что 
других доказательств намерений го-

сподина Лемешевского помешать рас-
следованию в деле нет. Сам господин 
Лемешевский, выглядевший в «стака-
не» откровенно подавленным, также 
просил не отправлять его под арест. 
Обвиняемый сообщил, что за предела-
ми РФ он имеет родственников толь-
ко в Белоруссии и Казахстане, а его за-
гранпаспорт находится у кадровиков 
НПО, поскольку у него «1-я форма до-
пуска (к гостайне.— 

”
Ъ“)». Обвиняе-

мый также отметил, что уже написал 
заявление об уходе, поэтому не может 
воздействовать на сотрудников НПО. 
«Когда я пришел в объединение, сум-
ма поданных к нам 

”
Роскосмосом“ 

исков составляла 5,7 млрд руб.,— рас-
сказал он.— Мы тут же проиграли два 
иска, и я понял, что скоро предприя-
тие станет банкротом. Пришлось ис-
кать нестандартные методы дейст-
вий». По словам экс-директора, а ито-
ге ситуация радикально улучшилась.

По схожему сценарию проходило 
заседание, на котором рассматрива-
лось ходатайство СКР об аресте Ека-
терины Аверьяновой. В итоге суд от-
правил обоих обвиняемых под арест 
до 19 сентября.

Между тем компания «Третьяков 
и партнеры» распространила заявле-
ние, в котором говорится, что Игорь 
Третьяков с семьей находится в Ир-
кутске, где на озере Байкал в период с 
25 по 29 июля 2018 года проходит фе-
стиваль по аквабайку Baikal Jet Fest. 
Поездка была запланирована еще в 
середине июня, говорится в заявле-
нии, а о факте возбуждения в отноше-
нии господина Третьякова уголовно-
го дела стало известно утром 25 ию-
ля, когда в адвокатскую контору при-
шли с обыском следователи. В это вре-
мя адвокат был в Иркутске. «Однако 
Игорь Третьяков готов сотрудничать 
со следствием, доступен по средствам 
связи, готов в любой время предоста-
вить всю необходимую информацию 
и при необходимости прервать свой 
отпуск»,— говорится в заявлении.

Владислав Трифонов

Адвокатское бюро 
подвело под арест
Экс-глава НПО имени Лавочкина не смог убедить суд 
в том, что не сможет повлиять на ход расследования

Вчера Тверской райсуд Москвы 
отправил в СИЗО бывшего перво-
го замглавы МЧС России 62-лет-
него Сергея Шлякова. Генерал-
полковник, награжденный тремя 
президентами РФ орденами, 
обвиняется в мошенничестве. 
По версии следствия, он входил 
в группу решальщиков, которая 
получила от экс-сенатора Юрия 
Удалова крупную сумму за его на-
значение губернатором Ярослав-
ской области, но свои обещания 
не выполнила.

Ночь после своего задержания 
Сергей Шляков провел в ИВС на 
Петровке, 38, а утром генерал-пол-
ковника вместе с предполагаемы-
ми подельниками Сергеем Онищен-
ко и Юрием Кузнецовым вызвали на 
следственные действия. Допросив 
подозреваемых, следователь ГСУ ГУ 
МВД по Москве предъявил им обви-
нения в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК). По версии след-
ствия, участники группы с 2015 года 
«разводили» на деньги бывшего ви-
це-губернатора Ярославской обла-
сти Юрия Удалова.

Поработав в ярославской адми-
нистрации, а затем в Совете федера-
ции и Совбезе России, Юрий Удалов 
в 2015 году стал помощником главы 
МЧС Владимира Пучкова. Должность 
его явно не устраивала, поэтому го-
сподин Удалов стал искать себе новое 
место. По версии следствия, о сво-
их проблемах он рассказал генералу 
Шлякову, который свел его с Юрием 
Кузнецовым, человеком, пользовав-
шимся влиянием среди ветеранов. Го-
сподин Кузнецов возглавлял неболь-
шой благотворительный фонд, назы-
вая себя ветераном ФСБ и СВР.

По данным следствия, Юрий Куз-
нецов и его люди предложили госпо-
дину Удалову возглавить Ярослав-
скую область, на что тот согласился. В 
ноябре 2016 года он передал решаль-
щикам $230 тыс. и 15 млн руб., а в де-

кабре того же года — еще $550 тыс. 
Расписки о получении денег госпо-
дину Удалову дал Юрий Кузнецов, а 
Сергей Шляков завизировал их сво-
ими подписями. Врио губернатора 
области, как известно, в 2016 году 
был назначен выходец из ФСО-МВД 
генерал-лейтенант Дмитрий Миро-
нов, которого через год с небольшим 
выбрали на эту должность.

По некоторым данным, решаль-
щики обещали господину Удалову, 
что после президентских выборов 
Дмитрий Миронов станет главой 
МВД, а он будет первым кандидатом 
на освободившееся место в Ярослав-
ле. В мае 2018 года, так и не дождав-
шись назначения, господин Удалов 

обратился в ГУЭБиПК, попросив пре-
сечь противоправную деятельность 
решальщиков. Действия последних 
следствие квалифицировало как мо-
шенничество, поскольку никто из 
фигурантов не имел отношения к на-
значению глав регионов.

В суде представитель ГСУ требовал 
определить всех обвиняемых в СИ-
ЗО, поскольку они могут скрыться и 
оказать давление на свидетелей и са-
мо следствие. Чтобы исключить даже 
подозрения о побеге, защитник гене-
рала Руслан Коблев передал судье за-
гранпаспорт своего клиента, однако 
к делу его не приобщили. Господин 
Коблев, отметив заслуги своего кли-
ента, который принял участие во мно-
жестве спасательных и гуманитар-
ных операций, награжден орденами 
«За заслуги перед Отечеством» IV сте-
пени, «За военные заслуги» и Почета, 
предложил освободить его под подпи-

ску о невыезде или поместить под до-
машний арест в квартиру его дочери.

«Мне скрываться не резон, потому 
что я публичный человек»,— заявил 
суду сам генерал-полковник, добавив, 
что он «служил достойно и честно».

Обвиняемый рассказал, что оста-
вил свои подписи на расписках, что-
бы было известно, кому господин 
Удалов дал деньги. Сам генерал, по 
его словам, из этих сумм ничего не 
получил. Да и в его загородном до-
ме в ходе обыска деньги не нашли. 
А в стенограммах переговоров, кото-
рые записывал потерпевший, оказа-
лись его беседы со всеми участника-
ми группы решальщиков, за исклю-
чением Сергея Шлякова.

Кстати, когда в среду утром в его 
дом приехали с обыском, генерал 
находился не там, а в хостеле, откуда 
приехал на место следственных дей-
ствий. Это обстоятельство стало еще 
одним доводом для того, чтобы его 
оставили на свободе.

«Приму любое решение суда, но 
считаю, что домашний арест даст 
возможность доказать мою невинов-
ность»,— сообщил генерал. Его вместе 
с другими фигурантами суд арестовал 
до 25 сентября. Отметим, что госпо-
дин Шляков стал вторым генерал-пол-
ковником в истории современной 
России, оказавшимся за решеткой. 
Первым оказался бывший главком су-
хопутных войск Владимир Чиркин, 
которому суд вначале дал пять лет ко-
лонии за взятку, а потом, переквали-
фицировав действия военного на мо-
шенничество, заменил срок штрафом.

Алексей Соковнин

Ученые напоминают, что ведомст-
во в 2017 году лишило Европейский 
университет лицензии на образо-
вательную деятельность, а в июне 
этого года отозвало аккредитацию 
у Московской высшей школы соци-
альных и экономических наук. Эти 
образовательные учреждения в до-
кументе называются лучшими гу-
манитарными вузами страны. «Дея-
тельность Рособрнадзора становит-
ся все более похожа на целенаправ-
ленное уничтожение лидеров сов-
ременного высшего образования в 
России. Передача в ведение Рособр-
надзора еще и научных учреждений 
приведет к катастрофическим по-
следствиям»,— говорят авторы обра-
щения. Они утверждают также, что 
не Рособрнадзор должен проверять 
РАН, а наоборот — академикам сле-
дует «тщательно проанализировать 
качество его работы» и «высказать 
свое суждение о целесообразности 
существования данного ведомства».

Напомним, что проблема внеш-
ней оценки деятельности научных 
институтов является одной самых 
болезненных для РАН: систему про-
верки, которая устраивала бы и ака-
демиков, и правительство, безуспеш-
но пытаются разработать уже много 
лет. Последнюю такую попытку про-
вело в 2017–2018 годах ФАНО. Агент-
ство создало комиссии, куда входи-
ли чиновники, академики и ученые 

не из системы РАН. Они оценили ин-
ституты по общим для всех критери-
ям и распределили их по трем груп-
пам в зависимости от эффективно-
сти работы. Причем ФАНО и Мино-
брнауки обещали, что будут считать 
ревизию пробной и никаких органи-
зационных решений по ее итогам не 
примут. Тогда некоторые академики 
критиковали эту систему, однако те-
перь в РАН ее называют позитивным 
опытом. «Главное, что проверка про-
водилась учеными. Это была не фор-
мальная, а экспертная оценка»,— го-
ворит господин Иванчик.

Подписавший письмо академик 
РАН Лев Зеленый в беседе с 

”
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черкнул, что у него лично нет пози-
тивного или негативного отноше-
ния к Рособрнадзору. «Служба зани-
малась лицензированием высших 
учебных заведений: какие-то пло-
хие закрывала, какие-то хорошие 
тоже. Но занималась только вузами. 
Опыта анализа научной деятельнос-
ти у них нет». «Им где-то придется на-
бирать специалистов, чтобы оцени-
вать научные институты,— согласен 
академик Вадим Бражкин.— Это воз-
можно, но неконструктивно. Зачем 
создавать вторую академию наук? В 
этом нет никакого смысла».

В самом Рособрнадзоре опасения 
академиков считают беспочвенны-
ми. «Никаких оснований для волне-
ния и беспокойства со стороны ака-
демического и научного сообщества 
нет и быть не может,— заявили 

”
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пресс-службе ведомства.— У Рособр-
надзора и РАН выстроено конструк-
тивное взаимодействие, совсем не-
давно руководители встречались, 
обсуждали дальнейшее сотрудниче-
ство и достигли полного взаимопо-
нимания. Глава Рособрнадзора уже 
заявлял, что действия ведомства в 
этой сфере будут полностью коор-
динироваться с РАН». Представите-
ли ведомства подчеркнули, что нор-
ма о контроле над научными органи-
зациями была прописана еще в по-
становлении правительства №312 
от 2009 года, и «никаких существен-
ных изменений не планируется». 
Действительно, в данном постанов-
лении говорится, что научные ор-
ганизации должны ежегодно пред-
ставлять сведения о результатах сво-
ей деятельности в Рособрнадзор «в 
целях мониторинга результативно-
сти». Однако там же указывается, что 
перечень критериев такого монито-
ринга устанавливает Минобрнауки, 
а Рособрнадзор лишь «проводит рас-
чет минимальных значений показа-
телей результативности».

Президент РАН Александр Сер-
геев вчера был недоступен для ком-
ментариев. В середине июля он за-
являл «Московскому комсомольцу», 
будто глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов обещал ему, что «никакого 
контроля с их стороны не предви-
дится, поскольку науку могут контр-
олировать только ученые».

Александр Черных

Заслуги не спасли от СИЗО
За мошенничество арестован  
бывший первый замглавы МЧС

Подход Рособрнадзора  
сочли ненаучным

Российская делегация предоставила 
Комитету против пыток (КПП) ООН отве-
ты на вопросы о мерах борьбы с пытками 
в стране. В частности, сообщалось, что 
во всех колониях пройдет ревизия виде-
окамер и видеорегистраторов, а к концу 
года будет принят закон о компенсациях 
за ненадлежащие условия содержания 
заключенных. В ООН Россию поругали 
за отсутствие статистики по наказани-
ям за пытки. По мнению правозащитни-
ков, делегация РФ говорила в основном 
не о правоприменении, а о качестве за-
конодательства, к которому претензий 
у экспертов почти нет.

Вчера российская делегация пояснила в 
своем выступлении в КПП ООН, какие меры 
вскоре примут в стране для борьбы с пытка-
ми и бесчеловечным обращением. Так, уже в 
этом году все учреждения пенитенциарной 
системы ждет ведомственная проверка. Та-
кое распоряжение отдало руководство ФСИН 
России после инцидента в ярославской коло-
нии, в которой пытки попали на камеру, со-
общил заместитель министра юстиции РФ 

Михаил Гальперин. В частности, внимание 
будет уделено работе с видеорегистратора-
ми и их ревизии. Кроме того, Минюст России 
разрабатывает законопроект о компенсаци-
ях за ненадлежащие условия содержания 
лиц в местах лишения свободы. По словам го-
сподина Гальперина, его ведомство «работа-
ет над тем», чтобы до конца года текст законо-
проекта поступил в Госдуму.

Говоря о том, как силовики обращаются 
с задержанными и заключенными, началь-
ник главного управления по надзору за след-
ствием, дознанием и оперативно-разыскной 
деятельностью Генпрокуратуры РФ Валерий 
Максименко заявил в ООН, что в России все 
происходит в рамках закона. Так, по его сло-
вам, прокурорская проверка смерти инжене-
ра Валерия Пшеничного (скончался в СИЗО в 
Санкт-Петербурге в 2018 году) не подтверди-
ла версию о предшествующих пытках и из-
насиловании заключенного, хотя «травмы 
на теле и были». Господин Максименко так-
же заверил КПП ООН, что не нашло подтвер-
ждения и заявление главы чеченского офиса 
«Мемориала» Оюба Титиева (задержан в янва-

ре 2018 года со свертком марихуаны в маши-
не) о подбрасывании ему наркотиков.

Слова представителя ЛГБТ-сообщества 
Максима Лапунова и правозащитников о по-
хищении в Грозном в прошлом году и после-
дующих пытках, как и сообщения о казни в 
Чечне 27 человек в начале 2017 года также не 
нашли у Генпрокуратуры подтверждения. «У 
правоохранительных органов нет ни одного 
заявления от пострадавших о преступлени-
ях»,— подчеркнул господин Максименко. На-
конец, заданные накануне экспертами КПП 
ООН вопросы об убийстве журналистки Ан-
ны Политковской, законе «об иностранных 
агентах» и жалобах на пытки током от фигу-
рантов дела «Сети» (см. вчерашний 
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сийская делегация комментировать не стала.
В свою очередь представители КПП ООН 

отметили, что у России отсутствует статисти-
ка по количеству осужденных должностных 
лиц за пытки. Господин Максименко на это 
указал, что по ст. 286 УК РФ (о превышении 
должностных полномочий) в 2017 году бы-
ли осуждены 3258 человек, а в первой поло-
вине этого года — еще 2014. «Но выделить тех, 

у кого обвинение сопряжено с насилием, не 
представляется возможным — такой стати-
стики не ведется»,— развел руками предста-
витель Генпрокуратуры. «Раз из вашей статьи 
286 нельзя выделить количество осужденных 
за пытки, то Россия сама не знает, как у вас на-
казываются виновные в пытках»,— констати-
ровал председатель КПП ООН Йенс Модвиг, 
рекомендовавший России все-таки наладить 
сбор этой статистики. Йенс Модвиг также от-
метил, что видеорегистраторы в местах ли-
шения свободы не могут оперативно помочь 
в борьбе с пытками, судя по тому, что видеоза-
пись с избиением осужденного в ярославском 
ИК-1 Евгения Макарова была сделана год на-
зад и ее не смогли обнаружить следователи и 
прокуроры при проверках.

Правозащитники остались недовольны 
ответами делегации РФ. «Федеральная власть, 
по сути, солидаризировалась с властями Чеч-
ни, заявив, что ни подброса наркотиков Оюбу 
Титиеву, ни казни 27 человек не было»,— воз-
мутилась юрист правозащитного центра «Ме-
мориал» Татьяна Глушкова. А представитель 
движения «Российская ЛГБТ-сеть», попросив-

ший не указывать его фамилию, отметил в бе-
седе c 

”
Ъ“, что 37 жителей Чечни, пострадав-

ших от пыток, ждали расследования по делу 
Максима Лапунова, который в прошлом авгу-
сте подал заявление в СКР и ездил на допросы. 
«Игнорирование заявления Лапунова и отказ 
ему в госзащите показывают остальным по-
страдавшим, что и им нет смысла требовать 
правосудия»,— подчеркнул собеседник.

«В ответе российской делегации был сме-
щен фокус с качества правоприменения за-
кона на качество законодательства, к кото-
рому у нас почти нет претензий»,— сказа-
ла представитель российской организации 
«Комитет против пыток» Ольга Садовская. 
Она пояснила, что в ближайшие дни КПП 
ООН вынесет свои рекомендации нашей 
стране, какие меры нужно принять. «После 
этого Россия выделит из рекомендаций ос-
новные направления и через четыре года 
подготовит доклад о том, как рекомендации 
были выполнены. А еще спустя два года со-
стоится рассмотрение доклада»,— перечи-
слила госпожа Садовская.

Анастасия Курилова

Пытки ждут перенастройки объективов
Россия обещала ООН провести ревизию видеокамер в колониях

Защита предлагала поме-
стить Сергея Лемешевско-
го под домашний арест,  
но не смогла убедить суд  
в том, что этого будет  
достаточно 

«Мне скрываться не резон, потому что 
я публичный человек»,— заявил суду 
сам генерал-полковник, добавив,  
что он «служил достойно и честно»
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Андрей Кортунов,  
генеральный директор  
Российского совета  
по международным делам

Присядем  
и дадим спешке 
пройти мимо

Все, что касается общения Влади-
мира Путина и Дональда Трампа, 
имеет свойство трансформировать-
ся в жанр детективного романа, об-
растая множеством сомнительных 
подробностей, многозначительных 
умолчаний и фантастических пред-
положений. Это наблюдение отно-
сится и к вопросу о времени и месте 
следующей российско-американ-
ской встречи на высшем уровне.

Сразу после Хельсинки президент 
Трамп заявил, что он с «нетерпением 
ждет» своего российского коллегу 
в Вашингтоне, а пресс-секретарь Бе-
лого дома Сара Сандерс предположи-
ла, что визит Владимира Путина мог 
бы состояться уже этой осенью.

Потом Госдеп уточнил, что россий-
ского лидера хотели бы видеть в Ва-
шингтоне после промежуточных вы-
боров в Конгресс США 6 ноября. И на-
конец, помощник президента по на-
циональной безопасности Джон Бол-
тон объявил, что саммит планируется 
на будущий год, когда, по мнению Бе-
лого дома, должна все-таки закончить-
ся антироссийская «охота на ведьм».

В связи с этим многие поспешили 
сделать вывод, что Трамп дал задний 
ход и вообще может отказаться от 
следующего раунда переговоров. Де-
скать, теперь новый саммит вообще 
«заболтают», сославшись на какие-то 
«вновь вскрывшиеся обстоятельст-
ва», касающиеся очередного «недо-
пустимого» фортеля Москвы.

Однако нынешний хозяин Белого 
дома так легко не сдается, и в его по-
ведении есть своя логика. Дональд 
Трамп, насколько можно судить, не 
считает итоги Хельсинки своим по-
ражением. Он рассматривает следу-
ющий саммит с Владимиром Пути-
ным в качестве своего приоритета, 
что бы ни говорили его оппоненты.

Вместе с тем сохранение неопре-
деленности в отношении сроков 
встречи выводит президента США 
из-под огня критиков, прогнози-
рующих, что уже не сегодня-завтра 
Трамп подпишет акт о полной и без-
оговорочной капитуляции США. Эта 
неопределенность — и рычаг давле-
ния на Кремль, который никак не 
меньше Белого дома заинтересован 
в продолжении диалога.

Итоги промежуточных выборов 
в Конгресс позволят уточнить расклад 
политических сил в США. Это в свою 
очередь должно усилить позиции Бе-
лого дома в общении с Кремлем или 
хотя бы прояснить горизонт полити-
ческих возможностей администра-
ции Трампа на ближайшие два года.

Надо также учитывать, что восста-
новление каналов взаимодействия 
не может быть быстрым и легким 
процессом. Инерция конфронтации 
остается серьезным препятствием 
к конкретным договоренностям во 
всех сферах — начиная с диалога о но-
вых принципах стратегической ста-
бильности и заканчивая урегулиро-
ванием в Сирии. Особенно в Вашин-
гтоне, где даже внутри Белого дома 
есть немало потенциальных саботаж-
ников, не горящих желанием начать 
содержательный разговор с Россией.

Между тем от второго саммита 
ожидают не просто обмена мнения-
ми, но подписания конкретных со-
глашений. Если для первой встре-
чи все, за исключением явного про-
вала, можно было считать успехом, 
то для второй применима обратная 
формула — все, что не будет очевид-
ным успехом, станет провалом.

Разумеется, затягивать с проведе-
нием российско-американского сам-
мита было бы как минимум неразум-
но: слишком много проблем и в дву-
сторонних отношениях, и в мире 
в целом. Но и риски, связанные с про-
ведением саммита на скорую руку, 
слишком велики. Поэтому качество 
подготовки саммита важнее сроков 
его проведения. Как любят говорить 
неторопливые финны, «присядем 
и дадим спешке пройти мимо».

Итоги промежу
точных выборов  
в Конгресс позволят 
 уточнить расклад 
 политических сил 
в США

До ухода на летние каникулы 
Конгрессу США предстоит при-
нять закон об ассигнованиях на 
национальную оборону на 2019 
год. Он дает Белому дому пра-
во не наказывать три государст-
ва, входящие в список ключевых 
покупателей российского ору-
жия,— Индию, Вьетнам и Индо-
незию. При этом администра-
ции не удалось убедить Конгресс 
включить в этот список одного из 
ключевых союзников США в Ев-
разии — Турцию. В случае по-
купки Анкарой у России зенит-
ных ракетных систем С-400 ей 
могут отказать в поставке более 
чем ста истребителей F-35 на об-
щую сумму $10 млрд. По мне-
нию опрошенных ”Ъ“ экспертов, 
вопрос о том, в чью пользу сде-
лает выбор Анкара, остается от-
крытым.

В споре о том, какая из ветвей 
американской власти будет при-
нимать главное решение по реали-
зации закона «О противодействии 
противникам США посредством 
санкций» (CAATSA), поставлена точ-
ка. Согласованный профильными 
комитетами Палаты представителей 
и Сената вариант закона об ассигно-
ваниях на национальную оборо-
ну на 2019 год дает администрации 
президента Трампа право не приме-
нять санкции CAATSA в отношении 
трех ведущих покупателей россий-
ского оружия и технологий — Ин-
дии, Вьетнама и Индонезии.

Пойдя на уступки Белому дому, 
ранее призывавшему Конгресс не 
наказывать эти государства, чтобы 
избежать осложнений в военно-тех-
ническом сотрудничестве с ними, 
Конгресс США тем не менее проя-
вил непреклонность по отношению 
к другим государствам, включая 
ключевого союзника Вашингтона 
на южном фланге НАТО — Турцию. 
Так, внесенная в проект оборонного 
бюджета на будущий год поправка 
приостанавливает сделку по прода-
же Анкаре крупной партии истреби-
телей пятого поколения F-35 до вы-
полнения администрацией США 
нескольких условий. Главное из 
них — предоставление Конгрессу 
доклада о том, какими последствия-
ми для США может быть чревато со-
трудничество Турции с Россией в во-
енно-технической сфере. Ранее аме-
риканские законодатели предупре-
ждали, что в случае реализации уже 
подписанного контракта на постав-
ки Турции российских зенитных 
ракетных систем С-400 получение 
страной истребителей F-35 станет 
весьма проблематичным. Как ожи-
дается, Палата представителей про-
голосует за финальный вариант обо-
ронного бюджета на 2019 год до кон-

ца июля, после чего в августе, еще 
до ухода Конгресса на летние ка-
никулы, его одобрит Сенат и, нако-
нец, подпишет президент Дональд 
Трамп.

Вопрос о том, следует ли отказать 
Турции в поставке F-35 в случае ее 
нежелания свернуть сотрудничест-
во с Москвой по С-400, до последне-
го момента оставался яблоком раз-
дора между президентской админи-
страцией и Конгрессом. При этом 
каждая из сторон, добивающаяся 
права оставить за собой в этом спо-
ре последнее слово, пыталась сыг-
рать на опережение.

Так, в конце июня, несмотря на 
возражения законодателей, Пента-
гон передал турецкой стороне пер-
вые два истребителя F-35: торжест-
венная церемония прошла в Форт-
Уэрте (штат Техас). Напомним, что 
Анкара заинтересована в приобре-
тении более чем ста F-35. Общая сум-
ма сделки оценивается в $10 млрд, 
и в случае реализации она могла 
бы стать одной из самых крупных 
в американо-турецком оборонном 
сотрудничестве.

Тем не менее после саммита пре-
зидентов США и РФ в Хельсинки оп-
поненты Дональда Трампа, обви-
нившие его в излишней уступчиво-
сти Владимиру Путину и чуть ли не 
в предательстве национальных ин-

тересов, потребовали форсировать 
усилия по принятию новых анти-
российских санкций и максималь-
но жесткому соблюдению уже дей-
ствующих. В качестве одной из пер-
воочередных мер демократы в Кон-
грессе предложили лишить Бе-
лый дом возможности обходить за-
кон CAATSA, обязывающий влас-
ти США вводить санкции против 
стран, закупающих российское ору-
жие. Найденный в итоге компро-
мисс временно выводит из-под по-
тенциальных санкций три страны 
Юго-Восточной Азии, но усиливает 
давление на Турцию.

Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган оказался в непростой ситу-
ации. Ранее турецкая сторона дава-
ла понять, что не откажется от кон-
тракта с Москвой, и предупреждала 
США о контрпродуктивности санк-
ций. Однако опрошенные 

”
Ъ“ экс-

перты обращают внимание на то, 
что цена вопроса для Турции в слу-
чае сохранения сделки по С-400 мо-
жет оказаться высокой, учитывая, 
что Вашингтон имеет мощные ры-
чаги воздействия на Анкару. Речь не 
только об угрозе срыва поставок ис-
требителей F-35, но и о возможном 
отказе от других военных поставок 
и даже постепенном сворачивании 
военно-технического сотрудниче-
ства, что больно ударит по обороно-
способности Турции.

Отметим, что Турция входит 
в консорциум стран, участвовавших 
в финансировании разработки F-35, 
а десять турецких компаний произ-
водят детали конструкции для ис-
требителя. Одновременно с требо-
ванием к администрации предоста-

вить прогноз последствий сотруд-
ничества Турции и РФ, Конгресс по-
требовал от Пентагона отчет о том, 
как скажется на программе произ-
водства F-35 выход из нее турецких 
компаний.

По мнению экспертов, вопрос 
о том, в чью пользу сделает выбор 
сама Анкара, остается открытым. 
«Стремление Турции получить 
С-400 объясняется как соображени-
ями безопасности, так и геополи-
тическими причинами. Обладание 
этой системой обеспечит Анкаре 
многоцелевую защиту от ракет боль-
шой дальности, которыми в Ближ-
невосточном регионе обладают сра-
зу несколько государств — Израиль, 
Иран, Саудовская Аравия, и при-
крытие от ударов авиации в случае 
конфликта с тем или иным регио-
нальным игроком,— пояснил 

”
Ъ“ 

старший научный сотрудник НИУ 
ВШЭ Василий Кашин.— Кроме того, 
в условиях последовательного ухуд-
шения отношений с США президен-
ту Эрдогану принципиально важно 
иметь не просто продвинутую сис-
тему ПВО. Ему необходима система, 
которая не будет контролировать-
ся Западом и обеспечит его стране 
стратегическую автономность в во-
просах безопасности».

«Зенитные системы нужны Тур-
ции для обеспечения собственной 
безопасности. При этом альтерна-
тивные предложения союзников 
по НАТО оказались для Анкары не-
приемлемыми. Турецким властям 
навязывали такие условия прода-
жи, как географические ограниче-
ния для размещения противоракет 
или ограничения на передачу чув-

ствительных технологий,— продол-
жает, в свою очередь, бывший глава 
МИД Турции Яшар Якыш.— В итоге 
Анкара посчитала, что ей в большей 
степени подходит российское пред-
ложение».

Турецкие официальные лица не-
однократно говорили, что сделка по 
закупке российских зенитных ра-
кетных систем предусматривает пе-
редачу чувствительных технологий 
и локализацию производства. Одна-
ко власти РФ, комментируя эту тему, 
напрямую это не подтверждали.

Директор Центра анализа стра-
тегий и технологий Руслан Пухов 
оценивает значение российских 
С-400 для обеспечения безопасно-
сти Анкары более сдержанно, наста-
ивая на том, что стремление Турции 
получить российские системы ПВО 
в гораздо большей степени объясня-
ется той политической игрой, кото-
рую президент Эрдоган ведет в от-
ношениях с США и странами Запа-
да, пытаясь оказать давление на Ва-
шингтон и Брюссель путем разыг-
рывания «российской карты».

«Военная аргументация в стрем-
лении получить российские 
С-400 для Анкары далеко не главная. 
Если под угрозой введения амери-
канских санкций и сворачивания 
военно-технического сотрудниче-
ства с США президент Эрдоган пой-
мет, что в вопросе об С-400 издер-
жки и риски для него выше, чем из-
начально предполагалось, то он мо-
жет пойти на отказ от сделки с Мо-
сквой. Российская сторона должна 
быть готова к такому неблагопри-
ятному сценарию и рассматривать 
возможные варианты компенсации 
в случае, если контракт по С-400 не 
будет выполнен, как это в свое вре-
мя произошло с французскими вер-
толетоносцами Mistral»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Пухов.

Впрочем, турецкие собеседники 

”
Ъ“ это мнение не разделяют. «Ан-

кара все равно не откажется от по-
купки С-400,— заверил 

”
Ъ“ эксперт 

Центра политических исследова-
ний в Анкаре Орхан Гафарлы.— Это-
го требует многовекторная полити-
ка. Кроме того, у Анкары тоже есть 
свои преимущества: ее стратегиче-
ское положение крайне важно для 
НАТО». Схожую точку зрения выска-
зывает живущий в Анкаре эксперт 
Российского совета по международ-
ным делам Тимур Ахметов. «За по-
купку С-400 Турцию накажут толь-
ко срывом контракта по F-35, но не 
думаю, что США пойдут на полное 
прекращение военно-техническо-
го сотрудничества»,— заявил 

”
Ъ“ Ти-

мур Ахметов.
Сергей Строкань,  
Елена Черненко,  
Кирилл Кривошеев

F-35 попали под С-400
Конгресс намерен лишить Турцию истребителей,  
если она получит российские системы ПВО

Бывший министр обороны Израиля 
и экс-начальник генштаба Армии обо-
роны страны генерал-лейтенант Моше 
Яалон рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
Марианне Беленькой, чего хотят изра-
ильские политики от России и почему 
иранская угроза для Израиля страшнее 
террористической группировки «Ислам-
ское государство» (ИГ, запрещена в РФ). 
Разговор состоялся за несколько часов 
до того, как ракеты ИГ впервые упали на 
территорию Израиля.

— На этой неделе состоялся неожидан-
ный визит в Израиль главы МИД России 
Сергея Лаврова и начальника Генштаба 
вооруженных сил Валерия Герасимова. 
И это уже третья встреча между израиль-
скими и российскими чиновниками за 
две недели. В чем срочность визита? Ка-
залось бы, обсуждается одна и та же те-
ма — Иран и события на юге Сирии…
— Для Израиля иранская угроза — прямая 
и непрямая — одна из самых значимых. Сей-
час иранский режим не только поддержи-
вает «Хезболлу» в Ливане, «Хамас» и «Ислам-
ский джихад» в секторе Газа, но также стре-
мится размещать своих сателлитов — шиит-
ские группировки и Корпус стражей ислам-
ской революции (КСИР) в Сирии, чтобы угро-
жать Израилю на Голанских высотах. C 2015 
года мы стали свидетелями по меньшей мере 
десятка атак с помощью пособников Ирана, 
направленных против Израиля. Это и запу-
ски ракет, и размещение взрывчатки вдоль 
границы. Мы вынуждены были противосто-
ять этому, пока эти проиранские силы не бы-
ли уничтожены. В этом мае КСИР снова стоял 
за ракетным обстрелом Израиля. Иран пере-
брасывает в Сирию ракеты, радиус действия 
которых, несомненно, нам угрожает.
— Но это постоянная тема для израиль-
ско-российских переговоров. Только 11 
июля премьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху обсуждал ее с президен-
том России Владимиром Путиным в Мо-

скве. Зачем нужна была новая встреча 
российской делегации с господином Не-
таньяху?
— Потому что иранцы до сих пор находятся 
в Сирии. Российское правительство, прези-
дент Путин, так же как министр Лавров и на-
чальник Генштаба Герасимов, посетившие не-
давно Израиль, готовы пообещать нам отвес-
ти иранцев от наших границ на 100 км. Зна-
чит ли это, что мы должны согласиться с иран-
ским присутствием на расстоянии, превыша-
ющем 100 км? Радиус иранских ракет позво-
ляет запускать их с территории Сирии из-за 
буферной зоны. Мы настаиваем, что никакой 
угрозы для нас со стороны Ирана не должно 
исходить с территории Сирии. Мы пытаемся 
достичь понимания в этом вопросе через ди-
пломатию. Но если этого не происходит, мы 
настаиваем, чтобы иметь возможность защи-
щать себя самим. И мы это делаем.

— То есть Израилю невыгодны россий-
ские предложения про 100 км?
— А если бы мы согласились на 100 км, то 
зачем иранцам ракеты радиусом действия 
200 км и 300 км? Защищать режим? От ко-
го? От повстанцев? Вне сомнения, их присут-
ствие — угроза для Израиля. И у нас должно 
быть понимание по этому вопросу с россий-
ским правительством. Если нет, мы будем дей-
ствовать так, чтобы защитить наши интересы.
— Существует ли соглашение между Рос-
сией и Израилем относительно военной 
операции на юге Сирии? 
— Я не уверен, что имеется в полном смы-
сле соглашение. У нас есть открытые кана-
лы связи между израильским и российским 
правительствами, между российской и изра-
ильской армиями. Это началось, когда я был 
министром обороны. Мы договорились, что 
в наших общих интересах не мешать друг 
другу. И мы установили между нашими шта-
бами в Тель-Авиве и Хмеймиме горячую ли-
нию, которая помогает нам избежать непо-
нимания. Между российскими и израиль-
скими военными не было ни одного инци-
дента, поэтому я считаю, что это был успеш-
ный план. И мы рады, что существует канал 
между нашим премьер-министром и прези-
дентом Путиным для обсуждения разных во-
просов. И я уверен, что сотрудничество по 
этим каналам будет продолжаться. Я не уве-
рен, что наши интересы полностью совпада-
ют и будут полностью совпадать в будущем, 
однако в первую очередь мы не враги с Росси-
ей и она не настроена враждебно по отноше-
нию к нам. Поэтому надо позволить каждой 
стране добиваться собственных интересов 
в этом сложном и чувствительном регионе. 
— На этой неделе Израиль сбил сирий-
ский самолет, две недели назад — беспи-
лотник. Оба они нарушили его воздуш-
ное пространство. Вы были уверены, что 
эти аппараты не принадлежат России?
— Мы можем определить, кому принадле-
жит воздушный аппарат. Любой враждеб-
ный элемент — не российский, а сирийский 

или иранский, который нарушает нашу гра-
ницу,— нарушает наш суверенитет. И мы не-
медленно пресекаем такие попытки. 
— Но сирийские пилоты участвовали 
в операции против «Исламского госу-
дарства»…
— Они пересекли нашу границу. Может 
быть, это была навигационная ошибка. Но 
мы не пустим в свое воздушное пространст-
во врагов. У нас нет времени на вопросы, нет 
времени выяснять, чем самолет занимался 
и какие у него цели — борьба с ИГ или какие-
то другие. У нас нет альтернативы, мы не мо-
жем подвергать наше население угрозе. 
— А если бы это был российский самолет?
— Если бы это был российский самолет, мы 
бы задействовали горячую линию и избежа-
ли ошибки. 
— Возможна ли подобная координа-
ция между израильскими и сирийски-
ми военными? На этой неделе израиль-
ские СМИ сообщили, что состоялись три 
встречи между военными двух стран при 
посредничестве ООН и России. 
— У нас нет с сирийцами ни горячих линий, 
ни прямых коммуникаций. Мы имеем дело 
с российскими военными в Сирии. У нас нет 
отношений с нашими врагами.
— Но разве не в интересах Израиля борь-
ба с ИГ, которую ведут сейчас сирийцы?
— Мы не вмешиваемся в сирийский кон-
фликт и не поддерживаем ни одну из его сто-
рон, в том числе мы не поддерживаем ИГ или 
«Аль-Каиду» в Сирии и где бы то ни было еще. 
И мы не собираемся мешать сирийскому ре-
жиму бороться с террористами. Мы не соби-
раемся вмешиваться в принципе — за или 
против. Это их задача и их работа. Посмо-
трим, что выйдет. Но если уж говорить об «Ис-
ламском государстве», то мы не видели ни од-
ной террористической атаки против нас со 
стороны ИГ с территории Сирии, но мы виде-
ли атаки со стороны проиранских сил.

полная версия 
kommersant.ru/12381

«Если бы это был российский самолет, 
мы бы задействовали горячую линию»
Израильский генерал рассказал ”Ъ“, кто для Израиля в Сирии враг, а кто нет

Если Турция закупит 
у России зенитные ра-
кетные комплексы 
С-400, США могут отка-
зать ей в поставке но-
вейших истребителей 
F-35 (на фото) на общую 
сумму $10 млрд
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 11,836 млрд руб. В 2018 
году (на 26 июля) собрано 902 364 612 руб., помощь получили 
1289 детей. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебря-
ный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг, получил 
благодарность Президента РФ за большой вклад в благотвори-
тельную деятельность и президентский грант на развитие 
Национального регистра доноров костного мозга.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Вероника Михайлова, 8 лет, детский  
церебральный паралич, эпилепсия,  
требуется лечение. 116 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
ООО «КЭФ» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Славия» соберут 33 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, дочка перенесла ги
поксию и кровоизлияние в мозг. В пять месяцев Ве
ронике поставили диагноз ДЦП. Я активно лечу доч
ку, но желаемого результата нет. Ее мышцы скованны, 
моторные навыки отсутствуют. Вероника может лишь 
недолго сидеть без опоры, речь понимает ограничен
но, просьбы не выполняет и не говорит. Ей готовы по
мочь специалисты Института медтехнологий (ИМТ, 
Москва), но оплатить лечение я не в силах. Муж ушел, 
живем с дочкой на пенсию и крошечные алименты. 
Я раньше никогда не просила помощи, но теперь мне 
не справиться. Татьяна Михайлова, Новгородская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Веро
ника нуждается в госпитализации для проведения 
обследований и восстановительного лечения.  Надо 
научить девочку сидеть, стоять и ходить с поддер
жкой, развить речь».

Вася Ефимов, 7 лет, рубцовая деформация  губы  
и носа, недоразвитие челюсти, требуется 
 лечение. 165 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 366 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 75 тыс. руб.  
Национальная платежная система «Мир»,—  
еще 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Калуга»  
соберут 26 тыс. руб.

Вася родился с расщелиной верхней губы и нёба, 
перенес уже четыре операции в областной больни
це, но устранить дефекты пока не удалось. Местные 
врачи направили нас в Москву, к профессору Рогин
скому. В этой клинике с 2016 года Васе проводят ор
тодонтическое и логопедическое лечение. Оплачи
вать его помогает Русфонд. Спасибо всем огромное! 
А сейчас сыну требуется подготовка к операции — 
пластике альвеолярного отростка — и логопеди
ческое лечение в стационаре. Помогите нам еще раз! 
 Татьяна Ефимова, Калужская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Васе нужно 
продолжить комплексное ортодонтическое лече
ние и курсы логотерапии в условиях стационара».

Таня Анохина, 2 месяца, врожденная 
 левосторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 100 350 руб.
Внимание! Цена лечения 119 350 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 19 тыс. руб.

Таня родилась с подвернутой левой ножкой. Ор
топед в районной поликлинике посоветовал делать 
массаж. Но массаж не помог. Педиатр направил нас 
к другому ортопеду. Этот доктор все толково объяс
нил, сказал, что косолапость успешно лечится ме
тодом Понсети. Начать лечение нужно не отклады
вая, пока мышцы и сухожилия пластичные и хоро
шо поддаются коррекции. Но оплатить его мы не 
в силах. Живем на скромную зарплату мужа, стар
шей дочке три года. Пожалуйста, помогите нам! 
 Елена Анохина, Красноярский край
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск): «Девочке тре
буется лечение по методу Понсети — вначале курс 
гипсований, затем ахиллотомия (рассечение укоро
ченного пяточного сухожилия.— Русфонд). Мы пол
ностью избавим ребенка от косолапости».

Рома Исаев, 3 года, врожденный порок сердца, 
состояние после операции Фонтена, спасет  
эндоваскулярная операция. 210 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
ООО «КЭФ» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 29 тыс. руб.

У Ромы сложный врожденный порок сердца — 
единственный желудочек. Наши врачи сразу сказали, 
что сыну потребуется несколько операций, и посове
товали обратиться к томским кардиохирургам: у них 
большой опыт лечения малышей. Две операции уже 
позади. Рома стал активным и самостоятельным, но 
быстро устает, у него возникает одышка. В ходе второй 
операции кардиохирурги сформировали отверстие 
для облегчения работы сердца. Теперь это отверстие 
нужно закрыть «заплатой» — окклюдером. Это сдела
ют эндоваскулярно, без вскрытия грудной клетки. Но 
такая операция платная, а у меня нет денег. Я одна ра
щу двоих сыновей. Любовь Абуова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Мальчику требуется эндо
васкулярное закрытие функционирующей разгру
зочной фистулы с помощью окклюдера. Эта опера
ция завершит хирургическое лечение Ромы».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Крошечную Софию Шадрину 
тюмен ские врачи боятся как  огня. 
Когда ее мама Наталья приносит 
дочку на осмотр, они не смеют к ней 
прикоснуться: вдруг снова слома
ется? У девочки редкое генетиче
ское заболевание: несовершенный 
остеогенез — повышенная лом
кость костей. При рождении  София 
получила переломы ключицы, 
 обеих рук и ног.

Новорожденную Софию отвезли 
в реанимацию и загипсовали от пояса 
до пяток.

— Мама, а когда вы домой приеде
те? — взволнованно спрашивал по те
лефону 13летний Максим.— Мы с па
пой все уже приготовили.

В ответ Наталья только плакала.
Врачи давали девочке всего месяц 

жизни.
То, что с ней не все ладно, заподо з

рили еще до рождения — на плановом 
УЗИ в женской консультации.

— Я не вижу нос у вашего ребенка,— 
озадаченно сказал врач.— Кости чере
па очень тонкие и продавливаются под 
датчиком. Первый раз вижу подобное!

Посмотреть на необычного ребен
ка сбежался весь медперсонал. Но ни
чего определенного никто сказать не 
мог. Для уточнения диагноза Наталью 
направили в тюменский перинаталь
ный центр.

— Нос есть,— успокоил родителей 
врач,— а вот конечности у ребеночка 
слишком короткие.

Софии поставили диагноз «несо
вершенный остеогенез» под вопросом 
и сказали, что болезнь не лечится.

— Это в Тюмени болезнь не лечит
ся,— успокаивал Наталью муж Па
вел,— а в другом городе мы ее точно 
вылечим!

Они поехали в Екатеринбург, в На
учноисследовательский институт ох
раны материнства и младенчества. 
Но уральские врачи лишили их послед
ней надежды.

— Прогноз крайне неблагоприят
ный. У девочки второй тип несовер
шенного остеогенеза: тонкие кости, 
уже есть перелом бедра. Кроме того, уз
кая грудная клетка — после рождения 
ребенку будет трудно дышать. Веро
ятен летальный исход...

София родилась 13 января 2018 года, 
на неделю раньше срока. Врачи отказа

лись делать кесарево сечение, которое 
могло бы уберечь ребенка от многочис
ленных переломов во время родов. 
Сказали Наталье:

— Будешь рожать сама. С таким диаг
нозом переломы гарантированы в лю
бом случае.

У Софии их случилось пять. Загипсо
ванная по пояс девочка пролежала в об
ластной больнице две недели. Чтобы 
малышка не кричала, ей кололи обез
боливающие. Наталье запрещали брать 
ребенка на руки. На вопросы, как уха
живать за Софией и как ее лечить, вра
чи отвечали:

— Сегодня живет — вот и радуйтесь.
В начале февраля Софию выписали 

домой. Родителям рекомендовали по
ложить ребенка на водяной матрас и не 
трогать, чтобы ничего не поломать. 
Первый раз Наталья взяла дочь на ру
ки, дрожа от страха.

За полгода София набрала чуть боль
ше килограмма. Ее рост на 10 см мень
ше нормы. Она может повернуться 
только на бок и едва держит голову. 
Мышцы у девочки совсем слабенькие, 
но врачи боятся назначать ей массаж.

— Каждый раз, когда дочка каприз
ничает, мне кажется, что у нее пере
лом,— говорит Наталья.— В мае у нее 
опухла ножка, сделали рентген — на 
месте старого перелома образовалась 
трещина. Софию опять загипсовали, но 
неудачно: гипс сильно давил на сломан
ную кость, дочка все время плакала.

Наталья и Павел узнали, что «хрус
тальных» детей лечат в клинике Глобал 
Медикал Систем (GMS Clinic, Москва), 
и отправили туда рентгеновские сним
ки. Тут же пришел ответ: «Снимайте гипс 
немедленно! Трещина срастется сама».

Специалисты из GMS подтвердили, 
что у Софии тяжелый тип заболевания, 
но уж никак не смертельно опасный:

— Она чудесная девочка, как все. 
Просто с ней надо быть аккуратнее.

Брат Максим почти не отходит от се
стренки. Читает книжки, строит смеш
ные рожицы, чтобы малышка развесе
лилась. Показывает кошку Катю, кото
рая царапается и вырывается из рук.

— Ничего, Катька,— говорит Мак
сим,— вот Софиечка скоро научится 
ползать, тогда тебе мало не покажется!

Софии назначили курсовую тера
пию в сочетании со специальным ком
плексом физической реабилитации. 
Вот только госквоты на это лечение не 
распространяются, а родителям девоч
ки такую сумму ни за что не собрать. 
 Павел — продавец в магазине, Наталья 
не работает, ухаживает за детьми.

Так что какой будет жизнь Софии, 
 зависит сейчас от нас с вами.

Светлана Иванова,  
Тюменская область

Хрустальное чудо
Шестимесячную девочку спасет комплексное лечение

Из свежей почты

Музыкальный регистр
Звезды эстрады помогут собрать доноров костного мозга

РУСФОНД.ГАЛА
28 сентября в Crocus City Hall в Мос
кве пройдет первый благотвори
тельный галаконцерт  Русфонда 
с участием звезд российской эстра
ды. Алсу, Митя Фомин, Наталья 
 Подольская, группа «Марсель» 
и другие известные артисты высту
пят на движущейся сцене. Концерт, 
приуроченный ко дню рождения 
Рус фонда, будет транслироваться 
на телеканале «МузТВ».

Во время концерта организаторы 
вручат памятные подарки от спонсо
ров звездам театра, кино, цирка, эстра
ды и спорта, которые приняли участие 
в благотворительной лотерее встреч 
со знаменитостями «Русфонд.Мечта» — 
Dreame.One. В ней за небольшое по
жертвование может участвовать каж
дый. Главный приз — личная встреча 
со звездой.

Вторая часть благотворительного ме
роприятия состоится 5 октября в ресто
ране Arbat Beer & Grill (ул. Новый Арбат, 
21). Там пройдет галаужин  «Друзья Рус
фонда» и благотворительный  аукцион. 
В июне Русфонд провел конкурс ри
сунков «Подарки любимым», в кото
ром приняли участие дети — подопеч
ные фонда. Они нарисовали эскизы 
ювелирных украшений. По пяти луч

шим эскизам мастера ювелирного дома 
MOISEIKIN изготовят украшения из зо
лота и драгоценных камней. Эти укра
шения и будут выставлены на аукционе.

Чтобы поддержать концерт, ужин 
и аукцион, некоторые руководители 
компаний, предприниматели и знаме
нитости стали послами Русфонда. Они 
обязуются помогать мероприятию ин
формационно, приглашать коллег, 
знакомых и партнеров. На сегодняш
ний день послами являются телеведу
щая Анастасия Барашкова, президент 
группы компаний «Михайлов и парт
неры» Марианна Максимовская, пер
вый  заместитель исполнительного 
директора Ассоциации менеджеров 
 Вадим  Ковалев. 

Затраты на организацию и прове
дение концерта, ужина и аукциона бе
рут на себя партнеры и спонсоры Рус
фонда. Все средства будут направлены 
на развитие Национального регистра 
доноров костного мозга имени Васи 
 Перевощикова. 

Во всем мире сегодня транспланта
ция костного мозга (ТКМ) является наи
более действенным методом лечения 
онкологических, гематологических 
и генетических заболеваний в тех слу
чаях, когда другие варианты лечения 
неэффективны или невозможны. Но 
доноров костного мозга для россиян 

врачи находят, как правило, за грани
цей. Зарубежные регистры насчитыва
ют миллионы добровольцев. Однако 
поиск донора там стоит дорого, достав
ка трансплантата из Европы слож
на и затратна. Дешевле и эффектив
нее было бы подбирать доноров кост
ного мозга россиянам среди россиян, 
но наш регистр очень мал — чуть более 
82 тыс.  человек. 

Русфонд разработал и внедряет про
грамму строительства Национально
го регистра, с тем чтобы число наших 
потенциальных доноров ежегодно уве
личивалось на 50 тыс. Благодаря при
менению новых технологий мы рас
считываем снизить стоимость типиро
вания, удешевить поиск, сделать ТКМ 
доступной для пациентов, которые 
в ней нуждаются. 

Нам важна ваша поддержка. До встре
чи 28 сентября и 5 октября!

Билеты можно получить на сайте 
мероприятия www.галавечер.рф. Парт
нер галавечера Рус фонда — Профес
сиональный ресторанный альянс 
 «РЕАЛ». Генеральный ТВпартнер — 
«МузТВ». Информационные партнеры: 
ИД «Коммерсантъ», ИА  «Национальная 
служба новостей». 

Иван Никольский, 
директор Русфонда  
по коммуникациям

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

За полгода София набрала 
чуть больше килограмма, 
она может повернуться только 
на бок и едва держит голову  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 20.07.18–26.07.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 28 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 25
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С О Ф И И  Ш А Д Р И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 7 1  6 2 0  Р У Б .

Заведующая Центром врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «У Софии тяжелая форма несовершенного остео-
генеза. Девочка родилась со множественными переломами. Терапия, которую пытались  проводить 
по  месту жительства, не помогла — переломы продолжаются. София отстает в развитии, плохо 
растет и набирает вес. Предстоит длительное и серьезное комплексное лечение. Каждые два 
месяца мы будем проводить терапию препаратом памидронат и заниматься физической реабили-
тацией девочки. Надеюсь, что удастся не только укрепить кости и снизить количество переломов, 
но и улучшить двигательные функции».

Стоимость лечения 1 054 620 руб. Национальная платежная система «Мир» внесет 100 тыс. руб. 
ООО «КЭФ» — еще 50 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 33 тыс. руб.  
Не хватает 871 620 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Софию Шадрину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Софии — Натальи Олеговны Шадриной. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Замкнутый круг
Что делать, если лечат  
не причину, а следствие

Среди тысяч писем с просьбами о помощи, ко
торые приходят в Русфонд, есть те, которые мы 
называем неформатными. Это когда речь идет 
о помощи взрослым или о лечении в клини
ках, которые не являются нашими партнерами. 
Или когда просят помочь пройти  обследование 
для уточнения диагноза. Все эти письма мы 
 пересылаем на горячую линию Минздрава РФ. 
В 2018 году мы отправили туда 73 неформат
ных обращения. Одно из них — просьба помочь 
 поставить диагноз девочке из Ставрополя.

В декабре прошлого года нам написала Ольга Н., 
мама трехлетней Кати. С рождения ее дочь страда
ет от болей в кишечнике и изнурительных запоров, 
у девочки явный дефицит веса, она плохо усваива
ет пищу. За три года Катя побывала в пяти больни
цах, где обследования сводились к наблюдению 
и общим анализам. В проведении МРТ кишечника 
и капсульной эндоскопии местные врачи отказыва
ли и лечили ребенка диетами, которые не давали ре
зультата. Те же врачи не раз говорили Ольге, что Ка
тю стоило бы обследовать в Москве, где другой уро
вень оборудования и специалистов.

7 декабря 2017 года мы переслали письмо Ольги 
в Минздрав РФ, ведь подбор клиники — прямая обя
занность врачей. Если же ставропольские медики не 
могут или не хотят этим заниматься, за них это долж
ны сделать федеральные чиновники.

15 декабря 2017 года нам пришел ответ из Мин
здрава: «Документы ребенка направлены в ФГАУ 

”
Национальный медицинский исследовательский 

центр здоровья детей“ Минздрава России (НМИЦ 
здоровья детей.— Русфонд) для консультации и ре
шения вопроса о дальнейшем лечении девочки, 
в том числе в условиях указанного федерального 
 учреждения здравоохранения».

Обследование Катя прошла в конце апреля 
2018 года.

Мы связались с Ольгой, чтобы узнать, каковы ре
зультаты. Выяснилось, что в проведении капсульной 
эндоскопии, на результаты которой Ольга возлагала 
большие надежды, медики отказали. Все обследова
ние на федеральном уровне ограничилось новыми 
анализами крови. Вместо малотравматичной капсуль
ной эндоскопии девочке сделали колоноскопию, ко
торая вызвала сильное кровотечение, и результаты 
биопсии оказались неинформативными. Но врачи 
обнадежили, что через два месяца результаты всета
ки будут. Кате диагностировали хронический неуточ
ненный энтероколит и отправили домой.

С конца мая Ольга безуспешно пытается связаться 
с НМИЦ здоровья детей, чтобы узнать результаты био
псии. Кажется, московские специалисты госпитализи
ровали Катю для галочки, формально исполнив рас
поряжение Минздрава. Но ведь целью обследования 
является постановка диагноза и назначение лечения. 
К сожалению, ни того, ни другого девочка не получила. 

Ольга снова написала нам — с просьбой пере
слать и это письмо на горячую линию Минздрава. 
Она умоляла чиновников направить Катю в другую 
федеральную клинику.

10 июля пришел ответ от заместителя директора 
Департамента медицинской помощи детям и служ
бы родовспоможения Минздрава Ольги Чумаковой: 
«Минздраву Ставропольского края поручено обес
печить девочку необходимым обследованием и ле
чением в соответствии с рекомендациями специ
алистов НМИЦ здоровья детей. При показаниях… 
направить документы ребенка в профильное феде
ральное учреждение здравоохранения для консуль
тации и решения вопроса о дальнейшем лечении». 

Только ведь все рекомендации специалистов до 
сих пор сводились к подбору диеты да совету наблю
даться у гастроэнтеролога. Точного диагноза как не 
было, так и нет. Замкнутый круг, из которого уже три 
года не может вырваться Ольга со своей дочкой.

Всего с 2013 года Русфонд отправил в Минздрав РФ 
1792 обращения, ответы получены на 1142. Авторы 
16 писем просили помочь в организации обследова-
ния детей для уточнения диагноза. Минздрав отве тил 
на 12. Мы смогли дозвониться восьми мамам из 12: 
только четырем детям были проведены необходи-
мые обследования. Кстати, среди этих 12 значится 
и  Ольга Н. с дочкой Катей из Ставрополя.

Александр 
Гранкин, 
КООРДИНАТОР 
ИНФОРМАЦИОННОГО 
ОТДЕЛА РУСФОНДА

20 июля в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Волго
градТРВ» мы рассказа
ли историю трехлетнего 
Степы Перехожева из Вол
гоградской области («Что 
не так со Степой?», Артем 
Кос тюковский). У мальчи
ка редкое генетическое 

 заболевание — анемия Фанкони. Единственный 
шанс на спасение — трансплантация костного 
мозга. Неродственный донор найден в нашем 
Национальном регистре, но оплатить его акти
вацию и лекарства для сопроводительной тера
пии родители мальчика не в силах. Рады сооб
щить: вся необходимая сумма (1 627 650 руб.) 
собрана. Родители Степы благодарят всех 
за помощь. Примите и нашу признательность, 
 дорогие друзья.

Всего с 20 июля 386 448 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Вол

гоградТРВ», «РегионТюмень», «Тула», «Ока», «Ал
тай», а также 165 региональных СМИ — партне
ров Русфонда исчерпывающе помогли 40 детям 
на 43 828 461 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Степе Перехожеву 
оплачены лекарства 
и активация донора
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22586,87 (−27,38)
РТС 1148,79 (+7,09)
FTSE 100 7663,17 (+4,91)

DAX 30 12809,23 (+229,9)
DJIA* 25541,17 (+127,07)
NASDAQ Composite* 7857,94 (−74,29)

*На 19:47.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.07.18
Австралийский доллар 46,7634
Английский фунт 83,0020
Белорусский рубль** 31,6508
Датская крона* 98,9890

Доллар США 62,9471
Евро 73,8181
Индийская рупия*** 91,6177
Казахский тенге*** 18,1865

Канадский доллар 48,2464
Китайский юань* 92,8095
Норвежская крона* 77,3154
СДР 88,4520

Сингапурский доллар 46,2370
Новая турецкая лира 13,0417
Украинская гривна* 23,6377
Шведская крона* 71,8361

Швейцарский франк 63,4164
Японская иена*** 56,8602
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Последний год показал, что госсу-
ды, отказывая в приведении в ис-
полнение решений третейских су-
дов (ТС), находят самые разные дово-
ды, чтобы не признавать их. Мы уже 
не раз писали и о крайне широком 
толковании госсудами противоре-
чия публичному порядку, и о факти-
ческом пересмотре спора по сущест-
ву, и о сложившемся запрете на рас-
смотрение ТС дел, в которых так или 
иначе замешаны государственные 
деньги. На этом фоне особенно уди-
вительными выглядят случаи, когда 
госсуды игнорируют прямые и оче-
видные основания для непризнания 
решений. И эти же примеры показы-
вают, насколько крепко и отчаянно 
ТС держатся за свой бизнес вопреки 
любым реформам и логике.

Так, недавно Арбитражный суд 
Москвы отказал в выдаче исполни-
тельного листа на решение ТС при 
ООО «Уфимский центр правовой 
помощи» по спору ООО «Авангард» 
и ООО «Интеграл», сославшись 
на окончание переходного периода 

третейской реформы. Действитель-
но, с 1 ноября 2017 года рассматри-
вать дела могут только арбитражные 
учреждения (ПДАУ), получившие 
разрешение правительства, среди 
которых коммерческое ООО не мог-
ло оказаться в принципе — теперь 
администрировать арбитраж впра-
ве лишь НКО. В данном деле даже 
третейская оговорка была заключе-
на позднее — 4 декабря 2017 года, ре-
шение ТС датировано 22 декабря. Та-
ким образом, отказ понятен.

Случай можно было назвать ба-
нальным, если бы не одно специфи-
ческое обстоятельство. На момент 
подписания третейской оговорки, 
не говоря уже о дате вынесения ре-
шения, Уфимский центр правовой 
помощи, при котором действовал 
ТС, не существовал уже больше года. 
По данным «Коммерсант Картотеки», 
организация была ликвидирована 
еще в августе 2016 года по требова-
нию налоговиков. Но суд этого не за-
метил. С учетом того, что обе сторо-
ны на заседание не явились и про-
игравший в ТС возражений не заяв-
лял, процесс вообще выглядит фей-
ком и походит на пробный шар — 
прокатит или не прокатит.

Очевидно, что помимо провер-
ки обычных оснований соблюдения 
процедуры и соответствия публич-
ному порядку госсудам при разре-
шении вопроса о признании реше-
ния ТС всегда следует проверять, су-
ществовали ли на дату рассмотре-
ния спора сам суд и организация, 
при которой он, как заявляется, уч-
режден. Тем более, если это не ши-
роко известный в России арбитраж-
ный центр, как, например, МКАС 
при ТПП РФ, полномочия и докумен-
ты которого, кстати, однажды прове-
рял один из региональных госсудов, 
что очень удивило юристов. В про-
тивном случае возникает опасность, 
что решения таких ТС-призраков, со-
ответствуя всем формальным крите-
риям, имеют шансы быть приведе-
ны в исполнение. Ведь если бы ре-
шение уфимского ТС по делу «Аван-
гарда» и «Интеграла» было вынесено, 
скажем, в октябре 2017 года, госсуд 
оснований для отказа в его призна-
нии мог и не найти.

правила  
игры

Решения третейских 
судов-призраков, 
соответствуя всем 
формальным крите-
риям, имеют шансы 
быть приведены 
в исполнение

проверяет корреспондент 
арбитражной группы

Андрей Райский

Такси разогнались на инвестициях
Эксперты оценили аудиторию агрегаторов вызова машины

Агрегатор такси «Ситимобил» вышел на второе ме-
сто по мобильной онлайн-аудитории в Москве, следу-
ет из данных компании «Сравни такси». По ее оценке, 
на приложение «Ситимобил» во втором квартале пе-
реходили 10% пользователей смартфонов, тогда как 
у «Яндекс.Такси» и Uber вместе было 60% переходов. 
Рост доли «Ситимобил» заметен и конкурентам, кото-
рые связывают его с инвестициями в «агрессивную 
рекламную кампанию» и доплатами водителям.

По данным, предоставленным 
”
Ъ“ сервисом «Сравни так-

си», во втором квартале 2018 года приложения «Яндекс.Так-
си» и Uber, входящие в объединенную компанию, лидирова-
ли по количеству переходов из приложения «Сравни такси» 
с долей 60%. На втором месте «Ситимобил» с 10%, третье место 
делили Gett и RuTaxi, у которых по 7%. Это данные на основе 
выборки около 1,5 млн переходов в месяц, доля которых близ-
ка к долям поездок, пояснил 

”
Ъ“ соучредитель «Сравни такси» 

Михаил Гейшерик.
Основной прирост за последние полгода показали «Сити-

мобил» и InDriver, а падение — Uber, отметил господин Гейше-
рик. В ответ на рост конкурентов, прежде всего «Ситимобил» 
и InDriver, в «Яндекс.Такси» начали субсидировать до 50% стои-
мости поездок для удержания доли на рынке, считает он. Собе-

седник 
”
Ъ“ в одном из агрегаторов говорит, что «Яндекс.Такси» 

также тестирует новые стимулирующие меры для водителей, 
включая понижение комиссии до 12% в часы пик, сервис так-
же стал заранее показывать водителям конечную точку мар-
шрута и другие варианты поездок.

После раунда инвестиций со стороны «МегаФона», Mail.
ru Group и других участников, в апреле объявивших о вложе-
нии в «Ситимобил» до $35 млн, сервису «удалось в разы увели-
чить число водителей и заметно расширить клиентскую базу», 
подтверждает гендиректор «Ситимобил» Арам Аракелян. 
В июле компания планирует выполнить 1,5 млн заказов в Мо-
скве. Свою долю на рынке Москвы и области агрегатор оцени-
вает в 7–10%. Причиной роста «Ситимобил» стали увеличение 
инвестиций в маркетинг, партнерство с Delivery Club, исполь-
зование социальных сетей и др., говорят в Mail.ru Group. За-
траты на маркетинг «Ситимобил» там не раскрывают.

Собеседник 
”
Ъ“ в конкурирующем агрегаторе также свя-

зывает рост «Ситимобил» с инвестициями, «которые вклады-
ваются в агрессивную рекламную кампанию и доплаты во-
дителям». «Ситимобил» показывает хороший рост, согласна 
аналитик Sberbank CIB Светлана Суханова. По данным Simi-
larWeb, в январе у «Ситимобил» было 3,2 тыс. активных поль-
зователей в день, а в июне — 15,5 тыс. Но доля пользователей, 

открывающих приложение «Ситимобил» в среднем каждый 
день, сильно далека от «Яндекса»: 2,23% против 8,35% в июне, 
отмечает аналитик.

Представитель InDriver не спорит с оценкой «Сравни так-
си». «Мы действительно наблюдаем очень сильный рост чи-
сла пользователей и заказов в Москве»,— сообщил представи-
тель InDriver Михаил Зайцев, связывая это в том числе с при-
менением в ценообразовании модели быстрых сделок (real 
time deals). В «Яндекс.Такси» и ГК «Везет» (RuTaxi и др.) отказа-
лись от комментариев. В Gett и Uber не предоставили офици-
альных комментариев.

Некоторые собеседники 
”
Ъ“ на рынке такси считают оцен-

ки «Сравни такси» некорректными, поскольку в выдаче при-
ложения компании не всегда есть «Яндекс.Такси» и Uber. 
В том, что Uber нет в списке приложений «Сравни такси», убе-
дился и корреспондент 

”
Ъ“, «Яндекс.Такси» отсутствовало 

только на iOS. «Сравни такси» также использует для оценки до-
лей данные других участников рынка, уточнили в компании. 
Гендиректор «Сравни такси» Андрей Азаров выступает внеш-
ним консультантом ряда сервисов такси, включая «Ситимо-
бил», подтвердили представитель Mail.ru Group и сам госпо-
дин Азаров.

Владислав Новый

Как стало известно 
”
Ъ“, Росры-

боловство предлагает субси-
дировать из бюджета не менее 
25% стоимости строительства 
малотоннажного рыбопромы-
слового флота. Для этого в бли-
жайшие пять лет потребуется 
3 млрд руб., из которых 500 млн 
руб.— уже в этом году. Государ-
ство и так активно поддержи-
вает и судостроение, и рыбную 
отрасль, но там называют име-
ющиеся механизмы неподхо-
дящими для малотоннажного 
флота. В Минпромторге счита-
ют нужным как минимум до-
работать инициативу, опреде-
лив размер субсидий по каждо-
му проекту.

В рамках поручения премьера 
Дмитрия Медведева Росрыболовст-
во подготовило предложения по го-
споддержке строительства малотон-
нажного рыбопромыслового фло-
та. В письме ведомства от 22 июня 
в Минпромторг (есть у 

”
Ъ“) речь идет 

о компенсации из бюджета не менее 
25% стоимости такого судна при вво-
де в эксплуатацию. Для этого нуж-
но выделить 3 млрд руб., из кото-
рых 500 млн уже в 2018 году, а в сле-
дующие четыре года — по 625 млн 
руб. Предлагается построить 
по 10–15  судов для Азово-Черномор-
ского, Волжско-Каспийского и За-
падного бассейнов, 20–25 — для Се-
верного, 20–30 — для Дальнево-
сточного. Как следует из презента-
ции, при целевом объеме вылова 
по этим регионам в 360 тыс. тонн 
в 2018–2025 годах будет построено 

100  судов более чем на 23 млрд руб. 
при госсубсидиях в 5,8 млрд руб.

В эту же программу Росрыболов-
ство хочет включить и малотоннаж-
ные суда, на которые уже выделя-
ют инвестквоты на вылов (под обя-
зательство строить флот или рыбо-
переработку). Как сообщил замгла-
вы агентства Петр Савчук на засе-
дании рабочей группы по строи-
тельству рыбопромыслового фло-
та, на втором этапе заявочной кам-
пании на Дальнем Востоке не по-

дано ни одной заявки на малотон-
нажные суда, хотя на инвестквоты 
2017–2018 годов для малотоннажно-
го и среднего флота в регионе выде-
лено 77,2 тыс. тонн рыбы, 18,9 тыс. 
тонн распределено в этом году.

• Как пример малотоннажно-
го проекта Росрыболовство при-
водит судно длиной 25 м и шири-
ной 7 м, срок строительства — 
14–16 месяцев. Ежегодный вылов — 
1,5 тыс. тонн, 350 тонн — инвес-
тквота. Выручка — 50 млн руб. 

в год, чистая прибыль — 20 млн 
руб., стоимость строительства — 
150 млн руб. с учетом серийности 
(для Северного и Дальневосточного 
бассейнов — 300 млн руб.) Срок оку-
паемости — восемь лет при норме 
доходности 10%.
Идея Росрыболовства вызвала 

вопросы у Минпромторга. По сло-
вам заместителя главы департамен-
та судостроения министерства Ни-
колая Шабликова, «размер ком-
пенсации 25% нужно отдельно смо-
треть», не исключено, что это по-
зволит другим владельцам судов 
говорить о недостаточности мер 
их господдержки. Он напомнил, 
что с 2009 года субсидируются став-
ки по кредитам и лизингу, но рыба-
ки так и не пользовались этим, хотя 
транспортный сегмент построил бо-
лее 100 судов. В 2017 году запущен 
и судовой утилизационный грант. 
В Минфине сообщили, что предло-
жений Росрыболовства не видели. 
В Минпромторге добавили, что при 
определении конкретных условий 
поддержки необходимо исходить 
из потребностей и возможностей 
как заказчика, так и исполнителя.

На совещании рыбопромысло-
вики отмечали, что сейчас механиз-
мы господдержки зачастую не при-
менимы к отрасли, а строить мало-
тоннажные суда в РФ очень дорого. 
Представитель Объединенной судо-
строительной корпорации отметил, 
что компания готова строить серий-
но малотоннажные суда, тогда цена 
и сроки будут меньше, а головные 
заказы «неимоверно дороги».

Глава Всероссийской ассоциа-
ции рыбопромышленников (ВАР-
ПЭ) Герман Зверев говорит, что 
малые и среднетоннажные суда 
в основном и ведут промысел мин-
тая, сельди, камбалы, наваги, хам-
сы, кильки и т. д. в прибрежной 
зоне, их много в Азово-Черномор-
ском бассейне, на Балтике. На Даль-
нем Востоке 100–120 таких судов, 
но 15–20 лет назад их было в четы-
ре раза больше, заметил господин 
Зверев. Есть разрыв между финан-
совыми возможностями рыбопро-
мысловиков и аппетитами верфей, 
подчеркнул он, «серийность могла 
бы облегчить ситуацию, но заказ-
чики — небольшие предприятия». 
Механизм инвестквот для малотон-
нажных судов заведомо невыпол-
ним, уверен Герман Зверев, квота 
дается на несколько видов рыбы, 
но в небольших объемах, одна-
ко для их вылова требуется разное 
оборудование. Предложение о суб-
сидировании строительства выгля-
дит правильным, заключает он.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что адрес-
ная поддержка нужна из-за отсут-
ствия опыта серийной реализации 
строительства малотоннажного фло-
та, экономическая эффективность 
постройки новых судов в РФ ниже, 
чем за рубежом, и критически ниже, 
чем покупка подержанных судов. 
Но нужна и поддержка финансиро-
вания типовых проектов судов, до-
бавляет эксперт, и проработка лока-
лизации оборудования для них.

Анастасия Веденеева

Должники не узнают коллектора в лицо
Информирование граждан о передаче долга может значительно ухудшиться

Поправки в закон о взыскании дол-
гов физических лиц обещают значи-
тельно усложнить жизнь должникам. 
В соответствии с ними гражданин бу-
дет узнавать о передаче долга от креди-
тора к коллектору лишь на специаль-
ном ресурсе в интернете. При этом в ре-
естре будут раскрывать данные долж-
ника, составляющие банковскую тай-
ну, однако будет отсутствовать инфор-
мация о взыскателе. Эксперты отмеча-
ют, что реализация данной инициати-
вы увеличит риски заемщика, так как 
о его долгах можно будет «узнать, не вы-
ходя из дома».

«Общероссийский народный фронт» 
(ОНФ) направил в Госдуму письмо с прось-
бой пересмотреть предложенные ко второ-
му чтению поправки в закон о взыскании 
долгов физических лиц (с ним ознакомился 

”
Ъ“). По словам руководителя проекта ОНФ 

«За права заемщиков» Виктора Климова, 
принятие закона в нынешнем виде не толь-
ко не поможет заемщикам, но превратит ин-
формирование о переходе долга к коллектору 
в формальность и создаст неоправданные ри-
ски разглашения финансовой информации.

Согласно предусмотренным законопро-
ектом поправкам, должник считается изве-

щенным о привлечении кредитором кол-
лектора для взыскания долга, если соответ-
ствующее сообщение размещено в Едином 
федеральном реестре сведений о фактах 
деятельности юридических лиц, индиви-
дуальных предпринимателей и иных субъ-
ектов экономической деятельности. Ранее 
кредитор был обязан уведомить должника 
по почте заказным письмом с уведомлени-
ем о вручении или путем вручения уведом-
ления под расписку. В реестре будет разме-
щаться информация о кредиторе, номере 
и дате заключения договора, а также ИНН 
должника. То есть любое лицо, зная ИНН 
гражданина, может узнать о фактах пере-
дачи взыскания его долгов третьим лицам, 
что нарушает требования законодательст-
ва о защите банковской тайны.

При этом законопроектом не предусма-
тривается публикация информации о са-
мом коллекторе. То есть даже если долж-
ник будет регулярно искать информацию 
в реестре относительно своего кредита, 
то, найдя ее, он узнает, что кредитор пере-
дал взыскание третьему лицу, но не будет 
знать какому именно. «Пользоваться таким 
ресурсом кредитору будет удобно, а опе-
ратору ресурса выгодна дополнительная 
платная услуга,— поясняет господин Кли-

мов.— Однако гражданина нужно уведом-
лять о том, кого кредитор нанял для урегу-
лирования задолженности, чтобы исклю-
чить неустановленных лиц и злоупотре-
бления, а реализация предложенной схе-
мы только ущемит права должников».

По данным исследовательской компа-
нии GfK, в 2017 году из числа граждан стар-
ше 55 лет пользовались интернетом толь-
ко 36%. Таким образом, есть категории гра-
ждан, которые могут не только не знать, 
что есть реестр и что там нужно проверять 
информацию о задолженности, но и люди, 
которые вообще не пользуются интерне-
том, заключает господин Климов.

В Минюсте, который отвечает за норма-
тивно-правовое регулирование в сфере де-
ятельности взыскания долгов физлиц, 

”
Ъ“ 

сообщили, что законопроект был разрабо-
тан депутатами Госдумы. «Предложенный 
законопроектом подход в части возмож-
ности уведомления должника о привлече-
нии кредитором иного лица для осущест-
вления с должником взаимодействия, на-
правленного на возврат просроченной за-
долженности, путем размещения сообще-
ния в реестре как альтернатива уведомле-
нию должника заказным письмом будет 
являться обременительным для граждан, 

поскольку вынуждает их следить за рее-
стром»,— заявили там.

Банкиры также не считают публичный 
способ информирования должника о пере-
даче его долга в работу коллекторам эффек-
тивным. «За счет опубличивания будут созда-
ваться ситуации, несущие риски для долж-
ников и способные нанести вред репутации 
кредитора,— считает исполнительный вице-
президент Ассоциации российских банков 
Эльман Мехтиев.— Информирование долж-
но защищать должника от звонков неавтори-
зованных лиц».

Эксперты отмечают, что юридически зна-
чимые действия в отношении физлиц долж-
ны быть конкретизированы и направлены 
адресно. «На вопрос должника о правах кол-
лектора на взыскания долга могут начать по-
ступать ответы, что вся информация офи-
циально размещена в реестре и уточнять 
ее никто не обязан»,— указывает руководи-
тель департамента контроля качества НЮС 
«Амулекс» Нурида Ибрагимова. Кроме того, 
по ее словам, существуют ресурсы, на кото-
рых, «зная паспортные данные гражданина, 
можно узнать его ИНН, а теперь по ИНН каж-
дый сможет узнать и о его долгах, не выхо-
дя из дома».

Светлана Самусева, Антон Дугин
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Шаланды, полные субсидий
Рыбаки просят бюджет доплатить за новые суда
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 27 июля 2018 №132   l   Коммерсантъ

апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

2,2 2,4

2,20

2,24

2,28

2,32

2,36

2,40% ● 2,3369

0,09%
5,8 7,8

5,8

6,2

6,6

7,0

7,4

7,8тыс. пунктов ● 6,675

0,13%
0 90

0

18

36

54

72

90млрд руб. ● 33,13

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

7,0

7,8

8,6

9,4

10,2

11,0

7,0 11,0
0,45%6,19% 0,34%

● 1,227трлн руб. ● 9,895

Финансовая помощь, которую 
ЦБ предоставил «Открытию», 
Бинбанку и Промсвязьбанку, 
оказалась чрезмерной. После 
 восстановления финансовой 
устойчивости у этих кредитных 
организаций оказались «лиш
ние» 0,7 трлн руб., которые они 
разместили на депозитах в ЦБ. 
С учетом разницы в ставках 
за полугодие банки заработа
ли почти 10 млрд руб. По мне
нию  самого регулятора, объем 
средств на оздоровление бан
ков был « необходимым и до
статочным».

Согласно полугодовой отчетно-
сти, размещенной на сайте ЦБ, банк 
«Открытие» имеет обязательства пе-
ред регулятором на 111 млрд руб., ра-
нее принадлежавший ему банк 
«Траст» — на 393 млрд руб., Рост-банк 
(экс-«дочка» Бинбанка) — на 808 млрд 
руб., Промсвязьбанк — на 224 млрд 
руб., АвтоВАЗбанк (экс-«дочка» Пром-
связьбанка) — еще на 368 млрд руб. 
Всего по состоянию на 1 июля ЦБ раз-
местил депозиты в этих кредитных 
организациях на 1,9 трлн руб.

«Траст», Рост-банк и АвтоВАЗбанк 
объединяются в Фонд непрофильных 
и проблемных активов и не будут вли-
ять на финансовые показатели своих 
материнских структур. Полученная 
же ими ликвидность ушла на погаше-
ние обязательств перед матерински-
ми структурами, то есть досталась «От-
крытию», Бинбанку и Промсвязьбан-
ку. Причем этих средств оказалось 
столько, что банки не только восста-
новили свою финансовую устойчи-
вость (перевыполняют нормативы), 
но и могли бы нарастить кредитова-
ние. Однако подходящих заемщиков 
они, вероятно, найти не смогли и раз-
местили излишки средств в самом ЦБ 
в объеме 0,7 трлн руб. Так, по состоя-
нию на 1 июля «ФК Открытие» разме-
стил депозит на сумму 96 млрд руб., 
Бинбанк — на 447 млрд руб., Пром-
связьбанк — на 165 млрд руб.

В начале года часть финансирова-
ния от ЦБ была предоставлена сани-
руемым банкам по рыночным став-
кам, но кредитные организации быс-
тро от нее избавились. Во втором 
квартале депозиты ЦБ обходились 
им всего по 0,5% годовых. Размещали 
же банки эти деньги обратно в ЦБ уже 
по ставке свыше 6% годовых. В итоге 

расходы банков на обслуживание 
долга за полгода составили суммарно 
8,7 млрд руб., а доходы (получены в 
основном во втором квартале) от раз-
мещения лишь части этих средств в 
ЦБ превысили 18 млрд руб.

«Открытие» и Бинбанк не ответи-
ли на вопросы 

”
Ъ“. В Промсвязьбан-

ке заявили, что объем ликвидных ак-
тивов, образовавшихся сразу же по-
сле докапитализации, действитель-
но в настоящий момент размещается 
в недельных депозитах ЦБ. Однако 
уже к концу года Промсвязьбанк пла-
нирует его направить на развитие 
бизнеса и погашение обязательств 
банка. «Планы участия Банка России 

в финансовом оздоровлении этих 
банков не предусматривают 

”
избы-

точной“ финансовой помощи (ни в 
виде докапитализации, ни в иной 
форме)»,— заявили в пресс-службе 
регулятора. При этом в ЦБ считают, 
что «размер средств, предоставлен-
ных на финансовое оздоровление 
банков, является необходимым и до-
статочным». Регулятор напомнил, 
что ему пришлось расшить балансы 
«ФК Открытие», Бинбанка, Пром-
связьбанка и их проблемных «до-
чек». Сразу разместить в рынок полу-
ченные от погашения межбанков-
ских кредитов средства санируемые 
банки не могут, поэтому временно 
размещают их в ЦБ с минимальны-
ми рисками.

Эксперты не уверены, можно ли 
считать излишней сумму в 0,7 трлн 
руб. Старший директор банковской 
аналитической группы Fitch Ratings 
Александр Данилов считает, что из 
этих расчетов стоит исключить Бин-
банк, так как он рассчитался по сво-
им обязательствам перед ЦБ и фор-
мально ничего возвращать регулято-
ру не должен. Таким образом, излиш-
ней ликвидностью, по его мнению, 
можно считать суммы, которые раз-
местили в ЦБ «Открытие» и Пром-
связьбанк (суммарно 261 млрд руб.), 
притом что оба одновременно име-
ют большие привлечения от ЦБ. По 
словам директора по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Руслана Кор-
шунова, на этот профицит ликвидно-
сти нужно смотреть в контексте 
предстоящих событий — передачи 
проблемных активов из данных бан-
ков в Фонд непрофильных активов и 
объединения «ФК Открытие» с Бин-
банком. Этот процесс будет приво-
дить к тому, что у банков и дальше бу-
дет скапливаться ликвидность, кото-
рую они не смогут в полной мере 
предоставлять заемщикам из-за запу-
ска процесса по созданию объеди-
ненного банка.

Виталий Солдатских

ЦБ доплатил за санацию
Банки заработали на депозитах в Банке России

Большинство акционерных об
ществ выбирают держателя ре
естра один раз и предпочитают 
не менять его. При этом чаще 
всего они пользуются услугами 
в рамках основной деятельнос
ти регистратора (ведение рее
стра акционеров) и заинтересо
ваны в использовании онлайн
сервисов своего регистратора. 
Такие результаты получили ана
литики НАФИ по итогам опроса 
представителей компаний, 
 которые являются клиентами 
регистраторов.

”
Ъ“ ознакомился с результатами 

опроса, проведенного Националь-
ным агентством финансовых исследо-
ваний (НАФИ). В исследовании прини-
мали участие 30 топ-менеджеров (лиц, 
принимающих финансовые реше-
ния) компаний, являющихся клиента-
ми регистраторов, а также восемь экс-
пертов, «хорошо знающих рынок ре-
гистраторских услуг». Анкетирование 
проводилось в свободной форме, 
предполагающей развернутый ответ.

По результатам опроса, 73% опро-
шенных заявили, что их компания не 
меняла держателя реестра. Для осталь-
ных основными поводами для смены 
реестродержателя были нарушение 
исполнения обязательств по договору 
и высокая стоимость услуг. «Цена не 
является наиболее распространен-
ным поводом для смены регистрато-
ра. Это может быть верно для неболь-
ших региональных игроков, но не для 
лидеров отрасли, которые, как прави-
ло, держат цены по рынку»,— указы-
вает гендиректор АО «Реестр» Юрий 
Тарановский. По его словам, чаще на 
принятие такого решения влияет же-

лание группы близких друг к другу 
эмитентов объединить свои активы 
вокруг единого учетного центра.

«Нередко эмитент уходит к друго-
му регистратору после смены компа-
нией собственника. Еще одна причи-
на — получение кредита от банка. Ча-
сто в качестве одного из условий кре-
дитования банки указывают переход 
на обслуживание в кэптивный реги-
стратор, и общества соглашаются»,— 
отмечает глава совета директоров «Но-
вого регистратора» Игорь Поляков.

Господин Тарановский отмечает, 
что в регионах наблюдается крайне 
высокая лояльность к реестродержа-
телю. Это, как правило, обусловлено 
историческими причинами: реестры 
передавались регистратору более 20 
лет назад, между менеджментом реги-
стратора и акционерного общества 
налажены близкие доверительные 
отношения. Среди других причин 
смены реестродержателя респонден-
ты назвали устаревшие технологии 
ведения реестров, непрофессиона-
лизм сотрудников компании-реги-
стратора, а также утрату акций или 
связанные с этим риски.

Большая часть акционерных об-
ществ сотрудничает с регистраторски-

ми компаниями по основному на-
правлению их деятельности — веде-
нию реестра акционеров. Об этом зая-
вили 93% опрошенных. Кроме того, 
популярностью пользуются услуги ин-
формационно-справочного характера 
(67%), рассылки материалов (53%), а 
также организация и проведение со-
браний акционеров (47%). При этом 
значительная доля респондентов (74%) 
указала, что в той или иной степени 
использует онлайн-сервисы регистра-
торов. В их числе — электронный до-
кументооборот при подготовке собра-
ния или передаче акций, мониторинг 
лицевого счета, информирование о 
событиях эмитента. Голосование в 
электронном виде с помощью депози-
тария использовали лишь 27% опро-
шенных, личное голосование на сайте 
— 17%. Причем этот вид участия в со-
брании считают наиболее удобным 
25% представителей акционерных об-
ществ, принявших участие в опросе.

«Качество и количество онлайн-
опций у лидеров отрасли сегодня ма-
ло чем уступают решениям техноло-
гичных компаний и позволяют зна-
чительно улучшить качество клиент-
ского сервиса»,— указывает бенефи-
циар группы компаний НРК-Р.О.С.Т. 
Олег Жизненко. По словам руководи-
теля направления финансовых иссле-
дований Аналитического центра НА-
ФИ Юрия Войнилова, диджитализа-
ция деятельности крупными игрока-
ми способствует развитию регистра-
торского рынка. Вместе с тем, добав-
ляет он, объем рынка неминуемо су-
жается, и цифровизация становится 
необходимой частью успешной кон-
курентной борьбы.

Мария Сарычева

Акционеры укрепились в реестрах
АО предпочитают не менять регистратора

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К набирающим популярность 
краудфандинговым площад
кам, позволяющим компаниям 
и ИП привлекать средства граж
дан напрямую, скоро присоеди
нятся и краудваучинговые сис
темы, позволяющие заемщи
кам МФО экономить на ставке 
за счет множества поручителей. 
На первый взгляд подобное 
 сотрудничество выгодно всем. 
 Однако, по оценке экспертов, 
народное поручительство 
 больше похоже на тотализатор 
с соответствующими рисками 
для всех участников процесса.

Этой осенью у российских заем-
щиков МФО может появиться воз-
можность снизить ставки по микро-
займам при помощи «народных по-
ручителей». Российский финтех-
стартап Suretly собирается запустить 
соответствующее мобильное прило-
жение. Желающие заработать на по-
ручительстве скачивают приложе-
ние, регистрируются в качестве по-
тенциальных поручителей, вводят 
паспортные данные и номер карты. 
В том же приложении будут анкеты 
потенциальных заемщиков МФО, 
желающих взять заем с поручитель-
ством. Заемщиков микрокредиторы-
партнеры Suretly находят самостоя-
тельно, проводят скоринг, и его ре-
зультаты выкладываются в приложе-
ние с оценкой вероятности невоз-
врата займа. Чем выше риск невоз-
врата, тем больше вознаграждение.

По словам руководителя Suretly 
Евгения Ковалева, поручиться мож-

но суммой 100–500 руб., которая бу-
дет заблокирована на лицевом сче-
те поручителя в приложении до мо-
мента возврата займа. В случае не-
возврата она будет списана. При по-
лучении займа получатель средств 
выплачивает вознаграждение. При 
сумме поручительства 100 руб. оно 
будет составлять 10–30 руб. В ком-
пании привели пример сотрудни-
чества в качестве пилотного проек-
та с одним МФО, когда в результа-
те ставку удавалось снизить с 2% до 
0,33% в день. На данном этапе народ-
ное поручительство будет возможно 
лишь по займам «до зарплаты» по 
5–15 тыс. руб. и только в МФО. В бу-
дущем планируется сотрудничество 
и с другими категориями кредито-
ров. «Подобные взаимоотношения 
выгодны всем сторонам,— отмеча-
ет Евгений Ковалев.— Кредитор по-
лучает стопроцентную гарантию 
возврата займа, заемщик — деньги 
под более низкий процент, а пору-
читель имеет возможность зарабо-
тать». Сама же компания намерена 
зарабатывать на комиссиях с выдан-
ных займов.

Однако эксперты отмечают, что 
все не так безоблачно. По словам за-
местителя директора СРО МиР Анд-
рея Паранича, снижение ставки при 
стопроцентной гарантии возврата 
средств, безусловно, быть должно, 
но размер снижения будет зависеть 
от бизнес-модели каждой МФО. Для 
заемщика выгоды также не столь 
очевидны. Например, по займу в 
10 тыс. руб. под 2% в день на десять 

дней он заплатит проценты 2 тыс. 
руб. При ста поручителях и ставке 
0,33% в день он заплатит 330 руб. 
процентов, плюс вознаграждение 
поручителям 1–3 тыс. руб.

Помимо этого для клиентов, беру-
щих небольшую сумму, крайне важ-
на скорость принятия решения. «В 
данном случае при участии посред-
ника в виде поручителя и поиска то-
го, кто согласится им выступить, вре-
мя принятия решения увеличит-
ся»,— отмечает директор по разви-
тию бизнеса ООО «Домашние день-
ги» Максим Быковец. Как указывает 
заместитель главы банка «Ренессанс-
кредит» Сергей Королев, при такой 
схеме взаимодействия возврат 
средств кредитору полностью зави-
сит от добросовестности стартапа. 
«Вряд ли серьезные игроки со сторо-
ны банков или МФО захотят участво-
вать в подобном»,— отметил он.

Что касается выгоды поручите-
лей, то вопросов еще больше. «Лю-
бой, кто захочет участвовать в подоб-
ном, должен понимать — в данном 
случае поручительство сродни игре 
на тотализаторе,— отмечает глава АБ 

”
Старинский, Корчаго и партнеры“ 

Евгений Корчаго.— Причем в случае 
выигрыша с полученного дохода 
придется заплатить НДФЛ, а также 
задекларировать его». Если же будет 
проигрыш и заем не вернут, добав-
ляет он, взыскать средства с должни-
ка через суд будет нереально — су-
дебные расходы существенно пре-
высят сумму возможного выигрыша.

Вероника Горячева

За заемщика поручится народ
МФО запускают новый сервис

Мы будем ежегодно 
отчитываться  

перед Госдумой о том,  
какой объем средств, 

потраченных на санацию, 
нам удается вернуть,  

и в том числе от работы  
с «плохими» активами

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  

на выступлении в Госдуме  
4 июня

Ц И Т А Т А

НПФ

Пенсионный рынок  
лишился «Достоинства»
Количество негосударственных пенсионных фон
дов (НПФ), существующих в форме некоммерче
ских организаций (НКО), стремительно сокращает
ся. С начала недели еще два из них лишились ли
цензии. Из оставшихся 11 НПФ до половины могут 
не пройти акционирования.

В четверг ЦБ лишил НПФ «Достоинство» (до февраля этого го-
да — НКО «НПФ ”ЛУКОЙЛ-Гарант“») лицензии по просьбе самого 
фонда. Ранее «Достоинство» сообщало в отчетности по МСФО, что 
не собирается проводить акционирование, которое должны совер-
шить все фонды в форме НКО до конца этого года. В актуарном за-
ключении фонда отмечалось, что вероятность расторжения двух 
оставшихся договоров по негосударственному пенсионному обеспе-
чению (НПО) равна 100%. Фонд находился под контролем «Открытие 
холдинга» и людей, связанных с ним (см. ”Ъ“ от 29 мая). Во вторник 
ЦБ на основе заявления самого фонда лишил лицензии еще и НПФ 
«Поддержка», входившего в пенсионный дивизион инвестиционной 

группы «Русские фонды». К концу года ряды фондов, так и не присту-
пивших к акционированию, могут пополнить НПФ «Сибирский сбе-
регательный» и Межрегиональный НПФ, принадлежащие владельцу 
финансовой группы БКС Олегу Михасенко. В годовой отчетности 
по МСФО они заявляли о намерении направить в ЦБ заявления 
об  отказе от лицензии (см ”Ъ“ от 15 мая).

В конце июня директор департамента коллективных инвестиций 
ЦБ Кирилл Пронин говорил, что осталось 14 НПФ в форме НКО. 
«Мы предполагаем, что не все из них эту процедуру акционирования 
пройдут ввиду того, что кто-то не будет выдерживать требований 
по капиталу, еще ряд требований не будет выполняться»,— заявил 
тогда топ-менеджер Банка России. После отзывов лицензий на этой 
неделе не прошедших акционирование осталось лишь 11 НПФ. Неко-
торые фонды, по сути, не осуществляют пенсионной деятельности. 
Например, у НКО «НПФ ”Нефтегарант“», которая опосредованно вла-
деет долями в акционированных фондах «Нефтегарант» и «Нефтега-
рант НПО», на конец первого квартала заключен лишь один договор 
по негосударственному пенсионному обеспечению. У НКО «ПФ Ин-
госстрах», владеющей НПФ «Ингосстрах-пенсия», было всего шесть 
участников программ НПО.

Илья Усов

73 процента
акционерных  
обществ остаются 
верными одному 
реестродержателю
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Господин Сентюрин сказал 
”
Ъ“, что «Рус-

ская сталь» высказывала эту позицию на экс-
пертном совете ФАС в марте, но «тема актуаль-
на и для других отраслей промышленности».

Собеседник 
”
Ъ“ в правительстве подтвер-

ждает, что в инициативе ФАС речь идет обо 
всех отраслях. О том же говорит замглавы 
«Росспецмаша» Вячеслав Пронин: «Идея в 
том, что существуют виды продукции, про-
изводство которых развито в РФ, и создание 
новых мощностей может нанести вред су-
ществующим».

В нефтяной отрасли (добыча) нет избытка 
мощностей, поскольку продукцию всегда 
можно экспортировать. В газовой отрасли он 
объективно есть у «Газпрома», которому пре-
доставляются льготы по НДПИ для северных 
и трудных в разработке месторождений. Сам 
«Газпром» считает, что избыток нужен для 
обеспечения зимних пиков потребления. Так-
же профицит можно увидеть в нефтеперера-
ботке, которая с 2019 года начнет получать 
прямые субсидии в качестве компенсации от-
мены экспортных пошлин на нефть. Уже сей-
час объем переработки превышает потребно-
сти внутреннего рынка, а после завершения 
модернизации НПЗ отрасль станет подчерк-
нуто экспортной.

По данным Росстата, средний уровень за-
грузки мощностей обрабатывающих произ-
водств в июле 2018 года составил 64%. В 
станкостроении, например, у холдинга 
«Стан» мощности загружены в среднем на 
30%. По данным Infoline, мощности россий-
ских верфей в сегменте гражданского судо-
строения в 2017 году были загружены не бо-
лее чем на треть по строительству корпусов 

и примерно на 45% с учетом реализации 
проектов высокой стоимости.

Простаивают мощности и в машинострое-
нии, экспорт продукции которого хочет нара-
щивать Минпромторг: так, производства сель-
хоз- и спецтехники в среднем недозагружены 
на 25–40%, говорит Вячеслав Пронин. По сло-
вам Владимира Беспалова из «ВТБ Капитала», 
мощности автозаводов по итогам 2017 года ра-

ботают на 45%. Но, обращают внимание источ-
ники 

”
Ъ“ в автопроме, ограничение развития 

мощностей идет вразрез со стратегией по рас-
ширению экспорта. По словам Сергея Удалова 
из «Автостата», планы по экспорту в автопро-
ме можно выполнить за счет модернизации 
производств и углубленной локализации.

В правительстве уже обсуждалось, что на 
создание лишних мощностей нельзя на-
правлять специнвестконтракты (СПИК), го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ (гарантируют неиз-

менность налоговой нагрузки, могут обеспе-

чивать субсидии). На рынке сельхозтехники 
вред существующим производствам нанес 
СПИК с Claas, считает господин Пронин: 
«Уже существовало два крупных производст-
ва и одна сборка зерноуборочной техники, 
они были недозагружены». Собеседник 

”
Ъ“ 

на авторынке отмечает, что подписание 
СПИКов с BMW и Daimler также приведет к 
созданию лишних мощностей.

Но оценки того, профицитны мощности 
или дефицитны, в ряде отраслей меняются бы-
стро: так, ставки на предоставление вагонов, от 
которых косвенно зависит стоимость нового 
парка, в 2015 году упали до 350 руб. за вагон в 
сутки, а сейчас превышают 2 тыс. руб. Поэтому 
вагоностроители в кризис простаивали, а сей-
час в целом обеспечены заказами. По данным 
Infoline, их загрузка в первом полугодии со-
ставляла 56,5%, но стояли лишь заводы без до-
статочного оборотного капитала, в то время 
как остальные загружены полностью. Загрузка 
может рассчитываться по-разному, соглашает-
ся Владимир Беспалов: «Так, в автопроме воз-
никает вопрос, учитывать ли законсервиро-
ванные производства GM». Также собеседники 

”
Ъ“ говорят о разных причинах недозагрузки: 

например, в «Стане» отмечают, что увеличи-
вать объемы производства нерентабельно.

Среди рисков ограничения господдер-
жки источники 

”
Ъ“ называют возможность 

появления нового рычага давления лобби-
стов на других игроков рынка. Вячеслав 
Пронин также говорит о вероятности про-
блем с модернизацией.

Ольга Никитина,  
Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина,  
Юрий Барсуков,  
Анастасия Веденеева
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В торговых переговорах с США Евро- 
союз фактически остался на прежней  
позиции по импорту сжиженного газа: 
страны союза готовы закупать его, 
если цена будет конкурентной. Но до-
биться этого сложно. Сейчас большие 
объемы СПГ из США едва ли придут 
в Европу, поскольку при высоких це-
нах на нефть их выгоднее поставить 
в Азию, а при падении стоимости неф-
ти газ «Газпрома» окажется дешевле.

ЕС хочет импортировать больше СПГ из 
США, чтобы диверсифицировать свои по-
ставки энергоресурсов, говорится в совмест-
ном заявлении главы Еврокомиссии Жан-
Клода Юнкера и президента США Дональда 
Трампа. Они согласовали его ночью 25 июля 
после трехчасовых переговоров, по итогам 
которых решили не вводить взаимные пош-
лины на промышленные товары, кроме ав-
томобилей. Стороны также договорились 
продолжить переговоры и разрешить спор 
по уже введенным пошлинам на сталь и 
алюминий — шаг, который министр эконо-
мики Германии Петер Альтмайер описал как 
возможность «избежать начала торговой 
войны и вернуться за стол переговоров».

Рост закупок американского СПГ в ЕС 
всегда был одним из политических и эконо-
мических требований к европейцам со сто-
роны Дональда Трампа. При этом Вашинг-
тон надеется частично потеснить россий-
ский газ в Европе. Об этом, в частности, го-
сподин Трамп упоминал на днях на совмест-
ной пресс-конференции с Владимиром Пу-
тиным в Хельсинки. Европейская позиция 
заключалась в том, что ЕС готов закупать СПГ 
из США, если его цена будет конкурентоспо-
собна по отношению к российскому газу.

Жан-Клод Юнкер сказал 25 июля, что «ЕС 
построит больше приемных терминалов для 
импорта СПГ из США, это также сигнал дру-
гим (поставщикам.— 

”
Ъ“)». В выступлении в 

Центре стратегических и международных ис-
следований в Вашингтоне в тот же день он по-
яснил, что речь идет о создании инфраструк-
туры для приема СПГ, «в особенности из США, 
если условия (поставок) будут подходящими, 
а цены — конкурентными». Иными словами, 

европейская позиция по вопросу покупки 
американского газа осталась прежней.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли сомневаются, 

что слова господина Юнкера приведут к ка-
ким-либо конкретным шагам, поскольку и 
существующие терминалы в ЕС способны 
принять 231 млрд кубометров газа в виде 
СПГ в год. При этом их фактическая загрузка, 
по данным GIE, с начала года по 24 июля со-
ставила 19,9%, а в 2017 году — 22%. То есть у 
ЕС и так есть свободные мощности, чтобы 
принять в несколько раз больше СПГ, чем 
США способны произвести.

Хотя еще остаются относительно изоли-
рованные рынки на востоке и юго-востоке 
ЕС, Брюссель уже реализует план по разви-
тию газопроводной инфраструктуры, кото-
рый предполагает соединение СПГ-термина-
лов в Литве и Польше с газопроводными си-
стемами Словакии, Украины и Венгрии. Их, 
в свою очередь, планируется соединить или 
расширить существующие соединения с си-
стемами Румынии и Болгарии, а последнюю 
— с трубами Греции, где уже есть два СПГ-
терминала. С учетом возможного терминала 
в Хорватии все страны ЕС после завершения 
плана смогут получить доступ к СПГ.

Но наличие у потребителя доступа к тер-
миналу еще не означает выбор в пользу СПГ, 
что и подтверждают низкие уровни загрузки 
мощностей. С 2014 года газ «Газпрома» в це-
лом был дешевле для Европы, чем СПГ. Но к 
концу года ситуация может измениться, по-
скольку цены «Газпрома» пойдут вверх вслед 
за ценами на нефть, тогда как цена на СПГ из 
США мало зависит от нефти и привязана к 
цене газа на Henry hub. Впрочем, вместе с це-
ной на нефть растет и цена на СПГ в Азии, по-
этому поставщики из США предпочитают 
продавать сырье туда (см. 

”
Ъ“ от 29 мая).

«ЕС сделал более чем достаточно для того, 
чтобы СПГ пришел в Европу: построены тер-
миналы, некоторые из них ЕК частично фи-
нансирует, например, в Польше, сделаны по-
литические заявления»,— отмечает Алексей 
Гривач из ФНЭБ. Но, констатирует он, рынок 
сейчас таков, что массированный приход СПГ 
из США в Европу выглядит маловероятным.

Юрий Барсуков

Американский газ застыл 
между Россией и Азией
ЕС ждет СПГ по недостижимым ценам

Как стало известно 
”
Ъ“, Евразийский 

межправительственный совет, куда 
входят премьеры стран ЕАЭС, продол-
жит рассмотрение спора НЛМК Влади-
мира Лисина и казахской Alageum. 
В феврале на уровне вице-премьеров 
двух стран была достигнута договорен-
ность, что Евразийская экономическая 
комиссия (ЕЭК) не станет штрафовать 
НЛМК за «дискриминирующие дейст-
вия» при продажах трансформаторной 
стали в ЕАЭС, если компании догово-
рятся о цене поставок. Но Alageum 
Electric настаивает на скидке в 15%,  
а в НЛМК не готовы предоставлять ее.

Евразийский межправительственный 
совет на заседании в Санкт-Петербурге 27 
июля должен рассмотреть среди прочего во-
просы «взаимодействия в сферах энергети-
ки и транспорта, промышленной коопера-
ции и таможенного сотрудничества», гово-
рится в сообщении ЕЭК. Это будет второе за-
седание совета в этом году, первое прошло в 
феврале в Алматы.

На заседании, в частности, снова будет рас-
смотрен ценовой спор НЛМК, единственного 
производителя трансформаторной стали в со-
юзе, и казахских потребителей, в частности, 
Кентауского трансформаторного завода (КТЗ, 
входит в Alageum Electric), рассказали два 
источника 

”
Ъ“ среди металлургов. Спор по за-

явлению КТЗ тянется с 2017 года: в сентябре 
ЕЭК сочла монополиста НЛМК нарушившим 
конкуренцию при продажах трансформатор-
ной стали в Казахстан и Белоруссию, потребо-
вала уплатить штраф в 217 млн руб. и выдала 
компании и подконтрольной ей «ВИЗ-Стали» 
предписание «не применять дискриминиру-
ющие действия в отношении покупателей 
ЕАЭС». НЛМК использовал «коэффициент ма-
кроэкономического риска» в размере до 23% 
от базовой цены, раскрывала ЕЭК. НЛМК за-
являл, что цены поставок в Казахстан «об-
условлены нестабильностью рынка, нерегу-
лярностью закупок, низким уровнем платеж-
ной дисциплины», а в России они ниже из-за 
предписания ФАС.

Притом что поставки трансформаторной 
стали НЛМК в Казахстан незначительны — 
около 5–6 тыс. тонн в год при ежегодном вы-
пуске около 250 тыс. тонн и экспорте в 200 тыс. 
тонн,— решение ЕЭК грозило российской 
компании неприятным прецедентом. В защи-
ту НЛМК выступили Игорь Шувалов, тогда 

первый вице-премьер, и премьер Дмитрий 
Медведев. Также НЛМК обратился в суд ЕАЭС, 
который не стал рассматривать вопрос до ре-
шения межправительственного совета.

Как следует из переписки сторон (есть у 

”
Ъ“), в феврале премьеры РФ и Казахстана до-

говорились: штрафы ЕЭК могут не приме-
няться, если НЛМК и КТЗ урегулируют во-
просы по цене. Глава совета директоров КТЗ 
Еркебулан Ильясов в письме вице-президен-
ту по продажам НЛМК Илье Гущину от 14 
марта утверждал, что российская компания 
должна предоставить скидку в размере 15%. 
Господин Гущин, в свою очередь, 9 июля на-
писал главе российского представительства 
Alageum Electric Ермеку Ержегитову, что та-
кая скидка «будет носить дискриминацион-
ный характер по отношению к другим по-
требителям в ЕАЭС».

Усиления конкуренции с Казахстаном опа-
саются и российские производители транс-
форматоров, следует из письма гендиректора 
«Алттранса» Александра Карлова. По расче-
там 

”
Ъ“, Россия — крупнейший импортер 

трансформаторов в ЕАЭС, в 2017 году ввезено 
на $260 млн. Основным поставщиком высту-
пает Китай, отгрузки трансформаторов из Ка-
захстана в РФ незначительны, но в январе—
мае 2018 года выросли втрое, до $9,9 млн.

В НЛМК заявили 
”
Ъ“, что «придерживают-

ся единой и прозрачной политики ценоо-
бразования для всех потребителей транс-
форматорной стали на рынке ЕАЭС» и не на-
мерены предоставлять нерыночные префе-
ренции одним потребителям в ущерб дру-
гим. Связаться с Alageum Electric не удалось, 
в Совете потребителей энергии РФ не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Также на заседании совета 27 июля будут 
рассматриваться возможные ответные и за-
щитные меры стран ЕАЭС в связи с введени-
ем различных протекционистских мер в 
США и других зарубежных странах, расска-
зывают собеседники 

”
Ъ“. Речь идет о введен-

ных США пошлинах на сталь (25%) и алюми-
ний (10%), а также об уже действующих пош-
линах и квотах на импорт Евросоюза. Но 
«прорывных решений не ожидается, по теме 
будет продолжаться работа», говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. Представитель ЕЭК сказа-

ла 
”
Ъ“, что отдельные пункты повестки, как 

и решения по ним, целесообразно коммен-
тировать по итогам заседания.

Анатолий Джумайло

НЛМК не добежал  
до казахской границы
Спор вокруг поставок  
трансформаторной стали продолжается

Наиболее громким случаем в этой сфере 
был конфликт ФАС с Google, от которой 
служба в октябре 2015 года потребовала 
устранить нарушения закона о конкурен-
ции в части злоупотребления доминирую-
щим положением на операционной системе 
Android. В частности, от корпорации требо-
валось исключить из соглашений с вендора-
ми условия, ограничивающие установку 
приложений и сервисов других разработчи-
ков. Google также должна была проинфор-
мировать пользователей устройств о деакти-
вации предустановленных приложений, из-
менении поисковой машины в браузере 
Chrome, возможности установки иного вид-
жета поиска и приложений, аналогичных 
входящим в пакет Google Mobile Services. Де-
ло в отношении Google было возбуждено по 
заявлению «Яндекса».

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, отечественные мо-

бильные приложения по итогам 2017 года за-
няли 11 мест в топ-20 по числу загрузок, по 
данным компании App Annie. В их числе VK 
от «ВКонтакте», «Сбербанк Онлайн», «Юла» от 
Mail.ru Group, Avito, «Яндекс.Браузер», «Одно-
классники», Joom, поиск «Яндекса», «Яндекс.
Такси», «Яндекс.Навигатор» и «Мой МТС». В 
Mail.ru Group, также развивающей, напри-
мер, почтовый сервис и браузер «Амиго», вче-
ра отказались комментировать инициативу 

ФАС. В «Яндексе», Microsoft, Google и Apple не 
смогли оперативно ответить на запросы 

”
Ъ“.

Очевидно, ФАС старается помочь россий-
ским разработчикам за счет так называемых 
мер нетарифного регулирования, полагает 
президент ассоциации «Руссофт» Валентин 
Макаров. «Понятно, что Google имеет стабиль-
ный набор поставщиков приложений, в ряды 
которых встроиться сложно независимо от ка-
чества продукта, и рука рынка здесь мало по-
могает, а государство может помочь. Но с обще-

мировой точки зрения такие меры не ведут к 
развитию конкуренции»,— рассуждает он. 
При этом новые требования к оборудованию 
приведут и к новым затратам со стороны ком-
паний, предупреждает эксперт. «Например, от 
архитектуры микропроцессора зависит его 
совместимость с программным обеспечени-
ем, и если использовать российское ПО, нуж-
ны и наши процессоры»,— поясняет он.

Конкуренция между приложениями долж-
на регулироваться самим рынком, и сегодня 
для этого нет преград, считает представитель 
Ассоциации торговых компаний и товаропро-
изводителей электробытовой и компьютер-
ной техники (РАТЭК) Антон Гуськов. «Кроме то-
го, нет понимания, каким образом мировые 
вендоры оборудования будут исполнять требо-
вания по предустановке приложений для ло-
кального российского рынка»,— отметил он. 

На российском рынке, безусловно, есть 
достойные программные продукты, но навя-
зывание чего бы то ни было по определению 
ограничивает, а не поощряет конкуренцию, 
считает гендиректор Acer в России Дмитрий 
Кравченко. «Безальтернативная замена им-
портного продукта на отечественный не име-
ет очевидной выгоды для российских потре-
бителей. А предустановка платных продук-
тов, дублирующих функциональность, веро-
ятно, увеличит конечную стоимость ПК или 
смартфона»,— предполагает он.

Юлия Тишина, Кристина Жукова

Предустановка на патриотизм

Каждый раз мы будем знакомить 
их с новыми историями, которые 

будут вызывать у них эмоции, 
пока они не придут к выводу,  
что надо в России работать  

по-человечески
— Игорь Артемьев,

глава ФАС, о конфликте с Google,  
в феврале 2017 года

Ц И Т А Т Ас1

ФАС хочет получить право через суд 
принуждать энергокомпании прода-
вать непрофильные активы, которы-
ми те по закону не могут владеть. Сре-
ди возможных примеров — «Россети» 
с северокавказскими энергосбытами 
и структуры Олега Дерипаски, владею-
щие «Иркутскэнерго» и электросете-
выми активами в том же регионе. 
Впрочем, последний вопрос за ФАС  
может решить Минфин США, который 
требует от господина Дерипаски отка-
за от контроля над его ключевыми 
компаниями.

ФАС хочет получить право через суд при-
нуждать компании продавать акции непро-
фильных энергоактивов. Речь идет о запрете 
совмещать в энергетике монопольные (сети) 
и конкурентные виды деятельности (генера-
ция и энергосбыт). Инициатива прописана в 
проекте «дорожной карты» по развитию кон-
куренции, подготовленной ФАС (есть у 

”
Ъ“), 

норму предлагается ввести к первому квар-
талу 2022 года.

В ФАС отметили, что в случае принятия 
поправок служба получит полный спектр 
полномочий по контролю за соблюдением 
запрета. «Сейчас у ФАС есть полномочия об-
ращаться в суд только для принудительной 
продажи имущества компаний, но не ак-
ций»,— пояснил 

”
Ъ“ замглавы ведомства Ви-

талий Королев. В службе не уточнили, какие 
именно компании может коснуться эта мера.

Запрет на совмещение видов деятельнос-
ти — ключевой принцип еще энергорефор-

мы РАО ЕЭС, но он до сих пор до конца не ре-
ализован. В управлении «Россетей» находят-
ся энергосбыты Северного Кавказа, которые 
из-за низкой собираемости платежей так и 
не продали, хотя ФАС регулярно поднимает 
этот вопрос. В 2017 году правительство раз-
решило «Россетям» продать сбыты, но это 
блокировало Минэнерго «до улучшения си-
туации в регионе». Глава «Россетей» Павел 
Ливинский в интервью 

”
Ъ“ говорил, что хол-

динг «не держится» за активы, но перед про-
дажей «необходимо навести порядок в соби-
раемости платежей». В «Россетях» и Минэ-
нерго идею ФАС не комментировали.

Также «Евросибэнерго» (входит в En+ Олега 
Дерипаски) продолжает контролировать 
52,3% Иркутской электросетевой компании 
(ИЭСК, 19,9% — напрямую, еще 32,4% — кос-
венно и через некие финансовые соглашения 
и договоры на покупку акций с третьей сторо-
ной, следовало из проспекта IPO En+). Еще 
42,75% у «РусГидро», но компания продает их 
«Русалу» Олега Дерипаски. Это часть сделки по 
вхождению «РусГидро» в СП с «Русалом» по 
Тайшетскому алюминиевому заводу. ФАС раз-
решила сделку, но с условием дальнейшей 
продажи пакета в течение года из-за запрета 
на совмещение деятельности. Но если госпо-
дин Дерипаска выполнит требования Минфи-
на США, связанные с выводом из-под санкций 
его активов, и снизит свою долю в En+ ниже 
контрольной, то вопрос может решиться авто-
матически, поскольку тогда снизится и его до-
ля в «Евросибэнерго», ИЭСК и других энерго-
активах. В En+ отказались от комментариев.

Теоретически в будущем запрет на совме-
щение может распространиться и на саму «Ру-
сГидро», и ее сетевые активы на Дальнем Вос-
токе — Дальневосточную распредсетевую 
компанию (ДРСК). Сейчас регуляторы обсу-
ждают создание в ДФО третьей ценовой зоны 
оптового энергорынка. Пока энергореформа 
не затронула регион и запрет на совмещение 
его не касается. Об интересе к ДРСК Дмитрию 
Медведеву в октябре 2017 года писал Павел 
Ливинский, но сама «РусГидро» против этого. 
В «РусГидро» отказались от комментариев.

Руководитель антимонопольной практики 
АБ «Линия права» Алексей Костоваров гово-
рит, что у ФАС и сейчас есть возможность выда-
вать предписания об устранении нарушений 
закона, а в случае невыполнения их служба 
может обращаться в суд с иском о понуждении 
к исполнению предписания. «Предлагаемы-
ми поправками ФАС, скорее всего, хочет полу-
чить право сразу подавать иск о принудитель-
ной продаже акций при нарушении закона,— 
считает юрист.— В этом случае компания 
должна получать время для добровольного ис-
полнения решения суда, чтобы продать акции 
тому, кому хочет, и за устраивающую ее цену. 
Если же она этого не сделает, актив, видимо, 
будет продаваться в рамках исполнительного 
производства приставами через аукцион. Для 
определения стоимости акций должна прово-
диться независимая оценка, у компании долж-
на быть возможность ее оспорить». Но, по его 
мнению, неясно, что делать, если не найдется 
покупателей на актив.

Татьяна Дятел, Анна Занина

Энергетиков ждет  
вынужденная распродажа
ФАС хочет новых полномочий по отношению к компаниям

с1

Кризис перепроизводства господдержки

64,1 процента
составлял, по данным 
Росстата, средний уро-
вень загрузки обрабаты-
вающих производств  
в РФ за прошедшие  
12 месяцев (июль 2017 — 
июнь 2018 года)
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Покупательский трафик второ-
го по обороту российского про-
довольственного ритейлера 
«Магнит» продолжил сокра-
щаться во втором квартале 
2018 года на фоне роста этого 
показателя у ближайших кон-
курентов — X5 Retail Group 
и «Ленты». Улучшения ситуа-
ции в «Магните» аналитики 
ждут до конца этого года: свои 
прогнозы они связывают с по-
литикой нового менеджмента 
компании во главе с бывшим 
гендиректором «Пятерочки» 
Ольгой Наумовой.

В четверг «Магнит» представил 
операционные результаты за вто-
рой квартал и первое полугодие 
2018 года. Рост чистой выручки ри-
тейлера в апреле—июне замедлил-
ся до 6,5% (306,7 млрд руб.) против 
8,1% в первом квартале. Увеличе-
нию показателя способствовало от-
крытие новых магазинов — их об-
щее количество за полугодие выро-
сло на 610, до 16,96 тыс. Однако со-
поставимые (lfl) продажи «Магнита» 
продолжили сокращаться. Если 
по итогам первого квартала их па-
дение составило 3,65%, то во втором 
оно ускорилось до 5,2%. Такая дина-
мика связана со снижением lfl- 
трафика в апреле—июне на 2,1% 
и среднего чека на 3,1%. Сокраще-
ние сопоставимого трафика затро-
нуло все форматы «Магнита»: боль-
ше всего покупателей потеряли су-
пермаркеты (5% в общей выручке) 
— 2,8%, отток клиентов в основном 
формате «магазины у дома» (74%) со-
ставил 2,2%.

Отчитавшиеся ранее ближай-
шие конкуренты «Магнита» — Х5 
Retail Group (сети «Пятерочка», «Пе-
рекресток» и «Карусель») и «Лента» 
— показали положительный lfl-тра-
фик во втором квартале. У Х5 он вы-
рос на 1,7% (сопоставимые продажи 
увеличились на 1%, средний чек 
при этом снизился на 0,7%), трафик 
«Ленты» прибавил 1,1% (lfl-продажи 
увеличились на 3,5%, средний чек 
— на 2%).

Среди причин, влиявших на ре-
зультаты сопоставимых продаж 
в первом полугодии, «Магнит» ука-
зал низкий уровень продовольст-
венной инфляции, усиление конку-
ренции, а также то, что Пасха в 
этом году пришлась на период до 
выплаты зарплат. Доходность «Маг-

нита» в результате тоже пострадала. 
Валовая прибыль компании во вто-
ром квартале снизилась на 4,2%, до 
75,2 млрд руб., EBITDA — на 15,1%, 
до 23,6 млрд руб., чистая прибыль 
— на 21,5%, до 10,36 млрд руб.

Во втором квартале у «Магнита» 
произошли серьезные кадровые пе-
рестановки в руководстве. Пост ген-
директора компании заняла Ольга 
Наумова, ранее возглавлявшая сеть 
«Пятерочка». С прежнего места рабо-
ты вместе с ней в «Магнит» перешли 
также другие топ-менеджеры — Ар-
тем Смоленский, ставший замести-
телем исполнительного директора, 
и Татьяна Князева — новый дирек-
тор по развитию персонала.

С изменениями в менеджменте 
«Магнита» эксперты связывают 
ожидания по улучшению показате-
лей ритейлера в будущем. «Мы счи-
таем, что 

”
Магнит“ достиг дна и бу-

дет работать лучше в третьем и чет-
вертом кварталах, несмотря на то 

что, возможно, потребуются допол-
нительные операционные расхо-
ды, связанные с инициативами но-
вого руководства»,— пишет анали-
тик компании «Атон» Виктор Дима. 
С ним согласен гендиректор «Info-
line-Аналитики» Михаил Бурми-
стров: он уверен, что второй квар-
тал будет худшим для «Магнита» в 
этом году. Но реальных улучшений 
показателей сети он ждет только в 
2019 году. «Этому должны способст-
вовать, в частности, серьезные из-
менения в ассортиментной матри-
це и ценностном предложении, а 
также реконцепция магазинов»,— 
считает он.

По словам финдиректора «Магни-
та» Елены Милиновой, компания ви-
дит возможности улучшения эффек-
тивности бизнеса в первую очередь в 
части «изменения подходов в работе 
с ассортиментом, планирования 
промо, в качестве прогнозирования 
заказа и коммуникации с потребите-
лем». Также, продолжает она, должен 
быть положительный эффект от 
дальнейшей оптимизации расходов 
на персонал, накладных и банков-
ских расходов. В свою очередь, го-
спожа Наумова отмечает, что осно-
вой качественных изменений «Маг-
нита» должны стать его фундамен-
тальные преимущества в виде силь-
ного бренда, широкой представлен-
ности и развитой логистики. Планы 
новой команды «Магнита» станут яс-
нее в конце сентября, когда она 
представит инвесторам стратегию 
трансформации бизнеса, говорит го-
сподин Бурмистров.

В четверг бумаги «Магнита» на 
Лондонской бирже подорожали на 
7,14%, капитализация составила 
$8,6 млрд.

Олег Трутнев

«Магнит» нащупал дно
Аналитики ждут улучшения показателей 
ритейлера к концу года

Крупные торговые магистрали 
в Москве — а это основные го-
родские проспекты — стали ме-
нее привлекательны для арен-
даторов коммерческих помеще-
ний из-за ужесточения правил 
парковки. Самая сложная ситу-
ация — на Кутузовском про-
спекте, где пустует более четвер-
ти площадей. Арендаторы пред-
почитают пешеходные улицы, 
где вакансия помещений стрит-
ритейла минимальна.

Крупнейшие столичные проспек-
ты — Ленинский, Мира, Кутузов-
ский, Комсомольский и Ленинград-
ский — не могут вернуть расположе-
ние арендаторов коммерческих по-
мещений, говорится в исследовании 
Knight Frank, с которым ознакомился 

”
Ъ“. По итогам января—июня 2018 го-

да доля вакантных помещений стрит-
ритейла на этих городских магистра-
лях в среднем составила 13,4%, что 
всего на 2,9 процентного пункта ни-
же, чем за аналогичный период 
прошлого года. Больше всего свобод-
ных площадей на Кутузовском про-
спекте: здесь пустуют 25,5% помеще-
ний. По словам директора направле-
ния стрит-ритейл Knight Frank Викто-
рии Камлюк, арендаторы, среди кото-
рых преобладали магазины люксо-
вых товаров, ушли с Кутузовского 
проспекта после реконструкции ули-
цы, в результате которой исчезла воз-
можность стихийно парковаться на 
тротуарах. «Крайняя полоса движе-
ния была выделена под обществен-
ный транспорт. В итоге ушли потен-
циальные покупатели, трафик кото-
рых обеспечивало автомобильное 
движение»,— рассуждает эксперт. 

Брокеры ждали, что место люксо-
вых ритейлеров займут продавцы то-
варов повседневного спроса в массо-
вом ценовом сегменте. Эти ожидания 
частично оправдались. Взамен ушед-

ших ресторанов «Zолотой», Peshi, ав-
тосалона Porsche, магазинов No One 
открылось несколько продуктовых 
точек («ВкусВилл», «МясновЪ», AB 
Daily), два «Мосхозторга» и ресторан 
«Рыбный порт». «Кутузовский про-
спект может быть интересен продук-
товым супермаркетам, ресторанам и 
банкам, но ставки аренды здесь не-
конкурентные по сравнению с более 
интересными с точки зрения пеше-
ходного трафика Садовым кольцом и 

спальными районами города»,— объ-
ясняет госпожа Камлюк. Из-за высо-
кой вакансии верхняя граница диа-
пазона ставок аренды на Кутузовском 
проспекте опустилась на 12%, до 
75 тыс. руб. за 1 кв. м, а нижняя оста-
лась на уровне 40 тыс. руб. за 1 кв. м в 
год. «Снижение арендных ставок по-
могает существенно снизить вакан-
сию в любых локациях»,— отмечает 
директор отдела торговой недвижи-
мости CBRE Марина Малахатько. Она 
добавляет, что введение хотя бы то-
чечных парковок тоже может вер-
нуть расположение арендаторов. Ва-
кансия в помещениях стрит-ритейла 
на Кутузовском проспекте может 
упасть, когда здесь откроется станция 

метро «Дорогомиловская», отмечает 
Виктория Камлюк. Ее открытие за-
планировано на 2020 год. 

Среди городских магистралей наи-
большим спросом у арендаторов поль-
зуется Комсомольский проспект, где 
вакансия 9,1%, и Ленинский проспект 
(9,6%). По словам госпожи Камлюк, на 
обоих проспектах более плотная жи-
лая застройка, плюс у них есть дубле-
ры. На Ленинградском проспекте ва-
кансия упала на 3 п. п., до 14%, а на 
проспекте Мира — на 2 п. п., до 13%. 
Структура арендаторов по профилю 
деятельности неоднородна на всех 
крупных магистралях. На Комсомоль-
ском и Ленинском проспектах прео-
бладают магазины товаров для дома 
(20,6%), на проспекте Мира и Ленин-
градском проспекте максимальную 
долю площадей — 17% — занимают за-
ведения общественного питания. 

Руководитель отдела стрит-ритей-
ла JLL в Москве Юлия Назарова гово-
рит, что стрит-ритейл на магистраль-
ных улицах всегда менее востребо-
ван у арендаторов, чем такие же по-
мещения в центральных торговых 
коридорах, поэтому на больших про-
спектах больше свободных площа-
дей. «Ритейлеры в основном ориен-
тируются на пешеходный трафик и 
ищут помещения в центре или у ме-
тро в спальных районах»,—объясня-
ет она, добавляя, что магистрали до 
сих пор не адаптировались к отсутст-
вию парковок. В итоге противопо-
ложная ситуация сложилась на ос-
новных торговых улицах, включая 
Арбат, Никольскую, Покровку, Па-
триаршие пруды, где, по данным JLL, 
в первом полугодии 2018 года про-
должилась тенденция сокращения 
свободных площадей. Сейчас на та-
ких улицах пустуют 8% помещений 
стрит-ритейла — это минимальное 
значение за последние четыре года.

Екатерина Геращенко

Торговля покинула  
Кутузовский проспект
Здесь пустует больше всего магазинов

У сети отелей в Перми, Кирове 
и Екатеринбурге, которой рань-
ше управляли структуры, близ-
кие к экс-губернатору Киров-
ской области Никите Белых, 
 появилась новая управляющая 
компания. Эти объекты, кото-
рые сейчас работают под брен-
дом Hilton, до конца 2018 года 
поменяют вывеску на Four 
Elements Hotels. Новая сеть сей-
час ведет переговоры о присое-
динении еще шести объектов, 
в том числе расположенных 
в Европе.

Пермский отель Hilton Garden 
Inn Perm в ближайшее время сме-
нит вывеску и будет работать под 
новым брендом Four Elements 
Hotels, сообщили 

”
Ъ“ в компании. 

На стадии ребрендинга также нахо-
дятся отель Double Tree by Hilton в 
Екатеринбурге и Hilton Garden Inn 
в Кирове. На сайте Four Elements 
уже размещена информация об от-
елях в Перми, Екатеринбурге и Ки-
рове. Во втором квартале 2019 года 
планируется присоединение чет-
вертого отеля в Подмосковье — 
Four Elements Hotel Borodino. Также 
на данный момент ведутся перего-
воры о присоединении еще шести 
объектов, в том числе расположен-
ных в Европе.

Сайт 4ehotel.ru зарегистрирован 
25 июня 2018 года ООО «Фор Эле-
ментс Хоспиталити» (ФЭХ). Эта компа-
ния была зарегистрирована в Москве 
в ноябре 2018 года Олегом Зыкиным, 
который, по данным «СПАРК-Интер-
факс», ранее возглавлял и владел ООО 
«Норвик Консалт», а также является 
гендиректором ООО «Балтикс». По-
следнее юридическое лицо учрежде-
но в 2013 году — АО «Норвик Банк». Го-
сподин Зыкин заявил 

”
Ъ“, что новая 

управляющая компания не имеет ни-
какого отношения к «Норвик Банку».

Владельцами отелей в Перми, Ки-
рове и Екатеринбурге ранее являлись 
структуры, которые считались близ-
кими к группе «Бизнес-контакт», 
управлявшей активами бывшего гу-
бернатора Кировской области Ники-
ты Белых. Все три объекта находились 
в залоге у «Норвик Банка», который 
несколько лет назад выделил структу-
рам сети в виде кредита $20 млн.

Отелями в Перми, Екатеринбурге 
и Кирове ранее управляла УК BS 
Hospitality Management. Она была со-
здана в 2008 году. В этом году арби-
тражный суд Пермского края признал 
BS Hospitality Management (переиме-
нована в ООО «Отель Сервис») банкро-
том по заявлению ИФНС по Инду-
стриальному району Перми. Владель-
цем УК BS Hospitality Management яв-

лялся ее директор Сергей Сташков. До 
недавнего времени господин Сташ-
ков также возглавлял ООО «БСХМ 
Плюс» (переименовано в «Дом Хоспи-
талити»), которое сейчас занимается 
оперативной деятельностью по 
управлению гостиничным бизнесом. 
Как пояснял ранее господин Сташ-
ков, компания управляет отелями се-
мейства Hilton в Казани и Оренбурге, 
а также еще рядом проектов, которые 
она «пока сильно не афиширует». Объ-
екты под брендом Hilton в Перми, 
Екатеринбурге и Кирове, по его сло-
вам, к УК и к нему лично сейчас не 
имеют никакого отношения.

Пермский отельер Александр По-
лев предполагает, что смена бренда 
может быть связана с экономически-
ми причинами: «Работа под выве-
ской Hilton — это, как правило, рабо-
та по франшизе. Франчайзинговый 
договор означает дополнительные 
расходы. Это немалые проценты, ко-
торые нужно платить из прибыли». 
Господин Полев считает, что переход 
с международного на новый бренд 
не снизит заполняемость отеля: «За-
грузка зависит прежде всего от уров-
ня сервиса и кадров. Если стандарты 
обслуживания сохранятся, то посе-
щаемость падать не будет».

Светлана Быкова,  
Вячеслав Суханов, Пермь

Четвертый элемент гостиниц
Бывшие активы Никиты Белых  
перешли в другую компанию

«Яндекс» благодаря в том числе 
кратному увеличению выруч-
ки от сегмента такси обогнал 
Mail.ru Group по темпам роста 
основных финансовых показа-
телей — консолидированной 
выручки и чистой прибыли — 
за второй квартал. Mail.ru 
Group в этом году только нача-
ла инвестировать в такси и де-
лает ставку на монетизацию 
мобильной аудитории социаль-
ных сетей «ВКонтакте» и «Одно-
классники»: если в 2016-м мо-
бильная реклама обеспечивала 
лишь около трети их выручки, 
то по итогам минувшего квар-
тала — уже 64%.

Выручка «Яндекса» за второй 
квартал 2018 года выросла на 34% к 
аналогичному периоду прошлого го-
да, до 29,7 млрд руб., чистая при-
быль — на 857%, до 33,3 млрд руб., 
объявила вчера компания. Резкий 
рост прибыли связан с эффектом от 
деконсолидации «Яндекс.Маркета» 
(«Яндекс» и Сбербанк объявили о со-
здании СП на базе этой торговой 
площадки в апреле), который соста-
вил 28 млрд руб. Чистая прибыль 
«Яндекса» без учета эффекта деконсо-
лидации «Яндекс.Маркета» выросла 
на 67%, до 5,3 млрд руб., а выручка — 
на 39%, до 29,4 млрд руб.

Основной доход «Яндексу» по-
прежнему приносит реклама: ее до-
ля в выручке составила 83%, или 
24,5 млрд руб., а рост в апреле—ию-
не — 17%. Из остальных направле-
ний компании быстрее всего растет 
сегмент такси (включает в себя «Ян-
декс.Такси», Uber в России и сервис 
доставки еды «Яндекс.Еда») — его вы-

ручка выросла на 426%, до 4 млрд 
руб. Это случилось не только за счет 
присоединения российского бизне-
са Uber, уточняет пресс-секретарь 
«Яндекса» Илья Грабовский, но и из-
за роста числа поездок. Выручка он-
лайн-классифайдов («Авто.ру», «Ян-
декс.Работа» и др.) удвоилась до 
0,9 млрд руб., а выручка медиасерви-
сов («Яндекс.Музыка», «Кинопоиск» 
и др.) выросла на 57%, до 395 млн руб.

Рост основных показателей «Ян-
декса» превысил ожидания аналити-
ков, отмечает в своем отчете инвест-
группа «Атон». Отчитавшаяся в тот 
же день Mail.Ru Group, несмотря на 
сильные показатели роста выручки, 
не дотянула до прогноза по чистой 
прибыли и EBITDA, что связано с вы-
соким объемом инвестиций в пер-
спективные проекты, включая такси 
и киберспорт, указывают аналити-
ки, добавляя, что ситуация должна 
сгладиться во втором полугодии.

Выручка Mail.ru Group во втором 
квартале выросла на 30% к аналогич-
ному периоду прошлого года, до 
17 млрд руб., говорится в отчетности 
компании. Крупнейшее бизнес-на-
правление группы — социальные се-
ти. Так, выручка «ВКонтакте» выросла 
на 59%, до 4,36 млрд руб., выручка «Од-
ноклассников» и «Моего мира» — на 
0,5%, до 3,86 млрд руб. Другое крупное 
направление доходов холдинга — он-
лайн-игры, чья квартальная выручка 
выросла на 40%, до 5,63 млрд руб. Чи-
стая прибыль Mail.ru Group упала на 
76,4%, до 633 млн руб., из-за «разового 
неденежного списания» игры 
Armored Warfare в размере 1,698 мл-
рд руб. Без учета списания прибыль 
снизилась на 13%. «Несмотря на ряд 

успешных обновлений в Armored 
Warfare, результаты данной игры в 
последнее время были ниже ожидае-
мых»,— сказано в материалах.

У Mail.ru на рекламу приходится 
меньше половины выручки (43%) — 
7,3 млрд руб., рост составил 37%. В от-
четности отмечено, что 64% от общей 
выручки социальных сетей Mail.ru 
Group составляет мобильная рекла-
ма (за аналогичный период прошло-
го года доля не раскрывалась). В 2016 
году мобильная реклама обеспечива-
ла лишь около трети выручки от ре-
кламы в социальных сетях, указано в 
материалах группы, а в 2017-м эта до-
ля выросла и достигла половины. Аб-
солютных цифр в компании не назы-
вают. Для сравнения: крупнейшей в 
мире социальной сети Facebook мо-
бильная реклама дала 91% реклам-
ной выручки в первом квартале 2018 
года, сказано в ее материалах, и 88% 
от всей выручки в 2017 году.

В 2018 году группа продолжит фо-
кусироваться на мобильной рекла-
ме, которая остается самым быстро-
растущим видом выручки, заявил 
гендиректор Mail.ru Group Борис До-
бродеев. «В онлайн-сегменте идет пе-
рераспределение бюджетов в пользу 
мобильной рекламы, в особенности 
рекламы в соцсетях. Эту тенденцию 
поддерживают традиционные оф-
лайн-бренды, малый и средний биз-
нес, которые переходят в онлайн-сег-
мент и отводят все большую долю ре-
кламного бюджета на продвижение 
на мобильных устройствах, уделяя 
особое внимание соцсетям»,— уточ-
нила пресс-секретарь Mail.ru Group 
Оксана Кличникова.

Анна Афанасьева

Интернет-компании  
померились ростом
«Яндекс» и Mail.ru Group отчитались за второй квартал

Культура «Магнита»  
была выстроена так, 

что большая «армия» людей 
подносит «снаряды»  

кому-то одному
— Ольга Наумова,

гендиректор «Магнита»,  
в июле 2018 года в интервью РБК

Ц И Т А Т А

ИНВЕСТИЦИИ

ФРИИ выйдет  
в новое 
 измерение
Фонд развития интернет-инициа-
тив (ФРИИ) инвестирует 51,7 млн 
руб. в компанию Texel, занимаю-
щуюся созданием 3D-моделей те-
ла человека. Продукт стартапа по 
его планам должен помочь интер-
нет-магазинам снизить процент 
возврата одежды при онлайн-по-
купках. В аналогичный проект 
уже инвестировала американ-
ская Amazon.

ФРИИ вложит 51,7 млн руб. в компанию 
Texel, разработавшую технологию создания па-
раметрической модели человека, сообщил ”Ъ“ 

представитель ФРИИ. Первый транш уже со-
стоялся, фонд получил 3,3% в компании. Инве-
стиции пройдут в несколько траншей, какой 
в итоге будет доля фонда, стороны не раскры-
вают. Полученные от ФРИИ средства Texel на-
правит на патентование, улучшение технологии 
и экспансию в США и Европу.

В число акционеров Texel помимо созда-
телей проекта также входит основатель проек-
та «Этномир» Рустам Байрамов, который вла-
деет 10% через Ольгу Токмакову, сообщил ”Ъ“ 
соучредитель Texel Сергей Климентьев. Ком-
пания создала 3D-сканер для людей и крупно-
габаритных вещей, который изготавливает 
модель в течение 90 секунд. Продукты компа-
нии уже работают в 11 странах и фокусируют-
ся на ритейле. Использование покупателями 
своих 3D-моделей при онлайн-покупках долж-
но позволить интернет-магазинам снизить 
процент возврата товара, ожидают в компа-

нии. Сейчас стартап работает над технологи-
ей искусственного интеллекта, чтобы созда-
вать 3D-модель человека с помощью смарт-
фона и без использования сканера. По оценке 
Hewlett Packard Enterprise, если долю возвра-
тов одежды сократить на 10%, интернет-мага-
зины на глобальном уровне смогли бы сэко-
номить около $36 млрд.

Это не единственный подобный стартап 
на рынке. Так, в октябре 2017 года Tech-
Crunch сообщал, что интернет-магазин Ama-
zon приобрел компанию Body Labs, занимаю-
щуюся разработкой 3D-моделей человече-
ских фигур. В направлении онлайн-шопинга 
работают еще несколько стартапов. Есть 
и менее конкурентные способы примене-
ния технологии: так, китайская DS Doll ис-
пользует технологию 3D-моделирования лю-
дей для создания секс-кукол.

Кристина Жукова

К О Н Т Е К С Т В  « М А Г Н И Т Е »  З А Д У М А Л И С Ь  О  С И А

Совет директоров ПАО «Магнит» счел предварительные условия сделки с Marathon 
Group о покупке у нее лекарственного дистрибутора «СИА Групп» недостаточно про-
работанными. Из сообщения «Магнита» следует, что совет по-прежнему согласен 
с необходимостью инвестирования в логистическую инфраструктуру ритейлера. 
Он рекомендовал менеджменту компании привлечь инвестиционный банк для из-
учения оптимальной стратегии ее усовершенствования, чтобы выявить подходящий 
актив и условия. В Marathon Group пояснили ”Ъ“, что условия сделки были сформи-
рованы после комплексного анализа СИА, и группу они устраивали. Ранее против 
сделки с Marathon Group, о возможности которой сообщалось в июне 2018 года, вы-
ступали миноритарии «Магнита». Так, гендиректор Prosperity Capital Management 
Алексей Кривошапко заявлял, что у «Магнита» есть проблемы с основным бизнесом, 
на которых необходимо сосредоточиться, а аптеки компании могут закупать лекар-
ства напрямую у производителей или оптовиков. Мария Котова

2,5 миллиона 
 рублей в месяц 
 составляет  
стоимость аренды 
в Столешниковом 
переулке  
(данные «Магазина 
магазинов»)
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На Исторической сцене Боль-
шого театра Национальный 
академический театр оперы 
и балета Армении имени Спен-
диарова выступил с балетом 
Арама Хачатуряна «Гаянэ» в по-
становке Вилена Галстяна — 
в честь100-летия образования 
Первой Республики Армения, 
115-летия со дня рождения 
композитора и 2800-летия Ере-
вана. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

 Билеты на это тройное празд-
нество распространяло посольство 
Армении — в зале, включая царскую 
ложу и четвертый ярус, был аншлаг. 
Ажиотаж понятен: в последний раз 
главная армянская труппа выступа-
ла в Москве 43 года назад, да и то 
в Кремлевском дворце, а не на парад-
ной Исторической сцене Большого. 
Выбор балета для торжества тоже ре-
зонен: именитый советский и глав-
ный армянский композитор Арам 
Хачатурян написал всего три балета, 
но не со «Спартаком» же, ставшим 
визитной карточкой Большого, 
ехать в Москву? А вот «Гаянэ» при 
всех своих дансантных хитах в Рос-
сии не показывалась со времен глу-
бокого застоя — вышла из моды, да 
и сюжет подкачал. Впрочем, в декаб-
ре 1942-го, когда Ленинградский те-
атр оперы и балета имени Кирова 
(нынешний Мариинский) предста-
вил премьеру в пермской эвакуа-
ции, история про диверсанта-поджи-
гателя и разоблачившую его отваж-
ную и несчастливую в браке колхоз-
ницу Гаянэ не казалась странной.

Однако в 1974-м, когда сам ком-
позитор предложил Вилену Галстя-
ну, 33-летнему премьеру и худру-
ку балета Армении, поставить све-
жую версию «Гаянэ», оригинальное 
либретто Константина Державина 
казалось уже невозможным. Балет-
мейстер-дебютант был вынужден 
сочинять собственное, подгоняя 
его под существующую музыку,— 
Арам Хачатурян с трудом соглашал-
ся на купюры (убрать удалось лишь 
пару танцев народов СССР, пляшу-
щих в последнем акте на свадьбе 
героев) и уж тем более не собирал-
ся переписывать балет. Тем не ме-
нее Вилен Галстян, отважно отка-
завшись от диверсантов, геологов 
и колхозников первоисточника, 
сконцентрировался на любовном 
треугольнике. Исторические несу-
разности исчезли, зато забуксова-
ла событийность: действие балета, 
сопровождаемое кипящей медью 

музыкально-политических бурь, 
все три акта топчется на месте: Ги-
ко, отвергнутый Гаянэ в начале пер-
вого акта, вновь и вновь пристает 
к девушке со своей любовью, его 
счастливый соперник Армен каж-
дый раз защищает любимую от до-
могательств. Народ, довольно ин-
дифферентно обрамляющий стра-
сти главных героев, вступает в кон-
фликт лишь к концу второго акта, 
когда отчаявшийся Гико похищает 
неуступчивую Гаянэ. Он, разумеет-
ся, пойман, изгнан, а третий, сва-
дебный, акт держится на двух хи-
тах — лезгинке и знаменитом «Тан-
це с саблями».

Ценность привезенного балета 
«Гаянэ» — в его исторической неиз-
менности: это образчик советской 
хореографии 1970-х во всех ее типи-
ческих чертах и особенностях, вдох-
новленных тогдашним эталоном — 
балетами Григоровича. Классиче-
ские танцы кордебалета, стилизо-
ванные под национальные; целому-
дренные адажио с верхними спор-
тивными поддержками, аттитюдны-
ми позами балерины на торсе парт-
нера и крестообразным возлежани-

ем на полу одетых протагонистов 
(намек на их интимную близость); 
вращательные и прыжковые дости-
жения, занимающие львиную до-
лю вариаций; непременная погоня 
с неизменными па-де-ша, динамич-
ный рисунок массовых танцев и без-
ликость универсальных штампов ба-
летной лексики — все это сейчас вы-
глядит по-музейному: аутентично 
и назидательно. Оживляют действие 
восстановленные декорации Мина-
са Аветисяна, несовременно жизне-
радостные и экспрессивные,— ла-
зурь небес, золотая охра заплатан-
ных стен, авангардистские женские 
фигуры занавеса просцениума, пе-
рекошенные домики задника. Ху-
дожник превратил сцену в серию са-
модостаточных станковых полотен: 
их интересно разглядывать поверх 
танцующих фигурок.

В танцующий кордебалет при-
стально вглядываться не следова-
ло. Армянская труппа, не избало-
ванная щедрым финансировани-
ем, весьма неровная — и по возра-
сту, и по физическим данным, и по 
качеству исполнения. Попадают-
ся и драгоценные экземпляры: так, 
в четверке поселян-корифеев буй-
ной шевелюрой и статью принца 
выделялся высокий красавец с пре-
красными ногами и широкими же-
стами. Хочется верить, что этот пер-
спективный, оставшийся безымян-
ным солист уже отслужил в армян-
ской армии, в отличие от лучшего 

артиста труппы — 18-летнего Раз-
мика Марукяна, исполнителя ро-
ли Гико, для которого выступление 

в Большом стало последним перед 
солдатской службой. Что станет че-
рез два года с его мягкими ногами, 
прекрасной стопой, шпагатной рас-
тяжкой, гибким стройным телом 
и артистической пылкостью — луч-
ше не думать. В московском же спек-
такле очарование юного танцовщи-
ка, назначенного на роль отвергну-
того любовника, внесло в балет из-
рядную долю абсурда. Когда немо-
лодая Гаянэ Сюзанны Пирумян с от-
вращением отвергает поэтичного 
юношу, предпочитая ему основа-
тельного Армена (Рубен Мурадян), 
похожего на секретаря парткома 
1970-х; когда дородный рослый Ар-
мен сталкивается в прыжке со сво-
им тоненьким соперником, толкая 
того вместо груди животом; когда 
малыш, ревниво размахивая кин-
жалом, пытается разлучить милую-
щуюся парочку, годящуюся ему в ро-
дители,— незапланированный ко-
мический эффект переворачивает 
смысл мизансцен с ног на голову. Но 
не суть самого зрелища: кастинг «за-
стойной» «Гаянэ» вполне соответст-
вовал геронтофильской моде 1970-х 
с ее почитанием возрастных «заслу-
женных» и «народных».

Армянская диаспора, заполнив-
шая зал Большого театра, реагиро-

вала на происходящее без чрезмер-
ного патриотизма — строго по делу. 
Не поддавалась на вымогающе-не-
торопливые поклоны Рубена Мура-
дяна, опытность которого обеспе-
чивала танец без срывов, но и без 
взлетов; не слишком сочувствова-
ла притворной скорби суховато-ра-
циональной Гаянэ, живо реагирова-
ла на стремительные виртуозности 
легконогого юркого Ваагна Марка-
ряна (Карен), адекватно оценивала 
вращательно-пуантные испытания, 
выпавшие на долю Мери Оганесян 
(Нунэ). Самые пылкие овации до-
стались массам: ударной «Лезгин-
ке» и культовому «Танцу с саблями», 
сочетавшему в этой постановке бес-
численные трамплинные прыжки 
кордебалета с бесконечными боль-
шими пируэтами главных героев. 
Уже после финальных поклонов му-
зыкальный руководитель ереван-
ского театра Константин Орбелян, 
подменив в яме седовласого Атане-
са Аракеляна, грянул «Танец с са-
блями» на бис, и мигом сориенти-
ровавшиеся артисты балета поддер-
жали пляской оркестровое tutti — 
явно не желая расставаться с глав-
ной сценой России, на которой они 
выступили в первый и, возможно, 
последний раз.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Сабельный приход
Армянская «Гаянэ» на сцене Большого театра

В российский прокат выходит новый фильм  
известного французского режиссера  
Абделлатифа Кешиша «Мектуб, моя любовь»

Новая «Богема» в постановке 
молодых иностранцев — режис-
сера Жан-Романа Весперини 
и дирижера Эвана Роджисте-
ра — призвана освежить кассо-
вый сегмент оперного репер-
туара Большого театра, придав 
ему юный вид и бодрое звуча-
ние. Освежила ли, выясняла 
Юлия Бедерова.

 «Богема» на Новой сце-
не Большого сделана в основном мо-
лодыми людьми (как постановщика-
ми, так и солистами двух премьер-
ных составов), но выглядит как ста-
рая дама. Оркестрово-напомажен-
ная, сценически поджарая, она со 
стуком вышагивает через все пуччи-
ниевские тонкости музыки и драма-
тургии, сообщая происходящему ин-
тонацию не живости, но марша. 
Спектакль не то чтобы старомоден, 
даже наоборот, он использует акту-
альные театральные технологии, не-
оновый свет и видео, как недавний 
«Бал-маскарад». Но кажется если не 
устаревшим, то очень уставшим еще 
до наступления финала.

Квазиреалистическая декорация 
мансарды (сценограф Бруно де Ла-
венер) — узкий стакан или башня 
в разрезе, внутри есть три крохот-
ных этажа, это добавляет героям воз-
можности развлекать публику пе-
ремещениями. Вокруг — видеоте-
ни темных парижских крыш. Веспе-
рини, по его собственным словам, 
вдохновлялся фильмом База Лурма-
на «Мулен Руж». И действительно, па-

ра персонажей прямо заимствованы 
из мюзикла. Кроме того, голодные 
подвыпившие мужчины исполняют 
танцевальные па (а что еще делают 
голодные подвыпившие мужчины, 
если не это, не правда ли), а в какой-
то момент на заднике мы замечаем 
мельничные крылья. Но в спектакле 
нет и доли лурмановского вульгар-
ного нахальства, которым он очаро-
вывает зрителя и притом посмеива-
ется над ним. «Богема» благочестива.

Кроме Лурмана Весперини еще 
обещал интригующую смесь реализ-
ма, веризма, импрессионизма и мо-
дернизма. Но вот беда, Мими и Ру-
дольф, потеряв ключ внизу, подни-
маются искать его наверх (в послед-
ней картине они также взбираются 
на второй этаж, чтобы спеть кульми-
нацию предсмертного дуэта и спу-
ститься туда, где раньше для обесси-
левшей Мими специально подвину-
ли кровать к входной двери, чтобы 
не мучилась). А Мюзетта без одной 
туфли спокойно гуляет по заснежен-
ной улице. Если бы не остальной ре-
ализм, это, наверное, можно было 
бы счесть импрессионизмом.

Молодые певцы, собранные по 
мировым городам и весям, могли 
бы свежо играть, но для них мало что 
поставлено. Словом, деваться геро-
ям некуда, остается только петь, од-
нако с этим тоже есть проблемы. Во-
первых, петь надо с оркестром, а его 
не видно со второго этажа (получа-
ется не вместе), и он грохочет. Пев-
цы пытаются его перекричать, он не 
сдается и перекрикивает их. Так они 
все вместе и кричат, не обращая вни-
мания на хитрую пуччиниевскую 
палитру оркестровых и вокальных 
тембров, монтаж фраз и фантазий, 

фокусы со временем, которое то рас-
тягивается, то сжимается, то заплета-
ется в косичку, трюки с масштабом, 
то камерным, то огромным, жон-
глирование банальностью и ориги-
нальностью, легковесностью и стра-
стью, вздохами и вскриками, поэзи-
ей и прозой. Неловкие паузы отме-
няют всякую летучесть.

Лучшая роль в спектакле — Мю-
зетта, причем в обеих исполнитель-
ских версиях. Ольга Селиверстова во-

кально и актерски мягче, она созда-
ет обаятельный образ. Юная Дамиа-
на Мицци (она же Оскар в «Бале-мас-
караде») — нервная, хрупкая, холод-
ная по манере и камерная по объему 
голоса — жестче и ярче, ближе к ори-
гинальному лурмановскому персо-
нажу. Остальным, по-кэрролловски 
непридуманным, приходится туго. 
Статная дива Динара Алиева—Мими 
с красивым пиано и командорски-
ми кульминациями поет определен-
но другую оперу. Ее сменщица Ма-
рия Мудряк, прошедшая школу «Ла 
Скала», нежно кокетничает и славно 
умирает, стараясь существовать в ан-
самбле, каковой певцам приходится 
собирать самим, без помощи дириже-

ра. Первый Рудольф — Раме Лахай — 
готов бы похвастать тембром, но бо-
рется с нотами. Второй, Давиде Джу-
сти (в его биографии — сотрудниче-
ство с Фабио Бьонди и Теодором Ку-
рентзисом), куда проворнее и уверен-
нее в нотах, но скромнее в красках. 
Два Марселя составляют всем хоро-
шую компанию, но опытный Андрей 
Жилиховский здесь почему-то непо-
воротливее, вокально грузнее, чем 
Алуда Тодуа. А Шонар—Петр Мигу-
нов гибче замыкает разношерстный 
вокальный парад «Богемы», чем Шо-
нар—Дэвид Ли.

Наверное, с внимательным дири-
жером и лучше отрепетированным 
ансамблем можно было бы смотреть 

и слушать новую «Богему», не обра-
щая внимания на дефицит идей, 
фантазии и театрального дыхания, 
просто глядя на видеозвезды с лу-
ной и не думая, как так вышло. Ведь, 
скорее всего, выбрав молодых поста-
новщиков с приличными связями 
(оба работали с Петером Штайном, 
один — еще и в Театре Капитолия Ту-
лузы, где трудится главный дирижер 
Большого Туган Сохиев) и без вызы-
вающей репутации, театр рассчиты-
вал на благопристойный, возмож-
но, даже современный спектакль без 
скандала. Так и получилось. «Богема» 
снова, как «Бал-маскарад», не скан-
дал. Просто случайный спектакль 
в роли закономерности.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Устаревшая
молодость
«Богема» Пуччини  
в Большом театре

Кастинг «Гаянэ» (в центре 
мизансцены: Гаянэ — 
 Сюзанна Пирумян, Гико — 
Размик Марукян, Армен — 
Рубен Мурадян) заставил 
увидеть события старого 
балета под новым углом 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Молодые певцы могли бы 
свежо играть, но режиссер 
не поставил для них ничего 
интересного 
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА/ 

 БОЛЬШОЙ ТЕАТР
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На чемпионате мира в китайском городе Уси  
пройдут командные турниры саблисток  
и рапиристов
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Уфа» и «Домжале» свели знакомство вничью
Команда из Башкирии дебютировала в еврокубках

В четверг футбольный клуб «Уфа» про-
вел первый в своей истории еврокубко-
вый матч. В рамках второго отборочно-
го раунда Лиги Европы он встретился 
на своем поле со словенским «Домжале» 
и добился ничейного результата — 0:0. 
Теперь все решится в ответной игре, ко-
торая состоится 2 августа.

противостоянии «Уфы» и «До-
мжале» было сложно определить фавори-
та, хотя перед первым матчем букмекеры 
считали более вероятным успех российско-
го клуба. На самом деле словенская коман-
да в отличие от своего соперника, дебюти-
рующего на международной арене, обла-
дает десятилетним опытом участия в евро-
кубках, пусть он и ограничивается отбороч-
ными этапами. Например, в квалификации 
Лиги Европы-2017/18 «Домжале» преодолел 
три стадии, выбив в том числе немецкий 
«Фрайбург», и только в раунде play-off усту-
пил французскому «Марселю», который за-
тем добрался до финала турнира.

О том, что будет тяжело, говорил и за-
щитник уфимцев Боян Йокич, хорошо зна-

комый с реалиями словенского футбола, 
так как сам является его представителем и 
выступает за национальную сборную этой 
страны. Он охарактеризовал «Домжале» как 
команду, которая «не боится играть от се-
бя, первым номером и демонстрирует едва 

ли не самый красивый стиль в чемпионате 
Словении». Впрочем, «Уфа» придерживает-
ся совсем другой философии и известна пре-
жде всего как классический «второй номер», 
умеющий завязать противника и нанести 
ему контрудар.

На матч с «Домжале» уфимцев вывел но-
вый главный тренер Сергей Томаров, назна-
ченный вместо ушедшего на повышение в 
санкт-петербургский «Зенит» Сергея Сема-
ка. Для 36-летнего специалиста, фактически 
делающего первые самостоятельные шаги в 

профессии, это было, безусловно, серьезное 
испытание. Предвидя возможные трудно-
сти, руководство клуба, кстати, усилило тре-
нерский штаб Дмитрием Кириченко, кото-
рый, в частности, поработал бок о бок с Кур-
баном Бердыевым в «Ростове». Дебют Томаро-

ва облегчало и то обстоятельство, что с прош-
лого сезона почти полностью сохранился 
состав — из ведущих игроков его покинул 
лишь полузащитник Дмитрий Стоцкий.

«Домжале» действительно оказался креп-
кой и играющей командой, которая даже 
в гостях не жмется к своим воротам. Распо-
лагает она и добротными исполнителями, 
среди которых выделялись босниец Сени-
яд Ибричич, засветившийся несколько лет 
назад в московском «Локомотиве», и македо-
нец Агим Ибраими, самый дорогой ее фут-
болист, стоимость которого, по данным пор-
тала transfermarkt, составляет €700 тыс. По-
следний мог открыть счет в первом тайме, 
но пробил с линии штрафной площади вы-
ше ворот. Вообще «Домжале» уже успел сыг-
рать в новом сезоне три встречи: две в пер-
вом квалификационном раунде Лиги Евро-
пы против боснийского «Широки Бриег» 
и одну в чемпионате Словении. Тогда как 
«Уфа» предыдущий официальный матч про-
вела 13 мая и, естественно, ощущала недо-
статок соревновательной практики.

Особенно это сказывалось в завершающей 
фазе атаки — хозяевам никак не удавалось до-
вести дело до удара. Перед самым перерывом 
они организовали просто убойный момент, 
причем действуя в меньшинстве, когда трав-
му получил Вячеслав Кротов, но ни Иван Пау-
ревич, ни Сильвестр Игбун не сумели как сле-
дует приложиться к мячу. Уже во втором тай-
ме исполнение подвело Кехинде Фатаи, кото-
рый заменил Кротова. На 80-й минуте уфим-
цы наконец-то попали в створ — это вновь по-
лузащитник Пауревич выдвинулся на острие, 
однако из выгодного положения хорват уго-
дил прямо во вратаря Деяна Милича. С дру-
гой стороны, подопечные Томарова мало что 
позволили создать и сопернику. Так что через 
неделю в Домжале российский и словенский 
клубы продолжат выяснение отношений со 
стартовой исходной позиции.

Александр Ильин

Футболисты «Уфы» (в красной 
форме) в домашнем матче против 
«Домжале» не смогли открыть счет 
забитым мячам в еврокубках      
ФОТО ОЛЕГА ЯРОВИКОВА

ФУТБОЛ

Чемпионат после мира
С чем подошла к национальному первенству большая российская пятерка

В этот уикенд, спустя всего две 
недели после завершения ми-
рового первенства, открывается 
очередной российский футболь-
ный сезон. В чемпионате России 
в последние годы сформиро-
валась большая пятерка клу-
бов-грандов, в борьбу которых 
за призовые места редко кому 
удается вмешаться,— «Локомо-
тив», ЦСКА, «Спартак», «Красно-
дар» и «Зенит». Букмекеры уве-
рены, что в нынешнем сезоне 
расклад принципиально не из-
менится, а ”Ъ“ рассказывает, 
как представители большой пя-
терки провели короткое межсе-
зонье и какие ожидания стоит 
с ними связывать.

«Локомотив»
Российские клубы очень сдержанно 
— или, можно сказать, экономно — 
провели ту часть летней трансфер-
ной кампании, которая предшест-
вовала старту чемпионата (см. вче-
рашний номер 

”
Ъ“). И действую-

щий чемпион страны, который се-
годня поучаствует в прелюдии к 
первенству, сыграв в Нижнем Нов-
городе с ЦСКА в матче за Суперку-
бок, исключением не стал. Впро-
чем, в данном случае сдержанность 
оправданна: зачем корректиро-
вать то, что и так прекрасно рабо-
тало в предыдущем сезоне? В об-
щем, костяк «Локомотива» — по су-
ти, прежний, а два его приобрете-
ния по мотивам чемпионата мира 
представляются неплохими вари-
антами увеличить глубину соста-
ва, учитывая, что железнодорожни-
кам еще играть в Лиге чемпионов. 
При этом быстрому и трудолюби-
вому защитнику сборной Нигерии 
Брайану Идову вообще не придется 
адаптироваться к российским реа-
лиям: уроженец Санкт-Петербурга, 
он в этих реалиях — всю жизнь, а до 
«Локомотива» выступал за «Амкар». 
Опорнику сборной Польши Гжего-
жу Крыховяку выступать в России 
еще не доводилось, зато довелось 
поиграть сразу в трех ведущих ев-
ропейских первенствах — фран-
цузском, испанском и английском 
— и даже, пусть совсем немного, за 
элитный клуб ПСЖ. Это не то чтобы 
футболист экстра-класса, но впол-
не квалифицированный и универ-
сальный хавбек.

Тем, кому хочется поставить на 
стабильный «Локомотив» и новый 
триумф самого обожаемого среди 
всех отечественных тренеров Юрия 
Семина, нужно, однако, помнить о 
том, что с 2014 года, после дуплета в 
исполнении ЦСКА, никому из чем-
пионов на следующий год не удава-
лось титул отстоять. Причем «Зенит» 
в 2016-м и «Спартак» 2018-м падали 

аж на третье место, переживая что-то 
вроде кризиса. Почти что тенденция.

Коэффициент BWin на победу в 
чемпионате — 5,75.

ЦСКА
ЦСКА — полная противоположность 
«Локомотиву». В случае с армейца-
ми речь как раз идет о масштабных 
трансформациях, которые могут выз-
вать соблазн предречь им не то что 
небольшое падение, а полноценный 
провал, перемещение из элиты — ну 
не к зоне вылета, понятно, а куда-ни-
будь к середнякам. Завершившие ка-
рьеру Сергей Игнашевич с братьями 
Василием и Алексеем Березуцкими, 
переехавший в «Монако» покорять 
Европу Александр Головин — это 
ведь все были игроки системообра-
зующие: ЦСКА потерял все централь-
ное звено обороны, ключевого хавбе-
ка, а такие потери означают именно 
кардинальную перестройку, чрева-
тую хотя бы временными проблема-

ми. Причем не факт, что до закрытия 
окна армейцы не расстанутся с кем-то 
еще из основных футболистов: источ-
ники, во всяком случае, о возможных 
расставаниях предупреждают.

Надежды на то, что серьезных про-
блем не будет, должны быть, видимо, 
связаны с тем, что немало чрезвы-
чайно сильных футболистов, вклю-
чая российских героев чемпионата 
мира Игоря Акинфеева, Марио Фер-
нандеса, Алана Дзагоева, в ЦСКА все-
таки остаются, с прогрессом молоде-
жи и талантом тренера Виктора Гон-
чаренко, который вполне успешно 
справлялся с трудностями — правда, 
не такими явными — еще в прошлом 
сезоне, а также с традиционно прису-
щим этому клубу умением угадывать 
с трансферами, даже если те на пер-
вый взгляд не тянут на стопроцент-
ные попадания в цель. На этот раз до 
чемпионата страны он успел укре-
питься исландцем Хердуром Магнус-
соном, бразильцем Родригу Бекао и 
словенцем Якой Бийолом.

Коэффициент BWin на победу в 
чемпионате — 6,00. 

«Спартак»
Спартаковцы в преддверии чемпи-
оната, как и «Локомотив», произво-
дили корректировки, которые мож-

но охарактеризовать как космети-
ческие. Никаких именно убойных 
новостей клуб не подарил. Хотя по-
купки французского защитника Са-
мюэля Жиго и российского хавбека 
Александра Ташаева, перешедших в 
«Спартак» из «Гента» и «Динамо», мо-
гут оказаться довольно ценными. Об 
игре Жиго в чемпионате Бельгии, до-
пустим, были прекрасные отзывы, а 
Ташаев входит в список главных оте-
чественных футбольных талантов. 
Как бы то ни было, плотности спар-
таковской заявке они добавят.

Эта плотность, кстати, произво-
дит впечатление: большинство тре-
неров в этом смысле позавидуют на-
ставнику «Спартака» Массимо Кар-
рере. Сейчас, например, несложно 
представить ситуацию, при которой 
в основу не будет проходить Илья Ку-
тепов, напарник Сергея Игнашевича 
по центральному участку обороны 
сборной России на чемпионате ми-
ра. В «Спартаке» ему предстоит кон-
курировать с Жиго, Сальваторе Бок-
кетти и Георгием Джикией.

Коэффициент BWin на победу в 
чемпионате — 3,20.

«Краснодар»
Это единственный клуб из большой 
пятерки, которому до сих пор не уда-
лось завоевать чемпионский титул. 
Впрочем, и в элитной группе он на-
ходится не так долго, как конкурен-
ты,— всего-то несколько лет.

Поклонники «Краснодара» по-
сле чемпионата мира наверняка 
жутко переживали по поводу того, 
что клуб распрощался с Андреасом 
Гранквистом. На мировом первенст-
ве швед играл так, что казалось, буд-

то с ним любая оборона может прев-
ратиться в непробиваемую. Навер-
няка переживали они и по поводу 
других покинувших Кубань футбо-
листов — возвращающегося в «Зе-
нит» Олега Шатова, отправившего-
ся в «Динамо» Жуанзинью: лишни-
ми те тоже не были. А еще по пово-
ду неудач на чемпионате мира Федо-
ра Смолова, которые, создалось впе-
чатление, слегка надломили фор-
варда — чересчур важного персона-
жа в краснодарских схемах. 

Приободрить их обязано то обсто-
ятельство, что на трансферы по срав-
нению с конкурентами «Краснодар» 
потратился прилично, инвестиро-
вав в новичков почти €20 млн. По-
ловина суммы ушла на полузащит-
ника Кристиана Куэву, который иг-
рал за сборную Перу и, не исключе-
но, запомнился прежде всего не ре-
ализованным в первом для перуан-
цев матче турнира пенальти в воро-
та датчан. Но мог запомниться и дру-
гим — техникой и настырностью. 
Еще один новичок, сербский защит-
ник Урош Спаич, все три встречи ми-
рового первенства просидел на ска-
мейке запасных, но про него надо 
знать, что последние пять лет он иг-
рал на приличном клубном уровне 
— за «Тулузу» и «Андерлехт».

Коэффициент BWin на победу в 
чемпионате — 10,00.

«Зенит»
Переформатирование — этот тер-
мин подходит к ситуации в петер-
бургском клубе даже больше, чем к 
ситуации в ЦСКА. Формально «Зе-
нит» не совершил до чемпионата ни 
единого трансфера — то есть сдел-
ки, предполагающей покупку игро-
ка у другого клуба. Зато из аренды в 
другие клубы вернулись полтора де-
сятка футболистов. Новый зенитов-
ский тренер Сергей Семак, похоже, 
решил сделать ставку на них, а не на 
тех, кого в изобилии приглашал его 
провалившийся итальянский пред-
шественник Роберто Манчини.

«Зенит», безусловно, интригует по 
полной программе. И абсолютной 
неопределенностью со стартовым 
составом. И формой Артема Дзюбы, 
одного из «амнистированных» арен-
дованных, который на чемпионате 
мира играл так, словно приглянул-
ся «Реалу». И ближайшими транс-
ферными решениями — заявку на-
до разгружать. И фигурой тренера, в 
конце концов. Семак был потрясаю-
ще эффективен в «Уфе», которая бла-
годаря ему смогла пробиться в евро-
кубки и вчера сыграла матч квали-
фикации к Лиге Европы против сло-
венского «Домжале» (см. материал на 
этой странице). Но «Уфа» и «Зенит», 
по-прежнему наиболее богатый рос-
сийский клуб,— это все-таки разные 
планеты. Это — разная ответствен-
ность и разные задачи. А задачей пе-
тербуржцев в этом сезоне, несомнен-
но, будет золото. Иной результат со-
чтут осечкой.

Коэффициент BWin на победу в 
чемпионате — 2,80.

Алексей Доспехов

Первый тур
28.07: «Урал»—«Анжи», «Спартак»—«Оренбург», 
«Ростов»—«Ахмат».
29.07: «Енисей»—«Зенит», «Арсенал»—«Динамо», 
«Рубин»—«Краснодар».
30.07: «Уфа»—«Локомотив».
31.07: «Крылья Советов»—ЦСКА.

В

Российский футбольный союз согласовал условия нового контракта 
с главным тренером сборной России Станиславом Черчесовым. 
Договор будет рассчитан на два года с возможностью продления 
на такой же срок в случае успешного выступления российской ко-
манды на чемпионате Европы-2020. Суммарная годовая зарплата 
тренерского штаба составит €2,5 млн.
Между тем источники утверждают, что в эту сумму не включены бону-
сы, полагающиеся за определенные турнирные достижения: с ними 
зарплата одного Черчесова может достичь €3 млн в год. В любом 
случае позицию в пятерке наиболее высокооплачиваемых тренеров 
национальных сборных он, кажется, сохранит. Напомним, что на мо-
мент начала чемпионата мира-2018 Станислав Черчесов в списке 
самых высокооплачиваемых тренеров сборных занимал четвертое 
место с зарплатой в €2,6 млн в год. Больше наставника сборной 
России получали только Йоахим Лёв (Германия, €3,85 млн), Тите 
(Бразилия, €3,5 млн) и Дидье Дешам (Франция, €3,5 млн). €3 млн 
составляла зарплата наставника сборной Испании Хулена Лопетеги, 
но он был уволен за день до старта чемпионата мира.
Добавим, что зарплата Златко Далича, главного тренера сборной 
Хорватии, добравшейся до финала чемпионата мира — €550 тыс. 
в год. Меньше Станислава Черчесова получает и наставник обладате-
лей бронзовых медалей мирового первенства, сборной Бельгии, Ро-
берто Мартинес — €1 млн в год. Тренер полуфиналистов чемпионата 
мира, сборной Англии, Гарет Саутгейт зарабатывает €2 млн в год. 
Александр Петров

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ СЛОЖИЛ ДВА ПЛЮС ДВА

«Локомотив» попробует  
в нынешнем сезоне  
сделать то, что четыре года  
не удавалось ни одному 
российскому клубу,—  
отстоять звание чемпиона  
страны      
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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